
Булочный 
протест
Хлебопеки жалуются 
на поставщиков

Господдержка хлебопеков в виде 
субсидий не помогла производи
телям удержать цены на свою 
продукцию, как  задумывали 
власти. Хлебозаводы предупре
дили ритейлеров о  повышении 
цен на 7–12% с августа изза 
 роста стоимости сырья. Так, 
 маргарин подорожал на 38%, 
а упаковочный материал — 
на 40%. Расценки для хлебопеков 
повысили также производите
ли подсолнечного масла и саха
ра, компенсируя выпадающие 
доходы изза госрегулирования 
розничных цен. В Минсельхозе, 
впрочем, предпосылок для роста 
цен не видят и говорят, наоборот, 
об удешевлении сырья.

О том, что производители хлеба 
предупредили ритейлеров о повы-
шении с августа цен на свою продук-
цию на 7–12%,„Ъ“ сообщили в сети 
«Верный». Там добавили, что постав-
щики обосновывают увеличение 
цен подорожанием сырья, упаковоч-
ного материала и транспортировки. 
В других сетях, включая X5 Group, 
«Магнит» и «Дикси», на запрос „Ъ“ 
не ответили. Несколько производи-
телей хлеба неофициально подтвер-
дили, что с августа индексируют оп-
товые цены на свою продукцию.

Как поясняет президент Россий-
ского союза пекарей Алексей Лялин, 
все виды сырья для производства 
хлеба подорожали в несколько раз, 
хотя сам хлеб — всего на 1 руб. год 
к году. Так, по его словам, маргарин 
вырос в цене на 38%, упаковочный 
материал — на 26%, сахар — на 9%. 
В некоторых случаях упаковка под-
рожала на рекордные 40%, добавля-
ет гендиректор БКХ «Коломенский» 
Дмитрий Козлов.

Исполнительный директор На-
ционального союза хлебопечения 
Рустам Айдиев подтверждает рост 
себестоимости производства хлебо-
булочных изделий. На это также по-
влиял дефицит персонала в отрасли, 
производителям пришлось повы-
сить зарплаты оставшимся работни-
кам, уточняет Дмитрий Козлов.

В Минсельхозе, впрочем, утвер-
ждают, что цены на хлебобулоч-
ную продукцию «находятся на ста-
бильном уровне». Там уточняют, что 
за последний год отпускные цены 
на хлеб из пшеничной муки выро-
сли на 4,6%, на хлеб из ржано-пше-
ничной муки — на 5,9%. В министер-
стве не ожидают «существенного 
повышения цен в дальнейшем», так 
как сырье, по данным чиновников, 
напротив, дешевеет: например, сто-
имость пшеницы третьего и четвер-
того классов после введения тамо-
женных пошлин снизилась на 7,2% 
и 5,9% соответственно.
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Сбыча добыч
ОПЕК+ согласовала параметры роста производства нефти
Страны ОПЕК+ смогли разре
шить противоречия, грозившие 
разрушить достижения послед
него года стабилизации неф
тяного рынка, и договорились 
о темпах роста добычи. С авгу
ста и до конца года альянс бу
дет увеличивать ее на 400 тыс. 
баррелей в сутки  ежемесячно 
и намерен по  возможности 
придерживаться этого  темпа 
и в следующем году. В таком 
случае сделка ОПЕК+ может за
вершиться в сентябре 2022 года. 
ОАЭ, которые противились про
длению сделки за пределы пер
вого квартала 2022 года, была 
сделана уступка: с мая страна, 
как и РФ, Саудовская Аравия, 
Кувейт и Ирак, сможет сущест
венно увеличить добычу.

Крупнейшие производители 
нефти на заседании 18 июля нако-
нец утвердили новые параметры 
сделки ОПЕК+ по ограничению до-
бычи после длительных перего-
воров, которые продолжались на 
протяжении всего июля. Как и пред-
полагалось, ОПЕК+ с августа бу-
дет наращивать добычу на 400 тыс. 
баррелей в сутки (б/с) ежемесячно. 
Предполагается, что в следующем 
году этот темп должен сохраниться, 
что позволит полностью исчерпать 
текущую квоту сокращения в сентя-
бре 2022 года. Напомним, изначаль-
но сделку планировалось завер-
шить уже к апрелю. Исходя из этих 
планов, РФ сможет ежемесячно воз-
вращать на рынок около 100 тыс. б/с.

ОПЕК+ решила увеличить добы-
чу в условиях складывающегося де-
фицита на мировом рынке и роста 
цен выше $70 за баррель. Страны 
ОПЕК+ не смогли в начале месяца 
утвердить новые условия сделки 
из-за позиции ОАЭ: страна возра-
жала против продления сделки да-
леко за пределы первого квартала 
2022 года и при этом требовала из-
менить для себя базовый уровень 
отсчета квоты, то есть рассчитыва-
ла увеличивать добычу быстрее, 
чем изначально предполагалось. 
Столь непримиримая позиция 
ОАЭ вынудила и других участни-
ков соглашения добиваться анало-
гичных послаблений.

В итоге был выработан компро-
мисс. С мая 2022 года для Саудов-
ской Аравии и РФ будет повыше-
на база отсчета квоты с 11 млн до 
11,5 млн б/с, для ОАЭ — с 3,2 млн до 

3,5 млн б/с, для Ирака — с 4,65 млн 
до 4,8 млн б/с, для Кувейта — 
с 2,8 млн до 2,96 млн б/с. В целом 
речь идет о росте общей квоты на 
1,63 млн б/с — это значительный 
объем, однако его возвращение на 
рынок отсрочено до следующего 
летнего сезона и, вероятно, будет 
зависеть от динамики рынка. При 
этом следующая встреча ОПЕК+ со-
стоится 1 сентября — к тому момен-
ту могут стать понятны перспекти-
вы снятия американских санкций 
с экспорта иранской нефти. Не 
исключено, что возвращение на 
рынок 0,7–1 млн б/с иранской до-
бычи заставит страны ОПЕК+ за-
медлить наращивание добычи.

Несмотря на очевидные успе-
хи ОПЕК+ в стабилизации рын-
ка в последний год — цены с мая 
2020 года выросли почти в четы-
ре раза,— демарш ОАЭ напомнил 
о хрупкости соглашения. Многие 
аналитики стали опасаться, что 
дело может дойти до ценовой вой-
ны, как в апреле 2020 года. Хотя та-
кого развития событий удалось 
избежать, лидерам ОПЕК+ при-
шлось пообещать некоторым чле-
нам альянса дополнительный рост 
добычи весной 2022 года — подоб-
ные пожелания, помимо вышеука-
занных стран, также высказали Ни-
герия и Алжир.

Остается вопросом, удастся ли 
реализовать эти планы с учетом 
того, что американские сланце-
вые производители сейчас актив-
но хеджируют свою будущую до-
бычу по текущим высоким ценам 
и тем самым гарантируют себе 

долю рынка. Собственный ана-
лиз ОПЕК+, по данным Platts, сви-
детельствует о том, что уже в нача-
ле 2022 года рынок нефти вернется 
в состояние профицита.

Для России решение о росте до-
бычи ОПЕК+ на 400 тыс. б/с в ме-
сяц в этом году принесет бюджету 
дополнительно 400 млрд руб. (при 
цене нефти $60 за баррель), заявил 
вице-премьер РФ Александр Но-
вак. В абсолютных цифрах рост до-
бычи в РФ составит, по его оценке, 
21 млн тонн.

«Несмотря на то что пандемия 
еще не побеждена, мы видим, что 
благодаря активной вакцинации 
во всем мире восстанавливается 
спрос на нашу продукцию, восста-
навливается использование авто-
мобилей, самолетов. Поэтому се-
годня очень важно, чтобы мы вели 
себя ответственно и дали возмож-
ности для восстановления эконо-

мики всего мира»,— сказал госпо-
дин Новак в интервью «России 24».

Ключевым результатом пере-
говоров стало изменение базово-
го уровня отсчета квот, отмечает 
Дарья Козлова из Vygon Consult-
ing. Фактически пересмотр базо-
вого уровня означает, что Россия 
с мая 2022 года сможет увеличить 
добычу на 500 тыс. б/с, или око-
ло 17 млн тонн в годовом выраже-
нии. Вопрос только в том, насколь-
ко быстро нефтекомпании смогут 
нарастить объемы производства, 
говорит она. Потенциал дополни-
тельной добычи, полагает эксперт, 
ограничен из-за жесткого нало-
гового режима, изымающего бо-
лее 60% выручки, изменения про-
грамм бурения в Западной Сибири 
в рамках сделки ОПЕК+, а также пе-
ресмотра ряда налоговых стиму-
лов в 2020 году.

Дмитрий Козлов

Экосистема  
бизнес-советов
Белый дом готовится к оцифровке  
борьбы за производительность труда

Белый дом готовится запустить цифро
вую экосистему повышения производи
тельности труда на предприятиях — речь 
идет о технологиях анализа производ
ственных процессов для формирования 
адресных рекомендаций по развитию 
бизнеса. Предприятия также смогут со
здавать собственных цифровых двойни
ков для оценки управленческих решений 
без ущерба реальному производству. 
Технологии прежде всего станут доступ
ны участникам профильного нацпроек
та, остальные компании смогут получить 
решения на платной основе, что обеспе
чит системе самоокупаемость. Цифро
визация бизнеса должна обеспечить рост 
производительности до предусмотрен
ных нацпроектом 20% — даже базовая 
оптимизация производственных процес
сов уже позволила увеличить выработ
ку на предприятиях в среднем в полтора 
раза и сократить издержки на треть.

Белый дом намерен с осени запустить 
цифровую экосистему повышения произво-
дительности труда для компаний—участни-
ков профильного нацпроекта — по данным 
„Ъ“, совещание по теме на прошлой неделе 
провел первый вице-премьер Андрей Бело-
усов. Предполагается, что на первом этапе 
к цифровой экосистеме смогут присоеди-
ниться 100 предприятий, которые после ди-
агностики производств и оценки цифровой 
зрелости получат адресные рекомендации 
по повышению производительности. Участ-

ники экосистемы смогут создать «цифрово-
го двойника» предприятия, чтобы выявить 
уязвимые места и оценить перспективы из-
менений без рискованных экспериментов 
на реальном производстве.

Нацпроект требует роста производитель-
ности экономики РФ на 20% к 2024 году. Ра-
бота ведется в двух направлениях — систем-
ная поддержка компаний сконцентрирована 
в Минэкономики (финансовое стимулирова-
ние, дерегулирование, экспортная поддержка, 
система подготовки кадров), а адресная — 
в федеральном и региональных центрах ком-
петенций (ФЦК и РЦК). Они разрабатывают 
методики по повышению производительно-
сти, знакомят компании с инструментами бе-
режливого производства и пр. Эти методики 
не предполагают глубокой технологизации 
и цифровизации бизнеса, но уже позволили 
добиться среднего роста выработки компаний 
на 46% и сокращения издержек на 35%.

Как поясняют в Минэкономики, работа 
центров компетенции останется ядром нац-
проекта, при этом их методики будут приме-
няться в экосистеме. Ожидается, что до 2024 
года к ней присоединятся 5 тыс. компаний 
с выручкой от 400 млн руб. из пяти базовых 
несырьевых отраслей — транспорт, строи-
тельство, торговля, обработка и сельское хо-
зяйство (критерии предусмотрены нацпро-
ектом). Всего они смогут воспользоваться 
8 тыс. сервисов, поясняют в Минэкономики.
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«Чистка будет на всех уровнях, 
но начать нужно с судебной 
системы и прокуратуры»
Президент Молдавии Майя Санду  
о своих планах на страну

11 июля проевропейская партия «Дей
ствие и солидарность» (ДиС), создан
ная президентом Молдавии Майей Сан
ду, выиграла парламентские выборы. 
Скоро ДиС назначит свое правительство 
и в стране будет достроена властная вер
тикаль. Спецкор „Ъ“ Владимир  Соловьев 
поговорил с Майей Санду о том, как она 
и ее команда намерены распорядиться 
доставшейся властью и строить отноше
ния с Россией и Западом.

— Вы довольны результатом партии, ко-
торую сами создали?
— Я очень рада, что впервые за 30 лет неза-
висимости у нас в обществе широкий кон-
сенсус по поводу того, что в первую очередь 
нужно изменить в стране. Рада, что люди 
проголосовали за нашу повестку, за то, что-
бы навести порядок, бороться с коррупцией, 
реформировать юстицию, создать нормаль-
ные условия для экономических агентов, со-
здать рабочие места, чтобы люди не уезжали. 
Понимаю, что это огромный кредит дове-
рия и что предстоит очень серьезная работа. 
Мы готовы к этой работе.
— Все будут считать или уже считают, что 
теперь все зависит от Майи Санду. Люди 
не разделяют партию и президента.
— Мы одна команда, и на президентских 
выборах у меня была программа по наве-
дению порядка, созданию государствен-

ных институтов, которые бы работали для 
людей и не позволяли коррумпирован-
ным группировкам воровать у государ-
ства, у людей. Большинство людей, кото-
рые проголосовали за меня в прошлом 
году и за партию «Действие и солидар-
ность» (ДиС) в этом году, проголосовали 
не за меня, не за нескольких людей, они го-
лосовали за эту повестку.
— Не пугает такая большая ответствен-
ность?
— Ответственность очень большая, но и шанс 
очень большой. И мы для этого боролись. 
Мы сейчас должны сделать все, чтобы люди 
поверили в Молдову, чтобы мы изменили 
лицо нашей страны, мнение о нашей стране 
в первую очередь у наших граждан и, конеч-
но, у наших зарубежных партнеров.
— Раньше в Молдове было неважно, ка-
ким будет результат выборов: в парламен-
те скупали депутатов оптом и в розницу 
и формировали фракции в зависимости 
от того, кто сколько заплатил. Уверены 
ли вы, что невозможно купить тех людей, 
которые прошли в парламент по спискам 
партии «Действие и солидарность»?
— Я уверена в людях, которые прошли в пар-
ламент по спискам ДиС. Мы строили партию 
иначе, чем в Молдове строились многие по-
литические партии последние 30 лет.
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число 67,8

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 августа 2021 года, под-
считал Минфин. Это на $6,3 выше июльской ставки — $61,5 за тонну. Новый размер пошлины определен 
исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 июня по 14 июля 2021 года — $73,6 за бар-
рель, или $537,5 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году из-за резкого падения цен на нефть после разва-
ла соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического минимума: в мае он составлял всего 
$6,8 за тонну, в июне — $8,3. Далее после заключения нового соглашения и роста цен на нефть размер 
пошлины быстро восстановился до уровня более $40 за тонну.

ПРОМЫШЛЕННАЯ ИНФЛЯЦИЯ

Оптовые цены  
спешат взять свое

Росстат сообщил об ускорении  
промышленной инфляции за июнь 
до 2,9% с 2,3% за май 2021 года, 
на фоне того, как в годовом выра-
жении из-за постепенного исчерпа-
ния эффекта низкой базы 2020 года 
(в основном в добыче) показатель 
замедлился до 31,5% с 35,3% соот-
ветственно. По сравнению с маем 
оптовые цены стали расти быстрее 
и в добыче, и в обработке, а по 
сравнению с декабрем промышлен-
ная инфляция выросла на 19,9%, 
оставив далеко позади потребитель-
скую (см. график).

Впрочем, «наиболее важно, 
что происходит в обрабатывающем 
секторе по тем компонентам, ко-
торые прямо или косвенно входят 
в потребительскую корзину (про-
довольствие, легкая промышлен-
ность)», отмечает Дмитрий Полевой 
из «Локоинвеста». Рост цен в пище-
проме замедляется (с 1,3% за май 
до 0,8% за июнь), как и в производ-

стве текстиля (с 1,6% до 0,9%), хотя 
рост цен на транспортные сред-
ства и прицепы ускорился (с нуля 
до 1,6%), как и на кокс и нефтепро-
дукты (с 0,7% до 2,1% соответствен-
но). Отметим, что в обзоре потреби-
тельской инфляции за июнь ЦБ от-
мечал, что «более всего рост спро-
са проявился в динамике цен на то-
вары для дома и ремонта», а «цены 
на основные компоненты затрат 
производства этих товаров (продук-
цию деревообработки, металлур-
гии, полимеры) росли особенно бы-
стро». За июнь же рост цен в метал-
лургии замедлился до 9,7% (с 11,5% 
за май), в химпроме — до 2,1% 
(6,9%), в производстве неметал-
лических изделий — до 2% (2,2%). 
Экономисты ДИП ЦБ в июльском об-
зоре «О чем говорят тренды» пред-
полагали, что «в условиях расшире-
ния спроса и повышенных инфля-
ционных ожиданий возможен даль-
нейший перенос издержек произво-
дителей в потребительские цены». 
К середине июля, однако, исходя 
из недельных измерений Росстата 
годовая инфляция стала замедлять-
ся, а среднесуточный прирост цен 
значительно снизился — с 0,07% 
до 0,01%, после повышения тари-
фов на коммунальные услуги, про-
исходящего в начале июля. «Улучше-
ние годовой динамики говорит также 
и о дезинфляции в нетарифных ком-
понентах»,— считают аналитики Рай-
ффайзенбанка. Они ожидают прояв-
ления дезинфляционного эффекта 
к четвертому кварталу из-за свора-
чивания антикризисного бюджетного 
стимулирования, стабилизации ми-
ровых цен на продовольствие и по-
вышения ЦБ коэффициентов риска 
по потребкредитам. На этой же не-
деле аналитики по-прежнему ждут 
от регулятора повышения ключевой 
ставки до 6–6,5%

Алексей Шаповалов
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В ходе реформы контрольно- 
надзорной деятельности (КНД) 
правительство создает цифро-
вую платформу мониторинга кон-
троля и надзора в России — все 
существующие сейчас информ-
системы, задействованные в ней, 
будут связаны. Интегрирован- 
ная среда для управления КНД,  
по расчетам правительства, по-
зволит продолжить одну из круп-
нейших реформ за последние де-
сятилетия. На первом этапе ре-
сурсы для этой реформы конеч-
ны, в дальнейшем унификация 
взаимодействия в КНД и возмож-
ность быстрой модернизации  
административных процессов 
в госорганах позволят управлять 
административной нагрузкой  
на экономику намного более  
эффективно.

Как стало известно „Ъ“, в аппара-
те правительства создается так назы-
ваемая цифровая платформа мони-
торинга КНД — инструмент, объеди-
няющий всю имеющуюся у органов 
власти информацию о том, что про-
исходит в этой сфере. Основные за-
дачи проекта — объединить все ин-
формсистемы госструктур, участву-
ющих в контрольно-надзорной де-
ятельности, обеспечив аналитиче-
скую обработку этой информации 
в режиме реального времени на тер-
ритории всей страны. По данным 
„Ъ“, проект цифровой платформы, 
инициированный главой аппара-
та правительства вице-премьером 
Дмитрием Григоренко, рассматрива-
ется как новый этап (его сроки пока 
не определены) в реформе КНД, иду-
щей с 2017 года, и позволит продол-
жить ее в новом качестве — как по-
стоянно управляемый процесс.

Напомним, сама по себе рефор-

ма включала несколько связанных 
треков, каждый из которых считал-
ся отдельной проблемой. С точки 
зрения бизнеса смежными пробле-
мами были практики КНД в прове-
ряющих госструктурах (большая ад-
министративная нагрузка на прове-
ряемых, коррупция и угроза разру-
шения бизнеса, архаичность техно-
логий проверок) и сложность и фраг-
ментарность требований к проверя-
емым (всякий контролер имел свои 
правила проверок). Часть правитель-
ства считала проблемами состояние 

законодательства (множество уста-
ревших требований), отсутствие си-
стем управления рисками, нечетко 
определенные поля контроля раз-
ных госструктур и их пересечения 
(последствия — от внутренних кон-
фликтов в органах власти до избы-
точной траты ресурсов на КНД) и не-
эффективность КНД как таковой. На-
конец, позже выявились более си-
стемные сложности: исправление 
конкретных проблем КНД было, по 
сути, разовым, а управлять этой дея-
тельностью как чем-то единым было 
невозможно из-за отсутствия общей 
информации о происходящем и до-
роговизны и сложности тотальной 
цифровизации всей КНД.

Со второй половины 2020 года 
реформа, из-за пандемии почти вы-

пав из общественного поля зрения, 
вошла в новую стадию. Так, в рам-
ках «регуляторной гильотины», ох-
ватывающей 190 видов госконтроля 
и почти 500 тыс. обязательных требо-
ваний, было отменено 12,3 тыс. нор-
мативно-правовых актов (9,3 тыс.— 
советского времени) и около 33% тре-
бований, значительная часть — упро-
щены (впрочем, из-под действия этой 
части реформы КНД заранее была вы-
ведена значительная часть сферы ра-
боты силовых органов). Установлены 
и постоянные механизмы консульта-
ций с бизнесом и экспертами по вве-
дению новых обязательных требо-
ваний. Законодательство в этой сфе-
ре было обновлено, велась и унифи-
кация подходов к проверкам и к си-
стемам управления рисками в орга-
нах КНД. Наконец, создавались ин-
терфейсы взаимодействия проверя-
емых и проверяющих, включая циф-
ровые. Впрочем, на этом этапе, види-
мо, стало очевидно, что ресурсы по-
добных реформ велики (что и обеспе-
чило популярность реформы КНД по 
крайней мере в бизнес-сообществе), 
но не безграничны: риск-ориентиро-
ванный контроль в каждом госоргане 
будет специализироваться, а вся си-
стема — терять стройность и управ-
ляемость.

Цифровая платформа монито-
ринга КНД призвана решить боль-
шую часть этих проблем: по существу, 
это новый этап реформы, реализую-
щий на практике положения ново-
го закона о госконтроле и его так на-
зываемого закона-спутника 170-ФЗ. 
В рамках этого проекта объединяют-
ся все созданные в КНД информсисте-
мы, в том числе уже объединяющие-
ся сейчас в рамках нового закона о го-
сконтроле. Напомним, по нему соз-
даны и запущены в 2020–2021 годах 

в промышленную эксплуатацию три 
госинформсистемы: единый реестр 
контрольных (надзорных) меропри-
ятий (он приходит на смену Единому 
реестру проверок, существовавшему 
в том числе для их согласования с про-
куратурой), единый реестр видов кон-
троля и информсистема досудебного 
обжалования. По ней с августа 2020 
года по 30 июня 2021 года Белый дом 
в 19 контрольных ведомствах по 63 
видам контроля провел эксперимент, 
признанный успешным: досудебное 
обжалование действий органов КНД 
было обязательным для всех, создан 
электронный интерфейс по жалобам. 
С 1 июля по 59 видам контроля досу-
дебное обжалование в единой систе-
ме обязательно, с 1 января 2023 года 
оно станет обязательным для всех ви-
дов госконтроля, упомянутых в но-
вом законе о нем.

К этому времени единая цифро-
вая платформа должна сильно рас-
ширить возможности правитель-
ства в КНД. За счет доступа к анали-
тике по всем видам контроля в ре-
жиме реального времени, сопостав-
ления ее с данными ГАС «Управле-
ние» и другими госинформсистема-
ми, в том числе бюджетными, станут 
возможными детальные и достовер-
ные оценки деятельности КНД, ее 
результативности, а также связи осо-
бенностей ее устройства в конкрет-
ном органе с показателями. Но, ви-
димо, главное в идее цифровой плат-
формы — то, что это настраиваемая 
и масштабируемая система, позволя-
ющая продолжить реформу КНД во 
внепроектном режиме. В «граждан-
ской» части возможна постоянная 
динамическая адаптация КНД к ну-
ждам экономики — предыдущий 
этап реформы этого не предполагал.

Дмитрий Бутрин

Наблюдение за наблюдающими
Правительство создаст единую систему контроля за всем надзором в стране

Правительство расширило действие программы инфра-
структурных облигаций — за счет смягчения требований 
к предельному уровню долговой нагрузки регионов, же-
лающих принимать участие в таких проектах. Теперь под-
ключиться к программе смогут и территории с уровнем 
долга к доходам от 50% до 75% (ранее — до 50%). Это по-
зволит увеличить число ее участников с 50 до 70 субъек-
тов РФ. Также установлено, что за счет инфраструктур-
ных облигаций могут финансироваться и проекты госу-
дарственно-частного партнерства. Эксперты полагают, 
что это позволит нарастить их количество на местах. 

Новым механизмом финансирования строительства с по-
мощью инфраструктурных облигаций смогут воспользовать-
ся в полтора раза больше регионов, чем изначально предпо-
лагалось. Напомним, в ближайшие четыре года за счет обли-
гаций, размещаемых под поручительство «Дом.РФ», плани-
руется привлечь около 150 млрд руб. Эти средства будут на-
правлены застройщикам в виде льготных кредитов под гаран-
тию регионов по ставке 4%. Их можно будет потратить на ин-
фраструктуру для строительства жилья и на городскую инфра-
структуру. Для начала механизм будет тестироваться в шести 
пилотных регионах. 

Утвержденные в конце года правила предполагали, что для 
участия в программе уровень долга региона не должен превы-
шать 50% его доходов — норме соответствовали не более 50 из 

85 территорий. Теперь правительство своим постановлением 
смягчило его — долговая нагрузка не должна быть выше 75%. 

Как поясняет руководитель направления проектного фи-
нансирования АКРА Альфия Васильева, по итогам 2020 года 
у 46 регионов долговая нагрузка была ниже 50%, у 23 — от 50% 
до 75%. Схожие оценки и у «Дом.РФ» — по словам его директо-
ра по инфраструктурным облигациям Антона Никитина, речь 
теперь идет о примерно 70 территориях. По его словам, в чис-
ло новых попадают регионы со скромными темпами прироста 
строительства и ввода жилья. При этом ограничение в 75% по-
зволяет сохранить контроль центра за увеличением долговой 
нагрузки субъектов. 

Отбор проектов в таких субъектах РФ, видимо, будет жест-
че — решение будет приниматься на уровне не межведомствен-
ной, а правительственной комиссии по региональному разви-
тию. Кроме того, обращает внимание вице-президент Центра 
стратегических разработок Татьяна Караваева, если доля дота-
ций из федерального бюджета в течение двух из трех последних 
лет была выше 40% собственных доходов региона, то, несмотря 
на «подходящий» уровень долга, территория условиям програм-
мы соответствовать не будет. По ее словам, такие регионы — Ал-
тай, Дагестан, Ингушетия, Тува, Чечня и Камчатский край. 

Также постановление распространяет действие программы 
на ГЧП и концессии со сроком реализации проекта от трех до 
30 лет и долей собственных средств инвестора не менее 20% 

стоимости проекта. Антон Никитин поясняет, что для «Дом.РФ» 
важна возможность применения этого механизма «абсолютно 
во всех регионах — он открывает доступ к льготному финанси-
рованию вне зависимости от уровня госдолга и без предостав-
ления госгарантии». Как отмечает Татьяна Караваева, концес-
сии широко распространены в регионах — их используют в 81 
из 85 субъектов, а ГЧП-соглашения, напротив, немногочислен-
ны (всего 25 на всех уровнях). 

Управляющий директор по юридическим вопросам Нацио-
нального центра ГЧП (входит в группу ВЭБ.РФ) Анна Батуева по-
лагает, что благодаря облигациям регионы смогут реализовать 
больше проектов — во многом прирост будет достигнут за счет 
распространения программы на ГЧП-проекты, включая кон-
цессии. Эксперт поясняет, что эти механизмы могут быть более 
эффективными для регионов — власти «получают больше ме-
ханизмов влияния на порядок реализации проектов». Альфия 
Васильева отмечает, что хотя регионы и предоставляют боль-
шие объемы условных обязательств при реализации проектов 
на принципах ГЧП, самостоятельно субъекты с невысоким кре-
дитным рейтингом не имели возможности существенно повы-
сить кредитное качество поддерживаемых ими проектов. «Уча-
стие в программе „Дом.РФ“ в качестве третьей поддерживаю-
щей стороны позволяет решить эту проблему и получить фи-
нансирование на льготных условиях»,— поясняет она. 

Евгения Крючкова

Инфраструктуре переоформили займы
Смягчены условия финансирования проектов через выпуск облигаций

По словам первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова, если предпри-
ятие не подходит под критерии, оно 
сможет войти в экосистему и поль-
зоваться ее цифровыми сервисами 
за свой счет. Де-факто платные сер-
висы позволят системе выйти на са-
моокупаемость (поручение сформи-
ровать план до 2024 года уже дано). 
До 2024 года на создание и эксплуа-
тацию экосистемы предусмотрено 
3,2 млрд руб. Также правительство 
утвердит субсидии ее оператору — 
АНО «Цифровые технологии произ-
водительности».

Количество сервисов будет по-
степенно увеличиваться: до кон-
ца года появятся не менее 25 реше-
ний для ситуаций, с которыми мо-
жет столкнуться бизнес. После син-
хронизации экосистемы с ГИС «Про-
мышленность» компаниям будет до-
ступен, например, «Цифровой па-
спорт предприятия» — после анали-
за ИТ-ландшафта компании сервис 
выдаст рекомендации по цифро-
вому развитию и закупке комплек-
са решений на торговой платформе 
экосистемы. В Минэкономики обра-
щают внимание, что если по резуль-
татам диагностики компании потре-
буется внедрение дорогостоящей 

системы (развитие существующей 
ERP-системы, PLM и др.), продукт за-
купается самостоятельно. Одновре-
менно в экосистеме будут доступны 
сервисы от сторонних вендоров на 
платной основе — работа по их при-
влечению уже ведется.

По словам первого замглавы 
Минэкономики Андрея Иванова, 
задача цифровой экосистемы — 
работа с данными каждого отдель-
ного предприятия для трансфор-
мации модели управления, повы-
шения рентабельности и гибкости 
бизнеса в условиях быстро меняю-
щейся конъюнктуры рынка. «Важ-
но, что это все происходит без созда-

ния собственных вычислительных 
мощностей на предприятии и без 
формирования под эти цели огром-
ного штата»,— добавляют в Минэко-
номики. Впрочем, такая открытость 
данных вызывает опасения у части 
рынка. «Есть страх, что конкуренты 
воспользуются информацией»,— 
объясняет вице-президент РСПП 
Сергей Мытенков, признавая при 
этом, что внедрять прорывные тех-
нологии для реального роста в оди-
ночку невозможно из-за потребно-
сти в огромных инвестициях. Кро-
ме того, системы повышения про-
изводительности уже используются 
зарубежными компаниями. «Экоси-

стема должна выявлять слабые ме-
ста в производстве и корректиро-
вать производственный процесс. 
Мы рассчитываем, что это решит 
проблему низкой производитель-
ности российской экономики»,— 
констатирует он. Глава профильно-
го департамента ведомства Алек-
сандр Молодцов в ответ на опасения 
заверяет, что система не предназна-
чена для сбора информации с пред-
приятий для государства, а необхо-
дима бизнесу. «Мы сделаем особый 
упор на безопасности данных, будут 
использованы лучшие решения»,— 
пообещал чиновник.

Диана Галиева

Экосистема бизнес-советов
с1

Вице-премьер Дмитрий 
Григоренко готовит 
объединение всех потоков 
информации о КНД 
для правительства 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В Кремле и в «Единой России»  
рассчитывают на то, что ли-
деры предвыборного спи-
ска партии Сергей Шойгу 
и Сергей Лавров смогут под-
нять ее рейтинг, но по пово-
ду формата их участия в кам-
пании пока есть разные вер-
сии. По словам источника 
„Ъ“, близкого к руководству 
ЕР, ближе к концу июля — на-
чалу августа министры начнут 
брать краткосрочные отпу-
ска и лично участвовать в аги-
тации. Но собеседники, близ-
кие к администрации прези-
дента, уверены, что желан-
ный предвыборный эффект 
окажут любые публично осве-
щаемые мероприятия, фор-
мально не являющиеся агита-
цией, которых просто станет 
больше.

Собеседники „Ъ“, участвую-
щие в организации избиратель-
ной кампании «Единой России» 
(ЕР), считают, что рост числа пу-
бличных выступлений лидеров 
предвыборного списка ЕР, ми-
нистра обороны Сергея Шойгу 
и главы МИДа Сергея Лаврова, 
поможет партии нарастить попу-
лярность в преддверии выборов 
в Госдуму. По данным ВЦИОМа, 
электоральный рейтинг ЕР в по-
следние три недели не превыша-
ет 30% от всех опрошенных.

16 июля ВЦИОМ опублико-
вал очередное предвыборное ис-
следование: два инициативных 
всероссийских опроса (по 1600 
респондентов в каждом) прош-
ли 5–6 июля (телефонное интер-
вью) и 8–11 июля (поквартир-
ный опрос), статистическая по-
грешность обоих не превышает 
2,5%. Социологи задавали тради-
ционный вопрос: «Если бы в бли-
жайшее воскресенье состоялись 
выборы в Государственную думу 
России, за какую из следующих 
партий вы бы, скорее всего, про-
голосовали?» Но если в телефон-
ном интервью респондентам 
предлагались лишь названия 
партий, то в поквартирном опро-
се озвучивались и имена лиде-
ров партсписков.

В обоих случаях рейтинг ЕР 
среди всех опрошенных соста-
вил 28%, но его значения среди 
респондентов, уверенных в сво-
ем участии в выборах, разнятся. 
В поквартирном опросе таковых 
оказалось 36%, и 40% из них гото-
вы голосовать за ЕР. Среди опро-
шенных по телефону на выборы 
собираются 41%, а голосовать за 
ЕР хотят 30% из них.

«Пока фактор персон—лиде-
ров списков не заработал в пол-
ной мере. Кампания только стар-
товала, и сшивка партийных 
брендов с конкретными персо-
нами в полной мере еще не про-
изошла, за исключением пар-
тий с традиционными лидера-
ми»,— считает главный полит-
технолог ЕР Константин Костин. 

По его мнению, у партии есть су-
щественный ресурс для роста за 
счет ситуативного электората, 
а результативность этой работы 
зависит от правильного подбо-
ра тем, форматов и аудиторий. 
В связи с пандемией агитацион-
ные волны неизбежно «сполза-
ют» на конец лета — начало осе-
ни, поэтому и активного участия 
Сергея Лаврова и Сергея Шойгу 
в партийной кампании следует 
ожидать в конце июля — нача-
ле августа, поясняет политтех-
нолог: «Наиболее активная фаза 
агитации, включающая и встре-
чи лидеров списка с разными со-
циальными группами, придется 
на вторую половину кампании. 
Фактически это будет такая кам-
пания последней мили».

Ранее РБК со ссылкой на 
источники писал, что минист-
ры Лавров и Шойгу будут про-
водить встречи с избирателями, 
а их образы будут использовать-
ся в агитационной продукции.

По поводу того, как именно 
будет оформлено участие минис-
тров в кампании ЕР, у собеседни-
ков „Ъ“ есть разные версии. За-
конодательство обязывает участ-
вующих в выборах чиновников 
уходить в отпуск на время кампа-
нии. Но Сергей Шойгу и Сергей 
Лавров являются не госслужа-
щими, а лицами, занимающими 
госдолжности, а от них ст. 53 за-
кона о выборах в Госдуму не тре-

бует ухода в отпуск, запрещая 
лишь «использовать преимуще-
ства своего должностного или 
служебного положения».

Электоральный юрист Антон 
Рудаков поясняет, что на практи-
ке министры не могут использо-
вать для агитации государствен-
ные и муниципальные транс-
портные средства, связь, поме-
щения, привлекать подчинен-
ных в рабочее время. Хотя в от-
ношении служебного транспор-
та в законе есть исключение: ог-
раничение не распространяется 
на лиц, пользующихся им в со-
ответствии с законом о госохра-
не. А господа Шойгу и Лавров, по 
словам собеседников „Ъ“, отно-
сятся именно к этой категории.

Источник „Ъ“, близкий к ру-
ководству ЕР, утверждает, что ли-
деры списка ЕР будут прини-
мать непосредственное участие 
в агитмероприятиях: для этого 
им понадобится брать краткос-
рочные отпуска, а встречи с из-
бирателями будут подстраивать-
ся под их рабочие графики. «Ми-
нистр едет в регион и после ра-
бочих мероприятий берет не-
большой „отгул“ уже для агита-
ционного мероприятия»,— по-
ясняет собеседник „Ъ“ обсужда-
емую схему. По его словам, Сер-
гей Шойгу будет эффективен для 
продвижения тем социальной 
поддержки, патриотизма и кри-
тики чиновников, а Сергей Лав-

ров — как спикер для встреч с де-
ловыми кругами. В партии также 
рассчитывают, что «федеральная 
пятерка» примет участие во вто-
рой части съезда ЕР, запланиро-
ванной на август, и в неких фору-
мах, если провести их позволит 
эпидемиологическая ситуация. 
Правда, пока в плане кампании 
агитмероприятий с министрами 
нет, отмечают собеседники „Ъ“. 
По словам одного из них, этот 
план разрабатывается в предвы-
борном штабе.

Между тем два источника 
„Ъ“, близких к АП (ее сотрудни-
ки входят в штаб ЕР), говорят, 
что министрам не нужны бу-
дут ни отпуска, ни личное учас-
тие в агитмероприятиях. По их 
словам, в условиях пандемии 
и в связи с большой загрузкой 
Сергея Шойгу и Сергея Лаврова 
будет достаточно их публичных 
выступлений в рамках служеб-
ной деятельности. «Если кто-то 
из министров собирает интерес-
ную аудиторию и рассказывает 
о значимых для государства во-
просах и при этом говорит об 
инициативах в том числе и ЕР, 
разве это подпадает под агита-
цию? По букве закона — нет. 
Но эффект от такого мероприя-
тия будет»,— разъясняет собе-
седник „Ъ“. В качестве примера 
он приводит визит Сергея Шой-
гу в Ростовскую область 14 июля, 
в ходе которого министр про-
инспектировал столовую мото-
стрелковой дивизии и раскри-
тиковал командиров за отсутст-
вие там сала и чеснока.

Юрист Антон Рудаков считает 
такой подход верным. По его сло-
вам, это действительно не подпа-
дает под агитацию, а из-за панде-
мии проведение каких-то мас-
штабных массовых мероприя-
тий типа предвыборных митин-
гов-концертов, в которые мож-
но было бы «вписать» минист-
ров, затруднено. «Их роль три-
виальна — продолжать рабо-
тать и справляться со всеми теку-
щими проблемами и задачами 
в силу своих должностей. Одно 
это уже будет влиять на резуль-
тат партии»,— считает эксперт.

В Минобороны к моменту 
публикации не ответили на за-
прос „Ъ“ о том, планирует ли 
Сергей Шойгу брать отпуск на 
время предвыборной кампа-
нии. Сергей Лавров, по сведе-
ниям „Ъ“, как правило, уходит 
в отпуск в конце июля — нача-
ле августа, и так будет и на сей 
раз. В пресс-службе ЕР „Ъ“ зая-
вили, что господа Шойгу и Лав-
ров примут участие в агитаци-
онной кампании партии, но как 
конкретно — будет понятно по-
зже. В партии уверяют, что учас-
тие министров в агитации будет 
оформлено в соответствии с за-
конодательством.

Андрей Винокуров,  
Елена Черненко

Без отрыва от производства
Сергей Лавров и Сергей Шойгу помогут «Единой России» 
с агитацией в рабочем режиме

В «Единой России» надеются, что министр обороны 
Сергей Шойгу поможет росту ее рейтингов 
и агитационным словом, и военным делом    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Американские дипломаты начнут защи-
щать права человека по-новому — при-
знавая, что проблемы есть и у них на ро-
дине. Такое положение содержится 
в циркулярном письме для служебного 
пользования, которое от имени госсе-
кретаря США Энтони Блинкена направ-
лено в американские посольства по все-
му миру. Продвижение прав человека 
и демократии остается делом государст-
венной важности, однако теперь Вашин-
гтон признает, что проблемы с ними есть 
и внутри США. Госдепартамент видит это 
признание важной частью информаци-
онной борьбы с «критиками и скептика-
ми», среди которых ясно угадываются 
Россия и Китай.

«Отстаивание демократии и прав челове-
ка где бы то ни было не противоречит ни на-
циональным интересам Америки, ни вопро-
сам нашей национальной безопасности. Ког-
да и демократия, и права человека защище-
ны, когда они укрепляются, возрастает наша 
национальная безопасность и реализуются 
наши национальные интересы» — такими 
словами госсекретарь США Энтони Блинкен 
открыл новую эру американской внешней 
политики. Письмо для служебного пользова-
ния, направленное во все посольства США, 
попало в распоряжение издания Politico.

По словам господина Блинкена, амери-
канские дипломаты должны бороться за эти 
ценности, в том числе в странах—союзниках 
США, и признавать, что проблемы с ними 
есть и в их стране из-за «политической поля-
ризации, неведения и намеренной дезин-
формации, а также низкого уровня доверия 
властям». Госсекретарь призывает подчинен-
ных доносить до других государств, что аме-
риканцы не просят от них больше того, что 
считают важным для самих себя. «Это значит, 
что мы признаем наши изъяны. Мы не заме-
таем их под ковер. Мы открыто бросаем им 
вызов»,— утверждает он. 

Глава американской дипломатии призна-
ет, что признание и обсуждение таких фак-
тов может быть неприятным, болезненным, 
однако считает, что честность «помогает ра-
зоружить критиков и скептиков», которые 
используют неидеальную ситуацию в США, 
чтобы подорвать их «глобальное лидерство 
по этим вопросам». «Критики и скептики» по-
именно в документе не упомянуты.

Отдельно господин Блинкен останавлива-
ется на том, как сочетать «множество нацио-
нальных интересов» с отстаиванием прав че-
ловека в странах—союзниках США. «Мы пос-
тоянно должны обозначать наши озабочен-
ности, искать пути оказывать эффективное 
давление, чтобы страны придерживались 
дипломатических норм и уважали права че-
ловека. Когда-то нам придется это давление 
ограничивать, чтобы избежать развала отно-
шений,— но не будет таких отношений, не 
будет такой ситуации, когда бы мы переста-
ли выражать озабоченность правами челове-
ка»,— поясняет госсекретарь. Он указывает, 
что американские дипломаты должны регу-
лярно взаимодействовать с правозащитни-
ками, особенно в странах, где есть проблемы 
с правами человека или демократией. Со-
трудники Госдепартамента, которые приез-
жают куда-то в командировки, также должны 
находить время для встречи с ними.

Кроме того, американские дипломаты, от-
сылая отчеты о ситуации в той или иной стра-
не, должны будут указать, какую позицию ру-
ководство этой страны занимает по вопро-
сам прав человека и демократии за предела-
ми своих границ и в международных органи-
зациях. Для исправления ситуации с наруши-
телями прав человека предлагается исполь-
зовать целый арсенал невоенных методов: от 
военной помощи до визовых ограничений.

Напомним, что предшественник Джо 
Байдена на посту президента, республика-
нец Дональд Трамп, неизменно критиковал 
Иран за нарушение прав человека, не затра-
гивая ситуацию, например, в близкой США 
Саудовской Аравии. Господин Байден хочет 
изменить этот подход, однако в начале года 
не стал вводить санкции против кронприн-

ца Саудовской Аравии за убийство диссиден-
та Джамаля Хашокджи, ограничившись ре-
стрикциями против высокопоставленных 
соратников наследного принца.

Госсекретарь, помимо прочего, излагает 
несколько приоритетов внешней политики 
Вашингтона:

помощь демократическим движени-
ям в «стратегически важных государствах» 
и странах—близких партнерах США;

помощь народам в доступе к информации 
и борьбе с государственной слежкой;

борьба с коррупцией;
борьба со злоупотреблениями со сторо-

ны зарубежных силовых структур — даже 
тех, кому США помогают оружием и иными 
мерами.

Опрошенные Politico американские ди-
пломаты полагают, что признание собствен-
ных ошибок поможет США добиваться своих 
целей, а также не означает, что теперь нель-
зя рассказывать об американских успехах. 
«Нам есть чем гордиться, и мы уверены, что 
можем устранить свои недостатки»,— сказал 
непоименованный высокопоставленный со-
трудник Госдепартамента.

Политические оппоненты Джо Байдена, 
республиканцы, выразили недовольство но-
вой политикой. «Честное слово, просыпаешь-
ся и не веришь, что это может быть правдой. 
Как будто это написал The Onion или другой 
сайт с пародийными новостями»,— заявил 
телеканалу Fox News сенатор-республика-
нец Марко Рубио. По его словам, админист-
рация больше занята критикой собственной 
страны, а не, например, борьбой с репрессия-
ми на Кубе. Напомним, президента-демокра-
та Барака Обаму республиканцы тоже крити-
ковали за «слабость», «турне с извинениями» 
и готовность признавать ошибки США.

В Москве новый курс Энтони Блинке-
на оценивают критически. «Это один из яр-
ких примеров, характеризующий отноше-
ние США к международному праву. Вашин-
гтон пытается его обойти — возможно, даже 
разрушить — и заменить своей концепци-
ей „миропорядка, основанного на прави-
лах“»,— пояснила в беседе с „Ъ“ официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва. По ее словам, международное право, ко-
торое создавалось десятилетиями, опирает-
ся на решения специализированных меж-
дународных организаций, которые выраба-
тываются с учетом подходов стран-членов, 
особенностями их традиций, культуры, раз-
вития. США, по мнению собеседника газе-
ты, садиться за стол переговоров на равных 
не считают возможным, так как опираются 
на концепцию исключительности, которая 
в целом характеризует их подход к междуна-
родным отношениям.

«Есть, например, Совет по правам челове-
ка ООН, который имеет наработанную право-
вую базу, институциональные структуры, ко-
торые вырабатывают решения с учетом мне-
ния стран-членов, проходят апробацию, учи-
тывают правоприменительный опыт. США 
же в обход всех международных механизмов 
придумывают абсолютно неправовую кон-
струкцию, которая будет давать оценку ситу-
ации с правами человека исключительно ис-
ходя из выгодной США политической конъ-
юнктуры»,— заявила дипломат.

Она подчеркнула, что ситуация, когда 
одна страна оценивает ситуацию с правами 
человека в других странах, выглядит стран-
но. «Но этот тренд задали именно США, ко-
торые с 1970-х годов давали оценку ситуа-
ции с правами человека во всем мире. Их до-
клады считали ангажированными и поли-
тизированными — они такими, впрочем, 
и были,— и в итоге другие государства стали 
делать ответные доклады, призывая к тому, 
чтобы основную роль все же играли про-
фильные международные институты»,— со-
общила госпожа Захарова. Она предположи-
ла, что со временем национальные докла-
ды стали глубже и точнее, нежели американ-
ские, и именно потому Вашингтон придумал 
новую «форму отработки тематики прав че-
ловека в собственных интересах».

Алексей Наумов

Американских 
дипломатов научат  
родину ругать
Госдепартамент поручил работникам 
признаться: в США есть проблемы  
с правами человека

К О Н Т Е К С Т Ц И К  З А В Е Р Ш И Л  П Р О Ц Е Д У Р У  З А В Е Р Е Н И Я  П А Р Т С П И С К О В

Центризбирком (ЦИК) на заседании в субботу заверил 
федеральные списки еще четырех партий, уведомив-
ших ЦИК о своем участии в выборах в Госдуму. Таким 
образом, первую стадию избирательной кампании 
успешно преодолели все 15 партий, выдвинувшие 
своих кандидатов на сентябрьские выборы.

Партия «Яблоко» на своем съезде утвердила 
310 кандидатов по федеральному списку (его еди-
нолично возглавил лидер партии Николай Рыбаков) 
и 161 выдвиженца по одномандатным округам. 
В документах 33 из них ЦИК выявил нарушения, 
часть была устранена, и в итоге федеральный список 
«яблочников» сократился до 304 человек, а перечень 
одномандатников — до 159 кандидатов.

Российская экологическая партия «Зеленые» пода-
ла в ЦИК документы на 233 списочника (центральную 

часть списка, состоящую из 10 человек, возглавил 
председатель партии Андрей Нагибин) и 98 одноман-
датников. Претензии у комиссии возникли к 28 кан-
дидатам, но большинство недочетов зеленым также 
удалось устранить. В результате в заверенных ЦИКом 
списках осталось 232 кандидата по общефедерально-
му округу и 94 выдвиженца по мажоритарным округам.

Потери Российской партии пенсионеров за соци-
альную справедливость оказались гораздо сущест-
веннее: федеральный список ее кандидатов во главе 
с председателем центрального совета партии Влади-
миром Бураковым к моменту заверения сократился 
с 344 до 278 кандидатов, а перечень одномандатни-
ков — с 200 до 194 человек. При этом недостатки ЦИК 
выявил в документах 99 кандидатов, 68 из которых не 
представили необходимые документы.

Наконец, больше всего претензий у ЦИКа возникло 
к партии «Российский общенародный союз» (РОС): нару-
шения были обнаружены в документах всех 258 списоч-
ников и всех 30 одномандатников. В частности, у выдви-
женцев РОС оказались неправильно оформлены справки 
о зарубежной недвижимости кандидатов и членов их 
семей, а также справки о крупных расходах за последние 
три года. Тем не менее большинство недочетов партии 
удалось исправить, и ЦИК заверил ее федеральный спи-
сок из 220 кандидатов во главе с лидером РОС Сергеем 
Бабуриным и список из 28 одномандатников.

Теперь РОС предстоит собрать в свою поддержку 
200 тыс. подписей избирателей. Остальные 14 зая-
вившихся на выборы партий имеют так называемую 
парламентскую льготу, позволяющую регистрировать 
кандидатов без сбора подписей. Афанасий Сборов

Комитет Совета федерации по экономи-
ческой политике направил в правитель-
ство РФ собственный план реформиро-
вания системы техосмотра транспортных 
средств. В противовес ГИБДД, выступив-
шей за отмену обязательного ТО, сенато-
ры такие регулярные проверки автомо-
билей считают необходимым сохранить, 
обязав при этом водителей возить с со-
бой и предъявлять инспекторам диагно-
стическую карту. Штраф в 2 тыс. руб. 
за зафиксированный автоматической 
 камерой проезд транспортного средст-
ва, не прошедшего техосмотра, предла-
гается ввести уже с 1 октября 2021 года. 
Вице-премьер Марат Хуснуллин заве-
рил, что в Белом доме изучают разные 
сценарии реформы, пообещав объявить 
о решении в «ближайшее время».

„Ъ“ ознакомился с рекомендациями ко-
митета Совета федерации (СФ) по экономиче-
ской политике, подготовленными по итогам 

круглого стола (проходил 16 июня, „Ъ“ расска-
зывал об этом). Документ направлен в прави-
тельство за подписью сенатора Андрея Куте-
пова. С 1 марта 2021 года, напомним, в рам-
ках «большой реформы» ТО введено обяза-
тельное фотографирование машин, диагно-
стические карты (ДК) переведены в электрон-
ный вид и т. д. С участием экспертов и чинов-
ников правительства идет дискуссия о даль-
нейшем реформировании системы. ГИБДД 
призывает отменить обязательное ТО для 
владельцев (физлиц) легковых авто и мотоци-
клов, при этом прошедших проверку добро-
вольно предложено стимулировать скидка-
ми при заключении договора ОСАГО и упла-
те транспортного налога („Ъ“ рассказывал об 
этом вчера). Соответствующие предложения 
МВД направило в Белый дом. Идеи концепту-
ально поддерживает ОНФ, «Синие ведерки» 
и «Справедливая Россия».

В альтернативном плане (готовился с уча-
стием операторов ТО) Совфед обязательный 

техосмотр предлагает сохранить, ужесточив 
существующие правила. В 2019 году, напом-
ним, в КоАП были внесены изменения, всту-
пающие в силу с 1 марта 2022 года: если ДК, 
подтверждающая прохождение ТО, не офор-
млена, владелец получит штраф в 2 тыс. руб. 
при фиксации нарушения дорожной каме-
рой. СФ предлагает перенести срок вступле-
ния поправок на 1 октября 2021 года, допол-
нив еще одной нормой: обязать водителей 
возить ДК с собой и предъявлять инспектору. 
Если карты нет, штраф по ст. 12.3 КоАП соста-
вит 500 руб. Каким образом будет исключено 
наказание дважды за одно и то же нарушение 
(штраф с камеры и штраф, вынесенный ин-
спектором), в рекомендациях не поясняется.

Отдельный блок предложений сенаторы 
посвятили борьбе с мошенничеством. Сей-
час, напомним, в сети без труда находятся 
предложения по получению ДК онлайн без 
предоставления машины за 1,5–2 тыс. руб. 
Операторов, в отношении которых МВД про-

водит проверку по признакам нарушения, 
предложено временно отключать от Единой 
автоматизированной информационной си-
стемы технического осмотра (ЕАИСТО). В за-
коны «О рекламе» и «Об информации, ин-
формационных технологиях и защите ин-
формации» представители Совфеда считают 
необходимым внести поправки для «проти-
водействия размещению рекламы противо-
правной деятельности в сфере ТО и продаж 
диагностических карт».

Глава Союза операторов техосмотра Мак-
сим Бурдюгов назвал предложения СФ «ло-
гичными и рациональными». Он напомнил, 
что Госдумой уже принят (президент под-
писал) закон, согласно которому с 22 авгу-
ста страховщики не будут проверять ДК при 
оформлении «автогражданки». «У владель-
цев легковых автомобилей пропадает сти-
мул проходить ТО, который по-прежнему 
является обязательным,— поясняет госпо-
дин Бурдюгов.— Поэтому решение благот-

ворно скажется на техсостоянии транспорт-
ных средств, статистике ДТП по причине не-
исправности автомобилей и сохранит от-
расль техосмотра».

Поступающие в правительство предложе-
ния изучаются в рамках работы комиссии по 
безопасности движения, решение будет об-
народовано в «ближайшее время», заявил 
вчера вице-премьер Марат Хуснуллин. Ранее 
он давал поручения изучить различные сце-
нарии. Среди рассматриваемых инициатив, 
заявил господин Хуснуллин, «упрощение 
и оптимизация» ТО либо вообще его отмена. 
«Сегодня техосмотр у всех вызывает вопро-
сы,— заявил вице-премьер.— Мы все пони-
маем, что техосмотр все покупают и реально 
туда никто не ездит. Но это не такое простое 
решение — отменил, и все. Мы сейчас ком-
плексно все это оценим и примем решение. 
То, что сделаем ситуацию лучше,— в этом 
я убежден».

Иван Буранов

Не отменят, так ужесточат 
СФ предложил альтернативный план развития системы техосмотра
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Президент Федерации профессиональ-
ного кикбоксинга Самарской области 
Алексей Рясков, обвиняемый в убийст-
ве Екатерины Пузиковой, вдовы замести-
теля руководителя самарского филиа-
ла Россельхозбанка Дмитрия Пузикова, 
найден мертвым в больнице УФСИН Рос-
сии по Самарской области. По предва-
рительной версии, он совершил самоу-
бийство. Госпожу Пузикову в прошлом 
обвиняли в отравлении своего мужа, 
но суд ее оправдал. Накануне убийст-
ва Алексей Рясков обнародовал виде-
озапись, где заявил, что помог собрать 
15 млн руб. за оправдательный приговор 
Екатерине Пузиковой. Самарский адво-
кат, ранее защищавший интересы Екате-
рины Пузиковой, Андрей Соколов отме-
чает, что случаи гибели в местах лишения 
свободы не являются редкостью, одна-
ко Рясков не являлся «рядовым» арестан-
том, а потому вопросы по его безопас-
ности могут возникнуть и к сотрудникам 
тюремного лечебного учреждения, обя-
занного сохранить ему жизнь и здоровье.

Обвиняемый в убийстве адвоката Ека-
терины Пузиковой (Сокирской) Алек-
сей Рясков найден повешенным в суббо-
ту, 17 июля. Информацию „Ъ“ подтвердили 
в пресс-службе УФСИН России по Самарской 
области.

«В областной соматической больнице УФ-
СИН России по Самарской области обнару-
жено тело подследственного Р. без призна-
ков жизни. Незамедлительно были вызваны 
медицинские работники для оказания по-
мощи. Однако реанимационные действия 
результата не дали. Врачи констатировали 
смерть»,— сообщили в УФСИН.

Криминального состава происшествия не 
выявили, по предварительной версии, Алек-
сей Рясков совершил суицид. После оконча-
ния проверки собранные материалы будут 
переданы в Следственный комитет.

В начале июля текущего года правоохра-
нители задержали и заключили под стражу 
президента Федерации профессионально-
го кикбоксинга Самарской области Алексея 
Ряскова, которого заподозрили в убийстве 
бывшей возлюбленной Екатерины Пузико-
вой (Сокирской), вдовы заместителя руково-
дителя самарского филиала Россельхозбан-
ка Дмитрия Пузикова. Она была найдена 
мертвой в самарской квартире 3 июля. Алек-
сей Рясков признал свою вину и отметил, 
что Пузикова «не тот человек, за которого 
себя выдавала». Он обещал раскрыть «все 
тайны» на суде. 

Госпожу Пузикову в прошлом обвиняли 
в отравлении ее мужа Дмитрия Пузикова, 
но по итогам нескольких процессов суд ее 
оправдал. Накануне убийства Алексей Ря-
сков сделал видеозапись, где заявил, что 
помог собрать 15 млн руб. за оправдатель-
ный приговор Екатерине Пузиковой. Адво-
каты, работавшие с ней, считают, что видео 
было опубликовано для того, чтобы выма-
нить ее из Краснодара, где она жила в по-
следнее время.

Бывшая супруга погибшего Ольга Руд-
ковская считает, что это было не самоубий-
ство. «Он не собирался умирать! — пишет 
она на своей странице в Instagram.— Есть 
даже предсмертная записка на туалетной бу-
маге, чтобы графическая экспертиза была 
невозможна! ...Он рассказывал… как 4 года 
назад откупил Пузикову, потому что она со 
своим новым ухажером при погонах… вы-

могали у него деньги в Краснодаре. Уверена, 
что много голов полетело бы, если он, как 
и собирался, назвал имена тех людей, через 
кого ее тогда откупили. Он говорил про Пу-
зикову и ее людей: „Это страшные люди!“ 
…Это не история про любовь, это история 
про алчность и ложь, финансовые махина-
ции и вымогательство. И нечего из Алексея 
делать ревнивца, он сам не знал, как отде-
латься от Пузиковой. Я должна была это ска-
зать на суде со всеми скринами переписок… 
Тело найдено в саду, а не в камере… За пару 
дней до этого Алексей встречался с адвока-
том, был бодрым и сказал, что уже начал тре-
нироваться…»

Самарский адвокат, ранее защищавший 
интересы Екатерины Пузиковой, Андрей Со-
колов написал в Facebook: «Кажется, Алек-
сей Рясков унес с собой тайну».

«Поскольку событие произошло на тер-
ритории соматической больницы УФСИН, 
точная информация об обстоятельствах 
смерти будет доступна позже, когда за-
кончатся все необходимые следственные 
и процессуальные действия. Случаи гибе-
ли в местах лишения свободы не являются 
редкостью, однако Рясков не являлся „рядо-
вым“ арестантом, а потому вопросы по его 
безопасности могут возникнуть и к сотруд-
никам тюремного лечебного учреждения, 
обязанного сохранить ему жизнь и здоро-
вье»,— подчеркивает адвокат.

Андрей Соколов отмечает, что неизвес-
тен полный объем сведений о деле Пузико-

вой-Сокирской, который обещал раскрыть 
Рясков: «А потому неизвестно, что именно 
он „унес“ с собой, что передал следствию, 
а что было получено оперативниками при 
контроле технических каналов связи». По 
словам адвоката, очевидно и то, что у се-

мьи погибшей вдовы останутся претензии 
к Ряскову, если его вина в убийстве будет 
юридически полностью установлена: «Это 
значит, что кончиной Ряскова дело не завер-
шится. Уверен, скоро мы все узнаем».

Евгений Чернов, Самара

Подозреваемый в убийстве  
не справился с тюремным режимом
Обвиняемого в убийстве адвоката нашли мертвым  
в больнице ФСИН

Как стало известно „Ъ“, Советский рай-
суд Красноярска не стал выносить при-
говор четверым обвиняемым, заложив-
шим в банкоматы местного отделения 
ПАО «Сбербанк» «билеты банка „Суве-
нир“» на сумму почти 3 млн руб. Суд 
не согласился с принятой следствием 
квалификацией преступления. По его 
мнению, подсудимые только пытались 
совершить инкриминированную им осо-
бо крупную кражу (ч. 4 ст. 158 УК РФ), но 
реально похитили деньги все же не они, 
а их так и не установленные следствием 
подельники, обналичившие краснояр-
ские вклады в Кургане. Следствию было 
рекомендовано либо найти обнальщи-
ков и привлекать к ответственности всю 
группу, либо признать, что «вкладчики» 
были в ней на вторых ролях.

Разбирательство по этому делу шло в Со-
ветском райсуде полтора года, а когда сто-
роны выступили наконец в прениях, выяс-
нилось, что к общему мнению они так и не 
пришли. Представитель краевой прокура-
туры посчитал вину подсудимых доказан-
ной и запросил для них сроки от трех до 
трех с половиной лет лишения свободы. За-
щитники в очередной раз попытались убе-
дить суд в том, что их доверители вообще 
не были причастны к особо крупной краже 
(ч. 4 ст. 158 УК РФ), в которой их обвиняют. 
Как рассказал „Ъ“ один из подсудимых, по-
сле того, как председательствующая на про-
цессе Ирина Пиго взяла тайм-аут для обду-
мывания решения, все они приготовились 
к получению реальных сроков. Подсудимые 
считали, что сразу после вынесения приго-
вора их могут взять под стражу, поэтому при-
ехали на заседание с собранными сумками 
и в сопровождении близких родственников. 
Однако решение судьи Пиго оказалось нео-
жиданным для всех без исключения участ-
ников процесса.

Процитировав собравшимся нормы УПК 
РФ, «Конвенции о защите прав человека и ос-
новных свобод», а также выдержки из реше-
ний ЕСПЧ, судья пояснила, что ее решение 

должно быть законным, обоснованным 
и справедливым. Однако, по словам госпожи 
Пиго, «выслушав участников процесса и ис-
следовав собранные по делу доказательства», 
она пришла к выводу о том, что объективно 
оценить ситуацию не может, поскольку обви-
нительное заключение составлено с наруше-
ниями, серьезно ущемляющими права под-
судимых на защиту. По мнению суда, они не 
были «полно и подробно уведомлены о соста-
ве вменяемого преступления» и, соответст-
венно, не имели возможности подготовиться 
к защите. Это обстоятельство, как заявила го-
спожа Пиго, не позволяет ей вынести приго-
вор, соответствующий требованиям россий-
ского и международного законодательства, 
поэтому она решила вернуть материалы дела 
прокурору для устранения возникших пре-
пятствий. Всем четверым обвиняемым судья 
продлила избранную им ранее меру пресече-
ния в виде подписки о невыезде и надлежа-
щем поведении.

Стоит отметить, что, принимая свое ре-
шение, Советский райсуд, по сути, принял 
доводы самих обвиняемых и их защитни-
ков, которые согласились с обвинением, 
но полтора года пытались оспорить приня-
тую следствием квалификацию совершен-
ных преступлений. Напомним, согласно 
обвинительному заключению управления 
СКР по Красноярскому краю, кража средств 
краевого отделения ПАО «Сбербанк России» 
была совершена 12 октября 2018 года. В этот 
день красноярские студенты Игорь Серге-
ев и Илья Генвальд вместе с прилетевшими 
из Москвы таксистом Арсеном Цатиняном 
и спортсменом Туралом Нанаджанлы зало-
жили в городские банкоматы 548 «билетов 
банка „Сувенир“» достоинством «5 тыс. ду-
блей» каждый. Неустановленные организа-
торы аферы заранее доработали фальшив-
ки, наклеив на них имитацию защитной 
магнитной полосы, поэтому городские бан-
коматы приняли все «дубли». Опять же неу-
становленные сообщники предполагаемых 
расхитителей в тот же день обнулили боль-
шую часть условно пополненных счетов, 

сняв рубли в банкоматах расположенного 
в тысячах километров от Красноярска Кур-
гана. Тремя неделями позже похожую махи-
нацию, но уже в одиночку, решил совершить 
студент Сергеев. Он заложил на счет при-
прятанные ранее 26 «пятитысячных» биле-
тов, тут же снял 130 тыс. руб. и вскоре был 
задержан, поскольку к этому времени город-
ские банкоматы находились под усиленным 
контролем. Господин Сергеев сразу же рас-
каялся и дал показания, благодаря которым 
следствию вскоре удалось задержать троих 
его предполагаемых подельников.

Представитель потерпевшей стороны, 
сотрудник управления безопасности Крас-
ноярского отделения Сбербанка Татьяна 
Боровых сообщила суду, что «с момента зачи-
сления средств на счет клиент получает воз-
можность беспрепятственно распоряжаться 
ими». Поскольку из банкоматов было изъято 
всего 574 фальшивые пятитысячные купю-
ры, госпожа Боровых отметила, что дебитор-
ская задолженность банка и, соответствен-
но, нанесенный ему ущерб составил 2 млн 
870 тыс. руб.

Следствие согласилось с ней, однако раз-
делило совершенные кражи на групповую, 
совершенную в особо крупном размере все-
ми четырьмя подсудимыми (ч. 4 ст. 158 УК 
РФ), и «индивидуальную», совершенную уже 
в крупном размере персонально Игорем 
Сергеевым (ч. 3 ст. 158 УК РФ). При этом дан-
ные следствия и потерпевшей стороны отно-
сительно ущерба тоже не сошлись. СКР счел 
кражей не все заложенные «дубли», а лишь 
ту их часть, которую успели обналичить 
неизвестные сообщники «вкладчиков»,— 
2 млн 295 тыс. руб. Еще 130 тыс. руб., по вер-
сии следствия, украл у банка лично госпо-
дин Сергеев.

Последнее обвинение, вероятно, и послу-
жило главным основанием для возврата дела. 
Судья Ирина Пиго спросила у представителя 
прокуратуры, почему обвинение в «группо-
вой» краже все четверо фигурантов получили 
за одно лишь внесение «дублей» в банкома-
ты, а Игорь Сергеев был обвинен в аналогич-

ном преступлении дважды. По версии след-
ствия, он сначала украл 130 тыс. руб., когда 
внес фальшивки, а потом похитил эту же 
сумму, сняв настоящие рубли. «Если следст-
вие считает все зачисленные на депозитный 
счет средства уже украденными, то Сергеев 
не мог похитить их вторично, он лишь рас-
порядился уже украденным,— пояснила 
председательствующая.— Если же для совер-
шения кражи нужно все-таки изъять деньги 
или перевести их на другой счет, то всю сум-
му внесенных в банкоматы „дублей“ следует 
расценивать не как хищение, а как покуше-
ние на кражу»,— пояснила судья. «Где логи-
ка?» — задала она риторический вопрос. За 
отведенное на исправление ошибок время 
судья порекомендовала прокуратуре опреде-
литься с квалификацией обвинений, а заод-
но согласовать с потерпевшей стороной и на-
звать точную сумму нанесенного ущерба.

Красноярская прокуратура и местное от-
деление Сбербанка с выводами суда не со-
гласились. Стороны подали соответствен-
но апелляционные представление и жалобу 
в краевой суд, в которой назвали постанов-
ление райсуда необоснованным и незакон-
ным. По мнению авторов обращений, после 
внесения «дублей» в банкоматы участники 
группы «получили возможность распоря-
жаться деньгами по своему усмотрению», 
следовательно, похитили их. Кто, где и при 
каких обстоятельствах обналичил эти сред-
ства, как отметили в прокуратуре, «не име-
ло существенного значения для рассматри-
ваемого дела».

В свою очередь, адвокат Турала Нанаджан-
лы Магамед Исмаилов заявил „Ъ“, что с само-
го начала настаивал на переквалификации 
предъявленных обвинений и с решением 
суда полностью согласен. «Мой подзащит-
ный и остальные подсудимые не имели ни-
какой возможности распоряжаться украден-
ными деньгами и даже не пытались делать 
это,— пояснил защитник.— За свое участие 
в афере Турал Нанаджанлы получил от неу-
становленных организаторов всего 45 тыс. 
руб., которые разделил с двумя другими фи-

гурантами. Таким образом, его действия 
можно квалифицировать только как поку-
шение на кражу».

По мнению защитника, теперь краснояр-
скому прокурору предстоит разобраться не 
только с квалификацией и ущербом по делу, 
но также оценить качество и полноту прове-
денного расследования в целом. «Ведь к от-
ветственности были привлечены только ис-
полнители, нанятые на разовую акцию за 
весьма скромное вознаграждение,— зая-
вил адвокат Исмаилов.— Людей, организо-
вавших махинацию в Красноярске и присво-
ивших похищенные средства, следствию не 
удалось даже установить».

Напомним, по данным обвиняемых, за-
кладкой «дублей» в банкоматы командо-
вали четверо специально прилетевших из 
Москвы молодых людей, известных испол-
нителям и следствию только по именам — 
Аслан, Рашид, Гарик и некий Этто. Они вы-
дали «вкладчикам» билеты, банковские 
карты для пополнения счетов и расплати-
лись с ними вечером 12 октября 2018 года. 
Найти распорядителей акции не удалось, 
поэтому уголовное дело в их отношении 
было выделено в отдельное производство. 
При этом близкий к расследованию источ-
ник „Ъ“ пояснил, что и эти люди являются 
лишь структурным подразделением круп-
ной группировки банковских мошенников, 
возглавляемой выходцами из Грузии. По его 
данным, входящие в нее специалисты в об-
ласти IT-технологий постоянно изучают име-
ющиеся в их распоряжении образцы банко-
матов и разрабатывают методику их обмана. 
После электронного взлома образца лидеры 
организации заказывают изготовление пар-
тии фальшивых купюр и направляют группу 
для реализации фальшивок в одном из горо-
дов. По данным собеседника „Ъ“, предста-
вители группировки уже организовывали 
«набеги» на банкоматы разных кредитных 
организаций в Москве, Санкт-Петербурге, 
Ярославле, Хабаровске, Кургане и других 
российских городах.

Сергей Машкин

Задолженность Сбербанку не нашла понимания в суде
В деле о краже рекомендовано найти обнальщиков

Бывший владелец Междуна-
родного банка Санкт-Петербур-
га (МБСП) и экс-сенатор Совета 
федерации Сергей Бажанов был 
заочно арестован Выборгским 
районным судом Петербурга. 
Находящегося за пределами 
России банкира обвиняют в хи-
щении средств кредитной орга-
низации на сумму более 5 млрд 
руб. Ранее Сергею Бажанову 
также было предъявлено обви-
нение в фальсификации финан-
совых документов МБСП.

Выборгский районный суд Пе-
тербурга заочно заключил под стра-
жу бывшего председателя правле-
ния и экс-владельца МБСП Сергея 
Бажанова по обвинению в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Об этом сообщи-
ла объединенная пресс-служба су-
дов Санкт-Петербурга. По версии 

следствия, банкир совместно с не-
установленными сообщниками по-
хитил деньги МБСП на сумму свы-
ше 5,1 млрд руб. Для этого были 
оформлены заведомо фиктивные 
документы под видом совершения 
международных сделок на постав-
ки зерновых культур с использо-
ванием безотзывных непокрытых 
аккредитивов банка. Сейчас Сер-
гей Бажанов находится за предела-
ми России. В качестве меры пресе-
чения суд избрал арест на 30 дней 
с момента его задержания или экс-
традиции на территорию страны.

МБСП потерял лицензию на про-
ведение банковских операций в ок-
тябре 2019 года. Причиной этого, 
как объясняли в Центробанке, ста-
ла «рискованная бизнес-модель», 
которая привела к формирова-
нию «значительного объема про-
блемных активов, включая произ-

водные финансовые инструменты 
и неподтвержденные (притворные) 
требования к компаниям-нерези-
дентам». Перед отзывом лицензии 
функции временной администра-
ции в банке в течение полугода ис-
полняло Агентство по страхованию 
вкладов, которое обнаружило опе-
рации, имеющие признаки выво-
да активов. «Дыру» в капитале бан-
ка в 2019 году оценили в 13,1 млрд 
руб. Принадлежащее Сергею Ба-
жанову АО «Триумф» (владело око-
ло 7% МБСП) дошло до Верховного 
суда, пытаясь оспорить потерю ли-
цензии, однако тот встал на сторо-
ну Центробанка.

В заявлении АСВ о привлечении 
к субсидиарной ответственности 
контролирующих МБСП лиц (есть 
в распоряжении „Ъ“) сказано, что 
на ухудшение финансового положе-
ния банка повлияло формирование 

заведомо невозвратной ссудной за-
долженности юрлиц, не осуществ-
ляющих реальную хозяйственную 
деятельность. Кроме того, там го-
ворится об уступке непереоцени-
ваемых прав требований к компа-
нии Simec Group Limited в пользу 
подконтрольной банку кипрской 
Hervel Investments Limited. Эта 
структура была миноритарным ак-
ционером МБСП и принадлежала 
Александру Зуеву, родному брату 
супруги Сергея Бажанова — Татья-
ны Бажановой. АСВ также сообща-
ло об открытии и оплате аккреди-
тивов, исполнение обязательств 
по которым было передано Hervel 
Investments Limited, а также скры-
том кредитовании МБСП кипрской 
компании через приобретение кре-
дитных нот (вид облигаций, привя-
занных к кредитному договору) UBS 
AG London.

Сергей Бажанов также являет-
ся фигурантом уголовного дела 
о фальсификации финансовых до-
кументов учета и отчетности фи-
нансовой организации (ст. 172.1 
УК РФ), которое было возбуждено 
в 2019 году. В начале этого года ему 
заочно предъявили обвинение в со-
вершении преступления, а в апре-
ле объявили в международный ро-
зыск. В рамках этого дела второе 
следственное управление ГСУ СКР 
добивалось ареста банкира, однако 
Приморский районный суд Петер-
бурга отказал в этом требовании, 
обратив внимание, что он покинул 
страну еще до возбуждения данного 
уголовного дела.

Адвокат Сергея Бажанова Алек-
сандр Мелешко сообщил „Ъ“, 
что обжаловал постановление 
о заключении банкира под стражу 
в Санкт-Петербургском городском 

суде. «Сергей Бажанов не может 
быть помещен под арест, посколь-
ку по экономическим делам при-
менение такой меры пресечения 
запрещено, а само обвинение в хи-
щениях — только повод обосновать 
получение ЦБ контроля за частной 
кредитной организацией»,— счи-
тает он. К тому же оснований по-
лагать, что банкир скрывается от 
следствия, нет, что было установ-
лено Приморским районным су-
дом, отметил юрист, добавив, что 
ни одного вызова на следственные 
действия его подзащитному не на-
правлялось. «Судья Выборгского 
районного суда весь процесс смо-
трела в телефон, из чего складыва-
ется впечатление, что решение со 
второго раза было продавлено»,— 
резюмирует господин Мелешко.

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Бывшему сенатору насчитали пять миллиардов
Сергея Бажанова заочно обвинили в мошенничестве в особо крупном размере

Убийство Екатерины Пузиковой 
вызвало самоубийство подозре-
ваемого в тюремной камере   
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА
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Взрослые пациенты со спинальной мы-
шечной атрофией провели пикет у Мин-
здрава с лозунгом «Мы хотим жить». Они 
утверждают, что после 18 лет «перестали 
быть видимы» для системы здравоохране-
ния. По словам экспертов, в таком положе-
нии оказываются почти все «редкие» взро-
слые. Некоторые из них вынуждены ждать 
инвалидизации, чтобы по льготе получить 
препараты.

В пятницу пациент хосписа «Дом с маяком» 
19-летний Даниил Максимов вышел на пикет 
у здания Минздрава России с плакатом «Мы хо-
тим жить». Таким образом он решил привлечь 
внимание к проблеме лекарственного обеспе-
чения взрослых россиян со спинальной мы-
шечной атрофией (СМА). Сотрудники ведомст-
ва помогли ему и четырем присоединившимся 
к пикету пациентам составить заявление на имя 
министра Михаила Мурашко и обещали дать от-
вет в ближайшее время.

В 2020 году Даниил Максимов стал участни-
ком программы дорегистрационного доступа 
к препарату для лечения СМА рисдиплам ком-
пании Roche и впервые получил терапию. В Рос-
сии в программе приняли участие 170 детей 
и 40 взрослых. По словам Даниила, за полгода 
его состояние значительно улучшилось. Послед-
нюю партию бесплатных препаратов выдали 
в мае. Он утверждает, что лекарство закончится 
уже в конце июля, а департамент здравоохране-
ния Москвы закупать новые партии не намерен. 

Рисдиплам стал вторым после «Спинразы» 
зарегистрированным в России препаратом для 
лечения СМА. Его цена — $340 тыс., или более 
25 млн руб., в год. Лечение пожизненное. Реше-
ние о целесообразности терапии принимает 
специальная врачебная комиссия. «В поликли-
нике нас пинали туда-сюда, кормили завтрака-
ми, уезжали в отпуска, собирали врачебную ко-
миссию, но не ту»,— рассказывает „Ъ“ Даниил. 
После этого его семья обратилась в Научный 
центр неврологии и получила заключение фе-
деральной комиссии, что лечение необходимо 
продолжать, однако, по его словам, в департа-
менте здравоохранения Москвы заявили, что 
силу имеет только решение городских врачей.

Зампред комиссии Общественной палаты РФ 
по социальной политике Екатерина Курбанга-
леева отмечает, что с такой же проблемой столк-
нулись москвичи с муковисцидозом. Госпожа 
Курбангалеева отправила в этой связи заммэра 
Анастасии Раковой письмо с просьбой разъяс-
нить статус городской врачебной комиссии, ее 
полномочия, регламент и основания для пере-
смотра решения федеральных врачей, но пока 
не получила ответ. 

В департаменте здравоохранения Москвы 
„Ъ“ ситуацию не прокомментировали, сооб-
щив, что в настоящее время клинические ре-
комендации и стандарты по лечению взрослых 
пациентов со СМА отсутствуют, а назначение 
лечения требует «учета многих факторов». «Для 
обследования и решения вопроса о назначении 
терапии пациент Даниил Максимов был при-
глашен в ГБУЗ „ГКБ им. В. В. Вересаева ДЗМ“, 
о чем было сообщено ему лично и его матери. 
К сожалению, пациент в настоящее время не 
подтвердил дату госпитализации»,— сообщает-
ся в ответе департамента здравоохранения.

Даниил Максимов утверждает, что в поликли-
нике ему предложили госпитализироваться сра-
зу после того, как директор хосписа Лидия Мони-
ава рассказала о пикете. Причем лечь в больницу 
предложили 16 июля — в день акции. Даниил го-
ворит, что опасается госпитализироваться, по-
тому что знает пациентов, которым врачебная 
комиссия после трех недель наблюдений отка-
зывала в препарате. В таком случае, уверен он, не 
поможет даже суд. Он надеется на общественный 
резонанс, чтобы при возможном отказе «взор-
вать интернет».

«В соответствии с законодательством обеспе-
чение лекарственными препаратами совершен-
нолетних пациентов с такими заболеваниями, 
как спинальная мышечная атрофия, произво-
дится за счет средств субъектов Российской Феде-
рации»,— ответили „Ъ“ в Минздраве на просьбу 
прокомментировать ситуацию.

«У нас так выстроена система, что Минздрав 
не может заставить регион, тем более Москву, 
выполнить какое-то поручение,— говорит Ека-
терина Курбангалеева.— Он может настоятельно 
рекомендовать». В 2020 году несколько пикетов 
у медицинского ведомства провели пациенты 
с муковисцидозом и их родственники. Они тре-
бовали от государства положенных лекарств 
и иной медицинской помощи. В ответ была со-
здана специальная комиссия, за год с небольшим 
она собралась дважды и «почти ни на йоту» не 
продвинулась в решении проблем больных му-
ковисцидозом, говорит госпожа Курбангелеева.

Когда «редкие» дети благодаря эффективно-
му лечению начали доживать до совершенноле-
тия, для всех стало очевидно «ущемленное поло-
жение» взрослых с такими диагнозами, говорит 
председатель центра экспертной помощи «Дом 
редких» Анастасия Татарникова. Сейчас почти 
260 пациентам с ПНГ (пароксизмальная ночная 

гемоглобинурия — тяжелое заболевание крови) 
назначена терапия. Жалобы на отсутствие лече-
ния или перерывы, по ее словам, «не заканчива-
ются никогда», а в последнее время участились. 
Число других «редких» взрослых — пациентов 
с легочной артериальной гипертензией и хрони-
ческой тромбоэмболической легочной гипертен-
зией (ХТЭЛГ) — достигает 1,5 тыс. человек. Лече-
ния, добавляет госпожа Татарникова, приходится 
ждать до полугода, иногда дольше. Взрослые па-
циенты с ХТЭЛГ вынуждены ждать инвалидиза-
ции, чтобы по льготе получить препараты.

Юрист, зампред «Дома редких» Кирилл Куля-
ев подчеркивает, что приоритет охраны здоровья 
детей закреплен на законодательном уровне, го-
сударство активно работает в этом направлении. 
Так, в январе 2021 года по указу Владимира Пу-
тина был создан фонд поддержки и лекарствен-
ного обеспечения детей с тяжелыми и редкими 
заболеваниями (СМА, мукополисахаридоз IV 
типа, ряд других) «Круг добра». Но взрослые с эти-
ми диагнозами вынуждены «обивать пороги» ре-
гиональных минздравов и судов. Проблема, по 
словам господина Куляева, главным образом свя-
зана с непосильной финансовой нагрузкой на ре-
гионы. Исключением не стала и Москва. По сло-
вам Екатерины Курбангалеевой, столице тоже 
«непросто». «Некоторые губернаторы не скрыва-
ют, что покупают орфанным пациентам кварти-
ры в Москве, потому что это все равно дешевле, 
чем выделять на лечение одного человека, на-
пример, 40 млн ежегодно»,— говорит она.

По подсчетам Даниила Максимова, для обеспе-
чения лекарством 297 взрослых россиян со СМА 
(такое количество известно фонду «Семьи СМА») 
на три года понадобится около 22,5 млрд руб. Это, 
отмечает он, 0,68% от выделенных на этот срок из 
федерального бюджета средств на здравоохране-
ние. По мнению Кирилла Куляева, только феде-
ральное обеспечение может дать шанс на достой-
ную жизнь и качественное лечение взрослым, 
страдающим редкими заболеваниями, вне зави-
симости от региона проживания.

Наталья Костарнова

После восемнадцати  
жизнь только заканчивается
Взрослые пациенты с редкими заболеваниями  
просят Минздрав обратить на них внимание

Председатель Европейского совета 
Шарль Мишель в воскресенье прибыл 
с визитом в Баку, ставший после Ере-
вана вторым пунктом его турне по За-
кавказью. Поездка главы Евросовета 
происходит на фоне возобновивших-
ся столкновений на армяно-азербай-
джанской границе и нового всплеска 
жесткой риторики сторон, что приве-
ло к самому серьезному обострению 
в зоне конфликта после подписания 
трехстороннего соглашения ноября 
прошлого года. Угроза возобновле-
ния конфликта становится все более 
реальной из-за принципиальных раз-
ногласий сторон по ключевому вопро-
су — о статусе Карабаха. Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев заявля-
ет, что вопрос о статусе Карабаха за-
крыт окончательно и бесповоротно.

Стартовавшая в прошлую пятницу по-
ездка главы Евросовета Шарля Мишеля 
по Закавказью приобрела для карабах-
ского урегулирования особый смысл 
в связи с неожиданным возобновлени-
ем перестрелок на армяно-азербайджан-
ской столице, которых в таком масшта-
бе здесь не было с ноября прошлого года. 

Начиная с 14 июня, когда Миноборо-
ны Армении сообщило о гибели армян-
ского военного в результате стрельбы 
с азербайджанской стороны, а Минобо-
роны Азербайджана в ответ обвинило ВС 
Армении в обстреле позиции азербайд-
жанских военных и ранении азербайд-
жанского военнослужащего, перестрелки 
на границе Армении с Нахичеванской ав-
тономной республикой происходят пра-
ктически ежедневно. В Баку также заяв-
ляют об обстрелах с армянской стороны 
окрестностей города Шуши, провозгла-
шенного в мае культурной столицей Азер-
байджана, и «ответном огне для подавле-
ния активности противной стороны».

Боестолкновения продолжились 
и после прибытия главы Евросовета 
в Ереван. «17 июля с 13:30 ВС Азербай-
джана периодически открывают огонь 
в направлении армянских позиций, 
расположенных на участке Ерасха ар-
мяно-азербайджанской границы. Ар-
мянская сторона приняла ответные 
меры»,— сообщили в Минобороны Ар-
мении, когда глава Европейского сове-
та вел переговоры с президентом страны 
Арменом Саркисяном и и. о. премьера 
Николом Пашиняном.

Свидетельством того, что после внео-
чередных парламентских выборов в Ар-
мении страсти в Ереване не успокаи-
ваются, стала немногочисленная из-за 
решительных действий полиции, но 
шумная акция протеста против миссии 
Шарля Мишеля, проведенная вечером 
в пятницу у здания правительства оппо-
зиционной партией «Дашнакцутюн». 

Встретив главу Евросовета криками 
«Позор!», собравшиеся заявили, что «Евро-
па пытается купить Армению и навязать 
ей свою повестку», увидев подвох в плане 
Евросоюза предоставить Армении финан-
совую помощь в размере €2,6 млрд. 

Указав на то, что «Армения не прода-
ется», представители «Дашнакцутюн» 
обвинили руководство ЕС в отсутствии 
поддержки Еревана во время второй 
карабахской войны, а также в нежела-
нии отстаивать европейские ценности 
и «поддержке нового диктатора в реги-
оне» — президента Азербайджана Иль-
хама Алиева. 

Партия «Дашнакцутюн», как и дру-
гие оппозиционные силы Армении, вы-
ступает против демаркации границ, от-
крытия транспортных коммуникаций 
и других шагов, предусмотренных трех-
сторонним заявлением ноября прошло-
го года, считая, что они не отвечают на-
циональным интересам страны.

Между тем длинный список новых 
обвинений в адрес Баку на состоявшей-
ся в субботу совместной пресс-конфе-
ренции с Шарлем Мишелем в Ереване 
огласил сам и. о. премьера Никол Паши-
нян — один из подписантов трехсторон-
него заявления вместе с президентами 
Путиным и Алиевым.

«Согласно информации от неофици-
альных источников, Азербайджан на-
мерен спровоцировать новые военные 
столкновения в Арцахе (армянское на-
звание самопровозглашенной Нагор-
но-Карабахской республики.— „Ъ“) и на 
армяно-азербайджанской границе, про-
явление чего мы сегодня видим на на-
хичеванском участке армяно-азербайд-
жанской границы. Спровоцированные 
Азербайджаном инциденты не позволя-
ют начать работы по делимитации и де-
маркации границы»,— сообщил Шарлю 
Мишелю Никол Пашинян. По его сло-
вам, в нарушение трехсторонних дого-
воренностей «Азербайджан не только 
угрожает оккупацией суверенной тер-
ритории Армении, но и отказывается 
предоставить Армении коридор для за-
пуска железной дороги Армения—Гру-
зия—Азербайджан—Россия».

Упоминанием событий последних 
дней и недель дело не ограничилось. 
«Когда мы изучаем политику Азербай-
джана, то видим, что у него есть тер-
риториальные претензии к большин-
ству своих соседей. Здесь вопрос не 
только в Армении. Сейчас они говорят 
о „Западном Азербайджане“, у них есть 
„Южный Азербайджан“, „Северо-Запад-
ный Азербайджан“ и так далее. Список 

„Азербайджанов“ очень широк, и я ду-
маю, что это угроза не только безопасно-
сти Армении, но и региону в целом»,— 
сообщил Никол Пашинян. 

Возложив ответственность за ны-
нешнюю эскалацию на Баку, господин 
Пашинян сообщил о готовности вести 
переговорный процесс по окончатель-
ному урегулированию нагорнокара-
бахского конфликта в рамках Минской 
группы ОБСЕ.

«Применение силы и массовые пре-
ступления не могут разрешить кара-
бахский конфликт, урегулирование 
которого возможно только путем пере-
говоров под эгидой единственного фор-
мата с международным мандатом — 
Минской группы ОБСЕ. Я несколько раз 
уже заявлял, что Армения готова возоб-
новить переговорный процесс согласно 
пунктам заявления Минской группы от 
13 апреля»,— отметил Никол Пашинян, 
по словам которого в основе урегулиро-
вания должны лежать три принципа: 
«самоопределение народов, исключе-
ние применения силы или угрозы силы, 
территориальная целостность».

В свою очередь, Шарль Мишель под-
твердил готовность ЕС предоставить 
Еревану финансовую помощь, а также 
заявил о готовности Брюсселя содейст-
вовать работе Минской группы ОБСЕ по 
карабахскому урегулированию. «Мы ря-
дом с вами и подтверждаем готовность 
предоставить Армении финансовый па-
кет в размере €2,6 млрд, чтобы содей-
ствовать приоритетам Армении — это 
развитие инфраструктуры, цифровая 
повестка, климат, транспорт, демокра-
тические реформы»,— заявил он. 

Кроме того, Шарль Мишель огла-
сил свой план карабахского урегулиро-
вания, состоящий из четырех пунктов: 
это отказ от агрессивной риторики, ко-
торая позволит обсудить вопросы плен-
ных и проблему разминирования в зоне 
конфликта, делимитация границ, со-
трудничество в транспортной сфере 
и региональных проектах и проведение 
мирных переговоров, на которых будет 
рассмотрен вопрос о статусе Карабаха. 

«Завтра у меня запланирована встре-
ча с президентом Азербайджана. По-
смотрим, какую положительную, кон-
структивную роль может сыграть 
ЕС»,— резюмировал Шарль Мишель. На 
итоговой пресс-конференции после пе-
реговоров с Ильхамом Алиевым он по-
вторил мысль о готовности ЕС совмест-
но с ОБСЕ участвовать в урегулировании 
конфликта.

Между тем прозвучавшие на 
пресс-конференции в Ереване обвине-
ния Никола Пашиняна в адрес Баку выз-
вали негодование азербайджанской сто-
роны, которая назвала их «абсолютной 
ложью». «Хотим довести до сведения Па-
шиняна, что Азербайджан до сих пор не 
выступал с территориальными претен-
зиями ни к одной стране. Азербайджан 
уважает территориальную целостность 
стран в рамках международно признан-
ных границ и требует аналогичного под-
хода к Азербайджану»,— заявила на-
чальник управления пресс-службы МИД 
Азербайджана Лейла Абдуллаева, под-
твердив готовность к нормализации от-
ношений с Арменией и началу делими-
тации и демаркации границы. 

«Армения же выступает с позиции 
эскалации напряженности, реваншиз-
ма, выдвигает условия для мира. Не-
сложно вспомнить, чем для Армении за-
кончился этот деструктивный подход, 
который она демонстрировала долгие 
годы»,— заявила представитель МИД 
Азербайджана, тем самым посчитав не-
обходимым завуалированно напомнить 
о поражении Еревана во второй карабах-
ской войне. 

Самое серьезное обострение в зоне 
конфликта после подписания трехсто-
роннего заявления ноября прошлого 
года обусловлено принципиальными 
разногласиями сторон по ключевому во-
просу — о статусе Карабаха, которые по-
сле парламентских выборов в Армении 
обнажились со всей остротой. 

Обращает на себя внимание, что пе-
реговоры о статусе Карабаха как один из 
четырех пунктов своего плана упомя-
нул в Ереване и глава Евросовета Шарль 
Мишель. 

Однако президент Азербайджана 
исключает любую возможность обсу-
ждения вопроса о статусе Карабаха, де-
монстрируя растущее неприятие самой 
постановки вопроса. «Армяно-азербайд-
жанский нагорнокарабахский конфликт 
нашел свое решение. Мы решили кон-
фликт в одностороннем порядке. До меня 
доходит информация, что вновь пошли 
разговоры о том, что якобы вопрос не на-
шел своего решения, конфликт не решен. 
Это очень ошибочный и рискованный 
путь»,— заявил Ильхам Алиев в прошлую 
среду на церемонии вручения квартир 
и автомобилей семьям погибших и инва-
лидов войны в Карабахе. «Если считают, 
что конфликт не решен, то пусть скажут, 
что нужно еще решить? Если речь идет 
о статусе „Нагорного Карабаха“, то я уже 
говорил, что в Азербайджане нет такой 
территориальной единицы. Поэтому это 
выражение не должно использоваться. 
Нет Нагорного Карабаха, есть Карабах»,— 
отметил азербайджанский лидер.

Сергей Строкань

Карабахский конфликт 
докатился до Европы
ЕС ищет пути избежать новой эскалации 

Российский книжный союз, Российское 
историческое общество, Гильдия продю-
серов России и Российская библиотечная 
ассоциация обратились в Минюст с прось-
бой разъяснить вопросы правоприменения 
законодательства после начала массовой 
кампании по изъятию книг с изображе-
ниями нацистских преступников из мага-
зинов в ряде российских регионов. Речь 
идет о поправках, которые запрещают ото-
ждествление целей, решений и действий 
руководства и военнослужащих СССР с на-
цистской Германией, а также демонстра-
цию изображений вождей Третьего рей-
ха. Как выяснил «Ъ», Минюст уже приступил 
к подготовке разъяснений. Требования об-
новленного законодательства не распро-
страняются на использование изобра-
жений, в которых отсутствуют признаки 
пропаганды или оправдания нацизма, за-
веряют авторы закона.

Требования вступивших в силу на днях по-
правок в российское законодательство не рас-
пространяются на случаи использования атри-
бутики или изображений вождей Третьего 
рейха, которые формируют негативное отно-
шение к идеологии нацизма и в которых отсут-
ствуют признаки его пропаганды или оправ-
дания, пояснила «Ъ» глава думского комитета 
по культуре Елена Ямпольская. Речь идет о по-
правках, которые запрещают отождествление 
целей, решений и действий руководства и во-
еннослужащих СССР с нацистской Германией, 
а также демонстрацию изображений нацист-
ских военных преступников. 

Пояснения пришлось давать после начав-
шейся в книжном сообществе паники. Ранее 
Российский книжный союз (РКС) направил 
в торговые сети письмо, в котором, напомнив 
о вступлении в силу документа, призвал прове-
рить ассортимент на наличие изданий, которые 
нарушают требования обновленного законода-
тельства: «В случае обнаружения прекратить 
их размещение на вашем сайте, а также на сай-
тах ваших партнеров. Из торговых залов дан-
ные книги подлежат изъятию и утилизации». 

После этого началось изъятие книг (см «Ъ» от 
14.07.2021) в ряде российских регионов. 

«В документе, который разослал РКС, не упо-
минается про негативное отношение к идеоло-
гии нацизма, из чего люди могут сделать вы-
вод, что запрещено абсолютно все — и надо 
срочно бежать и изымать, — отметила госпожа 
Ямпольская. — Я удивилась, узнав какое коли-
чество литературы у нас выпускается с крупны-
ми портретами Гитлера на обложке.  Но, если 
книга называется предположим: „Как Гитлер 
развязал войну“, безусловно, нет никаких при-
знаков пропаганды, оправдания нацизма и его 
главного идеолога. Тогда нечего и изымать». По 
ее словам, в спорных случаях будет назначать-
ся дополнительная экспертиза. 

Российский книжный союз, Российское исто-
рическое общество (РИО), Гильдия продюсеров 
России и Российская библиотечная ассоциация 
обратились в Минюст с просьбой разъяснить 
вопросы правоприменения новых норм. В Ми-
нюсте «Ъ» заверили, что уже начали эту работу. 
В Минкультуры не ответили на запрос «Ъ». 

 «Книжные магазины и издательства, вы-
пускающих историческую литературу, в том 
числе являющихся членами РИО, проявляют 
обеспокоенность возможными перегибами 
при применении этого закона», — заявил «Ъ» 
председатель правления Российского истори-
ческого общества Константин Могилевский. 
«Для нас совершенно очевидно, что закон на-
правлен на недопущение эксцессов, которые 
возникли, например, при подготовке послед-
них шествий „Бессмертного полка“, когда по-
донки пытались использовать фотографии 
нацистских преступников вместо героев-крас-
ноармейцев, — говорит он. — Понятно также, 
что этот закон не может распространяться на 
произведения исторического характера, а так-
же произведения, рассказывающие теми или 
иными средствами правду о нацистских пре-
ступлениях, в частности, посвященные Нюр-
нбергскому процессу. К таким произведени-
ям относятся и историко-документальные 
выставки, и всем известные фильмы, в том чи-
сле „Семнадцать мгновений весны“». Господин 

Могилевский выразил надежду, что разъясне-
ния Минюста «снимут эту обеспокоенность».   

На сайте РКС где было опубликовано упомя-
нутое послание, между тем, в его текст внесе-
ны коррективы: «Поскольку правоприменение 
в данном ФЗ не прописано, а формулировки са-
мого закона позволяют достаточно широкое их 
трактование, РКС проводит консультации с упол-
номоченными правительственными ведомства-
ми для разъяснения сложившейся ситуации».  

Управляющий вице-президент Российского 
книжного союза Леонид Палько признался «Ъ», 
что «не был в курсе», что новые требования не 
распространяются на изображения, в которых 
отсутствуют признаки пропаганды или оправ-
дания нацизма. «Когда мы написали письмо, мы 
немного сгустили краски, — сообщил он. — Ду-
мали, что будет также как с пропагандой экстре-
мизма, когда прокуратура приходила, давала 
предписания и заставляла изымать литературу. 
Поэтому мы и предупредили издателей. А уже 
они должны были сами решать — отдать на ма-
кулатуру или просто переодеть обложки».  

Коммерческий директор книжной сети 
«Амиталь» Татьяна Ларина пояснила «Ъ», что 
книги с изображениями нацистских преступ-
ников на обложках временно сняты с продажи 
«во избежание каких-то проблем», но в книж-
ной сети ждут разъяснений Минюста: «Тогда бу-
дем либо вновь выкладывать книги, либо еще 
что-то с ними делать». 

«Для нас было очевидно, что речь идет не про-
сто об изображениях, а о тех, которые несут иде-
ологической отпечаток — героизируют наци-
стов», — заявил, в свою очередь, гендиректор 
ООО «Издательская группа „Азбука-Аттикус“» Ле-
онид Шкурович.  По его словам, для издателей 
исторической литературы больше проблем мо-
жет вызвать другая новелла, которая запреща-
ет отождествление целей, решений и действий 
руководства и военнослужащих СССР с нацист-
ской Германией. «Тут будет намного сложнее 
вычислить, — считает господин Шкурович. — 
Один эксперт против другого эксперта». 

Анна Васильева;  
Егор Якимов, Воронеж

Адольфа Гитлера проверит Минюст
Ведомство даст разъяснения, какие книги  
с изображениями вождей Третьего рейха подлежат изъятию

Даниилу Максимову (справа) потре-
бовалось выйти на пикет, чтобы при-
влечь внимание к проблемам па-
циентов старше 18 лет со спиналь-
но-мышечной атрофией 
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С самого начала мы говорили: 
коррупция в государстве начинает-
ся с коррупции в политике. Чтобы не 
было коррупции в политике, нужно 
прозрачное финансирование пар-
тий. Мы были первой партией, кото-
рая сказала людям: если хотите, что-
бы мы смогли заняться политикой, 
чтобы у нас была чистая политика, 
вы должны нам помочь, в том числе 
финансово.

Мы смогли показать, что в Мол-
дове можно делать честную полити-
ку. Мы боролись с коррумпирован-
ными кланами. Эта партия была со-
здана в условиях, когда коррупция 
была самой большой проблемой, 
когда Плахотнюк (беглый олигарх 
Владимир Плахотнюк контролиро-
вал страну до 2019 года.—“Ъ“) был у 
власти и когда нужно было сделать 
все, чтобы остановить его. Самой 
главной целью партии была борьба 
с коррупцией. И сейчас остается. Но 
не только.

Нужно создать государство с силь-
ными институтами власти и уже се-
годня-завтра показать конкретные 
результаты. Среда для развития биз-
неса не самая хорошая, много прес-
синга со стороны учреждений, ре-
гуляторных агентств. Это нужно ис-
править. И много другого сделать, 
чтобы экономика стала конкуренто-
способной и могла создавать доста-
точно рабочих мест. Мы должны за-
няться социальными проблемами. 
Партия обещала, что увеличит ми-
нимальный размер пенсий до 2 тыс. 
леев (€100). Новому правительству 
нужно срочно найти деньги, чтобы 
это сделать, потому что невозможно 
жить на те доходы, которые у мно-
гих пенсионеров есть сегодня. Про-
блем очень много. Результаты долж-
ны быть уже через несколько недель 
и месяцев.
— Недель даже… Самые коррум-
пированные слои — это судьи, 
прокуроры, МВД, Центр по борьбе 
с коррупцией. Этих людей тыся-
чи. Они привыкли к определенно-
му образу жизни, привыкли жить 
роскошно. Как можно этот слой 
удалить, а потом найти профес-
сионалов, которыми можно заме-
нить тех, кто коррумпирован?
— Это сложная реформа, но сейчас 
она возможна, потому что в парла-
менте достаточно честных людей, ко-
торые проголосуют за реформу судеб-
ной системы. Несколько законов мы 
уже подготовили. За них можно про-
голосовать в первые недели работы 
нового парламента. Первый закон — 
это чистка судебной системы и систе-
мы прокуратуры от коррумпирован-
ных людей. Это реформа, которая не 
делается за два месяца, потому что, 
даже если закон будет проголосован 
очень быстро, нужно создать коман-
ду, которая будет заниматься оценкой 
судей и прокуроров. За несколько ме-
сяцев главные институты судебной 
системы и прокуратура пройдут че-
рез эту оценку. Это будет сигнал, что 
реальность меняется. В судебной си-
стеме появятся новые структуры, ко-
торые будут заниматься серьезными 
коррупционными схемами. Высшая 
судебная палата (ВСП) будет первым 
органом, который пройдет через эту 
оценку. И у нас появится ВСП, где бу-
дут только честные судьи.
— Кто их будет оценивать?
— Будет создана комиссия, кото-
рая займется оценкой при участии 
внешних (имеется в виду иностран-
ных.— „Ъ“) специалистов. Подоб-
ные реформы были в Албании, на-
пример. Мы учимся у стран, кото-
рые проходят через такой опыт. Хо-

роший вопрос, где мы будем нахо-
дить новых судей, потому что часть 
судей не смогут остаться в системе.
— Не только судей. Я так понял, 
чистка коснется всех.
— Конечно. Мы говорим о реформе 
системы юстиции и прокуратуры. 
Будем учить новых, молодых спе-
циалистов. Они, конечно, начнут на 
среднем и начальном уровне, но луч-
ше учить честных людей, чем дер-
жать в системе коррумпированных 
судей с опытом или коррумпирован-
ных прокуроров с опытом.

В других госучреждениях легче. 
В налоговой инспекции, таможне, 
других регуляторных органах доста-
точно поменять руководство и уже 
от него требовать наведения поряд-
ка. Чистка будет на всех уровнях, но 
начать нужно с судебной системы и 
прокуратуры. Из-за того, что эти ор-
ганы не работают нормально, у нас 
большая коррупция.
— Планируется принять закон, ко-
торый то ли как-то урежет, то ли 

отменит иммунитет у депутатов и 
даже у президента. Что это будет?
— Отмена иммунитета по корруп-
ции. Если есть проблема с коррупци-
ей, иммунитет не должен защищать 
ни депутата, ни президента, ни пре-
мьер-министра.
— Есть ли политики, к которым 
могут возникнуть вопросы, свя-
занные с коррупцией? В прош-
лом году все наслаждались корот-
ким видео: Игорю Додону, зани-
мавшему пост президента, Влади-
мир Плахотнюк передает черный 
пакет. Никто не видит, что в нем, 
потому что он непрозрачный, но 
все предположили, исходя из их 
разговора, что там деньги. Это на-
до расследовать?

— Вопрос к генпрокурору. Мы под-
нимали его несколько раз, спраши-
вали прокурора. Я уже говорила: 
чтобы победить коррупцию в госу-
дарстве, нужно вытеснить ее из по-
литики. А здесь мы говорим об элек-
торальной коррупции. Мы видели 
на этих выборах, что были вещи, 
которые выходили за рамки зако-
на, были деньги, потраченные неко-
торыми конкурентами, которые не 
фигурировали в отчетах. Мы знаем, 
что некоторые партии просто поку-
пали голоса. Когда я говорю с право-
охранительными органами по этим 
вопросам, мне говорят, что в законо-
дательстве не прописано четко, кто 
должен заниматься такими исто-
риями. И не написано, какие санк-
ции должны быть. Одно из направ-
лений, по которому должны рабо-
тать парламентарии, это изменение 

законодательства, чтобы было ясно, 
кто должен заниматься политиче-
ской коррупцией. И чтобы были се-
рьезные санкции за политическую 
коррупцию.
— Насколько серьезные?
— Или очень большие штрафы, или 
запрет таких партий.
— Надо ли ворошить более давнее 
прошлое? Я помню «слитые» за-
писи переговоров бывшего пре-
мьера Влада Филата с бизнесме-
ном Иланом Шором. У них были 
специфические финансовые от-
ношения. Нужно ли возвращать-
ся к этим делам, поднимать, рас-
следовать и наказывать?
— Было много всего. Я спрашивала 
Генпрокуратуру про все эти вопро-
сы. Нам все говорят, что расследо-
вания идут, но ничего конкретного 
мы не видим. Мы ожидаем, чтобы 
работала прокуратура по большим 
коррупционным схемам, и мы зна-
ем, какие они. Весь народ ждет ре-
зультатов и по краже миллиарда, и 

по «ландромату», и по Кишиневско-
му аэропорту. Понимаем, что у про-
куратуры много работы, но мы хо-
тим увидеть какие-то результаты, 
потому что до сих пор мы лишь слы-
шим, что люди работают.
— Что с Плахотнюком, который 
стал олицетворением молдав-
ской коррупции? Нужно доби-
ваться его возвращения в Молдо-
ву и суда над ним?
— Обязательно.
— Где он, известно?
— Из разговора, который у меня был 
с генпрокурором, я поняла, что про-
куратура думает, что он в Турции.
— Я тоже слышал про Турцию. 
Будете обращаться к турецким 
властям?

— Я не могу обращаться, я спраши-
вала об этом прокуратуру. У нас есть 
случай Плахотнюка, случай Шора 
(обвиняемый в выводе $1 млрд из 
трех молдавских банков бизнесмен 
Илан Шор сбежал в Израиль.— „Ъ“). 
Могут и другие сейчас улететь, пото-
му что напуганы, что мы наведем по-
рядок. Это вопросы прокуратуры: я 
не могу как президент страны зани-
маться этими вещами, и я хочу, что-
бы у нас была сильная функциональ-
ная прокуратура, которая бы доби-
лась того, чтобы этих людей верну-
ли в страну и чтобы деньги, которые 
они украли у нас, были возвращены, 
а они отсидели. По закону.
— Нужно ли менять конституцию 
в сторону перераспределения в 
государстве властных полномо-
чий — например, усиления пре-
зидентской власти?
— Не вижу в этом надобности сейчас. 
Для нас очень важно было, чтобы пар-
ламент стал парламентом. Мы знаем, 
чем он являлся в предыдущие годы, 
когда людей покупали и когда парла-
мент или большинство в парламенте 
представляли интересы разных груп-
пировок. Сейчас появился шанс, что-
бы люди снова уважали парламент 
и чтобы парламент, правительство 
и президент работали вместе на вы-
полнение наших обещаний людям.
— Прошедшая парламентская 
кампания была уникальной. Гео-
политика в ней если и была, то са-
мый минимум. Обычно, вы пом-
ните, выборы сводились к стра-
шилкам про НАТО и русские тан-
ки. Но геополитика никуда не де-
лась. После победы пропрези-
дентской партии заголовки газет 
были о том, что Россия проигра-
ла. Проиграла?
— Для нас очень важно объединить 
людей вокруг реальной повестки дня 
нашей страны. Считаю, у нас получи-
лось. Геополитика есть, мы не можем 
никуда деться (от нее.— „Ъ“). У нас бу-
дет активная внешняя политика, ко-
торая будет исходить из националь-
ных интересов. Но у нас очень серь-
езные внутренние проблемы, и эти 
внутренние проблемы люди чувству-
ют в первую очередь. Мы пообещали 

людям помочь решить внутренние 
проблемы, с которыми мы сталкива-
емся. Долгие годы безответственные 
политики использовали геополити-
ку, чтобы напугать людей и получить 
их голоса, даже при том, что они кор-
румпированы и их интересы отлича-
лись от интересов граждан.
— Страны постсоветского про-
странства нередко втягивались 
— иногда по своей воле, иногда 
против — в геополитическую во-
ронку. Есть Восток и Запад, Россия 
и Вашингтон с Брюсселем. Между 
ними сейчас сложные, плохие да-
же отношения. Существует ли у 
вас понимание, как между ними 
вырулить, чтобы не пострадать? 
Может ли Молдова не участвовать 
в чужих войнах?
— Геополитическая борьба проис-
ходит вне зависимости от желания 
Молдовы. Мы хотим, чтобы у нас бы-
ли хорошие отношения и с Западом, 
и с Востоком. Будем исходить из на-
ших интересов в этих отношениях. 
При этом я хочу сказать, что для нас 
отношения с ЕС основные: основная 
помощь по всем направлениям при-
ходит из ЕС.
— В ЕС вас хорошо знают, и вы до-
статочно хорошо знаете Евросоюз. 
В России вы ни разу не были и ни 
разу не общались с Владимиром 
Путиным. Каким образом вы со-
бираетесь строить отношения? Бу-
дет ли встреча с Путиным и когда?
— Мы заинтересованы в прагматич-
ном предметном разговоре. У нас 
есть конкретная повестка с вопроса-
ми, которые мы должны решать. Ког-
да будет новое правительство, оно 
начнет работать с правительством 
Российской Федерации, включая во-
просы организации встречи (с пре-
зидентом РФ. —„Ъ“) и визита.
— Обычно в конце года проводит-
ся саммит СНГ. Готовы ли вы в та-
ком саммите поучаствовать, если 
он будет проходить в этом году оч-
но, а не онлайн, как принято в по-
следнее время?
— Нам нужно решить, какой формат 
будет самым лучшим для нас, чтобы 
обсуждать все вопросы и с президен-
том России, и с правительством. Ког-
да будет сформировано новое прави-
тельство, мы начнем эти дискуссии 
и найдем лучший формат, чтобы го-
ворить и начать работать над двусто-
ронней повесткой.
— Я обратил внимание, что, когда 
вы избрались президентом и по-
ехали в Брюссель, вы не сделали 
то, что делают многие политики, 
когда посещают бельгийскую сто-
лицу: вы не стали посещать штаб-
квартиру НАТО.
— Мои первые шаги были сделаны, 
чтобы улучшить отношения с наши-
ми соседями — с Румынией и Украи-
ной. Для нас это очень важно, и мы 
будем работать в этом направлении. 
Потом у меня был визит в Брюссель, 
потому что нам нужна помощь в кри-
зис и не только в кризис. И я благо-
дарна, что ЕС смог очень быстро нам 
предложить помощь в €600 млн, что-
бы помочь экономике выйти из кри-
зиса. В этот раз я не была в НАТО, но 
вы помните, что, когда я была пре-
мьер-министром, у меня был визит 

в НАТО, у нас есть отношения, есть 
проекты, мы получаем помощь, и 
мы будем продолжать в том же духе, 
чтобы получать эту помощь и рабо-
тать, в том числе с НАТО.
— Украина и Румыния — непро-
стые соседи для Молдовы. Румын-
ский политик, депутат Европар-
ламента Дачиан Чолош после по-
беды ДиС писал, что Бухаресту 
нельзя поддерживать, я цитирую, 
«клоунов» вроде унионистов из 
«Альянса за объединение румын». 
С другой стороны, есть Украина и 
история с похищением украин-
скими спецслужбами в Кишине-
ве судьи Чауса — довольно непри-
ятная. Сможете начать с этими 
странами честный разговор по 
поводу всех этих ситуаций?
— У нас честный разговор с Румы-
нией, несмотря на те политические 
партии, что вы упомянули. С Румы-
нией у нас очень хорошие отноше-
ния. Есть помощь, которую мы по-
лучали до того, как я стала президен-
том, и сейчас, в пандемию. Никакие 
политические партии не могут ис-

портить эти отношения, потому что 
Румыния помогает гражданам Мол-
довы. Уверена, у нас будет еще мно-
го хороших программ и проектов в 
следующие месяцы и годы. С Украи-
ной — да, было неприятно, что слу-
чилось с этим судьей, и мы ждем…
— Точка в этой истории не постав-
лена пока?
— Точка не поставлена потому, что 
наши МВД и прокуратура еще рабо-
тают. Будем обсуждать этот вопрос с 
Украиной, у нас есть и другие серь-
езные вопросы с Украиной. Напри-
мер, вопрос Днестра (Кишинев счи-
тает, что украинские ГЭС на Днест-
ре уничтожают реку.— „Ъ“). Мы бу-
дем настаивать на решении этого во-
проса. ЕС будет помогать нам с этим 
вопросом. С другой стороны, нам 
очень важны хорошие отношения 
с Украиной, потому что у нас очень 
много общего, потому что для нас 
важна региональная безопасность, 
и мы будем искать решения по всем 
вопросам, которые есть.

— Приднестровский конфликт 
все еще не решен, и плана ника-
кого Молдова давно не предлага-
ла. Что вы будете делать на прид-
нестровском направлении?
— Нужно навести порядок в полити-
ке по урегулированию конфликта. 
Остановить коррупционные и кон-
трабандные схемы. Важно улучшить 
качество жизни людей в Молдове, и 
тогда наши сограждане на левом бе-
регу захотят, чтобы решение кон-
фликта было найдено как можно ско-
рее. Важно разработать план реинтег-
рации, потому что у нас не было его 
все эти годы. Это нужно сделать при 
участии всех политических партий, 
потому что нужен консенсус на уров-
не страны и на уровне партий. Долж-
но быть дипломатическое мирное ре-
шение конфликта в рамках террито-
риальной целостности страны, и ре-
интеграция должна привести к функ-
циональному государству. Этот про-
цесс не должен сделать государство 
нефункциональным.
— Часто в Кишиневе я сталкивал-
ся с мнением, что в Приднестро-
вье живут какие-то другие люди — 
слишком пророссийские. И если 
объединить два берега, то в Молдо-
ве вечно будут приходить к власти 
пророссийские политики. Как вы 
относитесь к тем, кто живет на ле-
вом берегу Днестра?
— Это наши граждане. Я была удив-
лена тем, что, хотя ни у меня во время 
выборов президента, ни у ДиС сейчас 
не было возможности проводить кам-
панию в Приднестровском регионе, 
там были люди, которые проголосо-

вали за нас. Все люди хотят хорошо 
жить, все люди хотят, чтобы у них бы-
ли рабочие места, хорошая зарплата, 
чтобы их дети не уезжали, чтобы все 
соблюдали закон и все были перед за-
коном равны. У нас очень много об-
щего. Конечно, нужно больше сво-
боды, нужно, чтобы у людей был до-
ступ к информации, и тогда они пой-
мут, что у нас больше общего, чем то-
го, что нас разделяет.
— Приднестровье — важная те-
ма в отношениях Кишинева и Мо-
сквы. Если состоится российско-
молдавский саммит и вы встре-
титесь с Владимиром Путиным, 
что обсудите? Не только по Прид-
нестровью, а в принципе? Вы ска-
зали, что у вас прагматичный под-
ход. Но к решению каких именно 
вопросов с Россией?
— У нас есть экономические и торго-
вые вопросы. Есть вопрос открытия 
экспорта молдавской продукции в 
Россию по тому договору, который у 
нас есть в рамках СНГ. Есть вопросы 
наших граждан, которые работают в 
России. Вопросы их социального обес-

печения и защищенности. И, конеч-
но, вопрос Приднестровья. Очень важ-
ные вопросы в этом смысле — вывоз 
оттуда боеприпасов и вывод россий-
ских войск. Что касается решения кон-
фликта, я считаю, оно должно быть вы-
работано здесь, в стране. И потом уже 
это решение должно обсуждаться с те-
ми, кто участвует в формате «5+2» (уча-
ствуют переговорщики от Молдовы, 
Приднестровья, ОБСЕ, России, Украи-
ны, а также ЕС и США.— „Ъ“).
— Россия чувствительно относит-
ся к такой вещи, как нейтрали-
тет. В Молдове нейтралитет закре-
плен в конституции.
— Да, закреплен.
— Молдова должна оставаться 
нейтральной страной?
— Нейтралитет останется, и никто 
не планирует менять конституцию.

Интервью взял  
Владимир Соловьев

полная версия 
kommersant.ru/13129

«Чистка будет на всех уровнях, но начать  
нужно с судебной системы и прокуратуры»

первые лица
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Родилась 24 мая 1972 года в селе Рисипень Фалештского района Молдавской ССР. Окончила 
факультет менеджмента Академии экономического образования Молдавии (1994), магистратуру 
в области международных отношений Академии государственного управления при президенте 
страны (1998), магистратуру Гарвардского института государственного управления имени 
Джона Ф. Кеннеди в Кембридже, США (2010). С 1994 по 1996 год занимала должность главного 
специалиста отдела по сотрудничеству с ЕС и странами Черноморского бассейна департамента 
внешнеэкономических отношений Минэкономики Молдавии. В 1996 году стала консультантом, 
а затем заместителем руководителя главного управления по сотрудничеству с международными 
экономическими организациями Минэкономики. В 1998 году перешла на должность экономиста 
в молдавском представительстве Всемирного банка. В 2005 году получила пост руководителя 
главного управления макроэкономической политики и программ развития Минэкономики Мол-
давии. В 2007 году стала координатором программ ООН в республике. В 2010 году переехала в 
США, где стала советником исполнительного директора Всемирного банка. С 2012 по 2015 год 
занимала пост министра просвещения Молдавии. В конце 2015 года создала и возглавила про-
европейскую Партию действия и солидарности. В 2016 году участвовала в выборах президента 
Молдавии. Уступила во втором туре Игорю Додону, набрав 47,89% голосов. В феврале 2019 
года была избрана депутатом парламента страны. В июне 2019 года стала премьер-министром 
Молдавии. В ноябре того же года правительство Санду получило вотум недоверия парламента 
и было расформировано. С 24 декабря 2020 года — президент Молдавии. На выборах обошла 
Игоря Додона, набрав во втором туре 57,72% голосов.

Если есть проблема с коррупцией,  
иммунитет не должен защищать  
ни депутата, ни президента

Хочу, чтобы этих людей вернули в страну, 
чтобы деньги, которые они украли,  
были возвращены, а они отсидели

Мы хотим, чтобы у нас были хорошие  
отношения и с Западом, и с Востоком

с1
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28003,08 (–276,01)
РТС 1603,1 (–8,98)
FTSE 100 7008,09 (–3,93)

DAX 30 15540,31 (–89,35)
DJIA 34687,85 (–299,17)
NASDAQ Composite 14427,24 (–115,89)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.07.21
Австралийский доллар 55,1421
Английский фунт 102,7119
Белорусский рубль 14,5087
Датская крона* 11,7731

Доллар США 74,1656
Евро 87,5673
Индийская рупия** 99,4344
Казахский тенге** 17,3712

Канадский доллар 58,9645
Китайский юань* 11,4673
Норвежская крона* 84,1873
СДР 105,6548

Сингапурский доллар 54,7590
Новая турецкая лира 87,2106
Украинская гривна* 27,2409
Шведская крона* 85,4895

Швейцарский франк 80,6323
Японская иена** 67,3498
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Уголь не доехал на юг
Стивидоры жалуются на отказы со стороны ОАО РЖД

Стивидоры, работающие 
в южных портах, недовольны 
тем, что ОАО РЖД не согласо-
вывает провоз запланирован-
ных объемов угля на экспорт. 
Проблема возникла еще в кон-
це весны, а в июле порты недо-
получают до половины заяв-
ленных объемов. В ОАО РЖД 
указывают на значительный 
рост погрузки на юг, особен-
но по углю, перевозки которо-
го удвоились по отношению 
к 2020 году. Эксперты отме-
чают, что резкий рост спро-
са на провозную емкость, выз-
ванный скачком цен на уголь, 
подчеркивает слабости инфра-
структуры и неготовность ОАО 
РЖД к улучшению конъюнкту-
ры основного груза. 

Ассоциация морских торговых 
портов (АСОП) 15 июля пожалова-
лась в ОАО РЖД на трудности с со-
гласованием заявок на перевозку 
угля на экспорт в направлении пор-
тов Азово-Черноморского бассей-
на (АЧБ). В письме АСОП говорится 
о начале проблем в июле: планы по 
приему грузов в направлении Се-
веро-Кавказской железной доро-
ги значительно урезаются, также 
не согласовываются дополнитель-
ные объемы. По данным АСОП, из 
заявленных в Туапсе 122 вагонов 
угля принято всего 56, в Новорос-
сийск — 56 вагонов из 82 и в Таган-
рог — 10 из 17. По мнению АСОП, 
вскоре образуется дефицит грузов, 
что может привести к приостанов-
ке работы отдельных стивидоров, 
простою зафрахтованных судов 
и снижению объемов перевалки. 

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что 
принимают меры по увеличению 
объемов грузоперевозок на пор-

ты АЧБ. Там отмечают как общий 
рост погрузки на этом направле-
нии (в первом полугодии — на 22%, 
до 46,2 млн тонн), так и кратное уве-
личение погрузки угля — в 1,8 раза, 
до 14,6 млн тонн. За первые 15 дней 
июля она выросла год к году на 
93,4%, до 1,4 млн тонн. В ОАО РЖД 

также напоминают, что продолжают 
проект развития подходов к портам 
АЧБ, который увеличит провозную 
способность до 125 млн тонн в год.

Источник „Ъ“ среди портовиков 
отмечает, что в июле ОАО РЖД со-
гласовало перевозку лишь 44% от 
заявленного грузовладельцами 

и согласованного портом объема. 
Причем проблема только с углем, 
уточняет он: по остальной номен-
клатуре грузов отказов не было.

Производственные мощности 
порта по углю загружены лишь 
на 40%, а простаивающий резерв 
угольных складов — свыше 40 тыс. 
тонн, добавляет собеседник „Ъ“: от-
каз в удовлетворении заявок в июле 
приведет к потере 8 млн руб. выруч-
ки, при этом такая ситуация может 
сохраниться в августе и сентябре. 
Другой собеседник „Ъ“ также гово-
рит о «значительном непоступле-
нии» угля в адрес терминала с нача-
ла июля, «падение составляет более 
50% от объема, заявленного грузо-
отправителем по основному плану 
месяца». Еще один источник утвер-
ждает, что проблемы с поставками 
начались в конце весны — начале 
лета и сейчас объемов недостаточ-
но, хотя порт мог бы существенно 
нарастить перевалку.

Причина отказов со стороны 
ОАО РЖД, вероятно, кроется в боль-
шой конкуренции за провозные 
мощности со стороны более доход-
ных для дороги грузов — нефтепро-
дуктов и сельхозтоваров, полагает 
управляющий директор рейтинго-
вой службы НРА Сергей Гришунин.

На сети ОАО РЖД наблюдается 
резкая активизация погрузки угля, 
поскольку цены на большинстве 
внешних рынков вышли на деся-
тилетний максимум, в том числе 
и в Европе, считающейся в долгос-
рочной перспективе угасающим 
рынком для энергетического угля 
из-за зеленой повестки. Тем не ме-
нее цены CIF ARA выросли на 9 
июля до $128 за тонну — более чем 
вдвое против той же недели 2020 
года ($50). Собеседники „Ъ“ на рын-

ке соглашаются, что причиной несо-
гласования заявок стали в том числе 
рост перевозок угля по всем направ-
лениям из-за высоких цен, а также 
наличие ограничений, летних ре-
монтов и т. д. 

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что рез-
кий рост спроса на уголь на всех ос-
новных экспортных направлениях 
в очередной раз выявил наличие «уз-
ких мест» на инфраструктуре и про-
блем во взаимодействии между 
дирекциями ОАО РЖД. Из-за недо-
статочно качественного прогнози-
рования проблем в планировании 
монополия не может в полном объе-
ме использовать возможности роста 
погрузки, что создает сложности для 
грузоотправителей, которые в усло-
виях роста ставок фрахта вынужде-
ны оплачивать простои судов в пор-
тах, добавляет эксперт.

Среди причин несогласования 
заявок на перевозку угля в южные 
порты собеседники „Ъ“ называют 
нехватку локомотивов и, отмеча-
ет один из них, интенсификацию 
пассажирского движения: в этом 
году, говорит он, дополнительно 
было поставлено порядка 500 пар 
пассажирских поездов, что также 
увеличило нагрузку на сеть. Одна-
ко другой собеседник „Ъ“ возра-
жает: хотя пассажиропоток на юге 
в летний сезон закономерно рас-
тет, этот фактор, как и расписание 
летних ремонтов, уже был учтен 
при формировании основных пла-
нов погрузки на год. Кроме того, 
добавляет он, в таком случае ин-
фраструктурные ограничения кос-
нулись бы всей номенклатуры гру-
зов, чего не произошло.

Анастасия Веденеева, 
Наталья Скорлыгина
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Иногда разрозненные отраслевые но-
вости складываются в парадокс. Вот 
президент Владимир Путин 8 июля 
на открытии ЦКАД обещает строи-
телям новые заказы: «Работы будет 
много, она будет интересная, мас-
штабная»,— говорит он, упоминая 
будущее строительство дорог по всей 
европейской части РФ. А вот днем ра-
нее на совещании по расширению 
провозной мощности БАМа и Транс-
сиба оказывается, что стройки нужно 
сдвигать по срокам, потому что неко-
му работать. Глава государства требу-
ет не откладывать. «Чего ждать-то? 
Это же экономически выгодный про-
ект, окупаемый проект. Если не хва-
тает мощностей тех строительных 
организаций, надо другие подклю-
чать,— обращается он к первому ви-
це-премьему Андрею Белоусову.— 
Андрей, подключайте других, кто 
может строить, возьмите тех же са-
мых военных железнодорожников».

Все это выглядит странно: много 
хороших заказов, выгодный проект, 
а работать некому, хоть мобилиза-
цию объявляй. Объяснение, однако, 
может содержаться в письме, посту-
пившем президенту в конце июня. 
В нем главы компаний, «принимав-
ших участие почти во всех инфра-
структурных стройках» за 30 лет, со-
общают о кризисе в секторе. «С 2015 
года отрасль фиксирует убытки» 
(137 млрд руб.), «из предприятий, ра-
ботавших в отрасли в 2015 году, лик-
видировано 54%», «объем долга пред-
приятий в четыре раза превысил 
сумму чистых активов, что исклю-
чает возможность развития», а заня-
тость снизилась на 400 тыс. человек. 
Названы и причины: отсутствие уче-
та предпринимательского дохода 
при формировании цен на госкон-
тракты, нерыночное ценообразова-
ние на ресурсы и произвол госзаказ-
чиков при приемке работ.

Как можно учесть предпринима-
тельский доход в госзаказе, не очень 
понятно: заказчик выставляет «пото-
лок» цены на стройку, а лот достается 
тому, кто уложит в минимум и цену 
объекта, и свою прибыль, это дает 
бюджету экономию. Проигравшим 
остается пытать счастья на свободном 
рынке. Но рост доли государства в эко-
номике привел к тому, что частного 
рынка инфраструктурного строитель-
ства просто нет — бюджет де-факто 
монополизировал сектор, и подряд-
чики работают «в ноль» или не рабо-
тают вовсе (а при продолжении этой 
практики, обанкротившись, также 
станут государственными). 

Кремль поручил правительству 
жалобу «рассмотреть и доложить». 
Судя по поручению уже Михаила 
Мишустина вице-премьеру Марату 
Хуснуллину и министру финансов 
Антону Силуанову «доложить сов-
местно», норма прибыли в госзаказе 
может и появиться: Минэкономики 
уже признавало чрезмерное увлече-
ние бюджета аукционами на пони-
жение, предложив чаще проводить 
конкурсы, в которых дешевизна — 
не единственный критерий (см. „Ъ“ 
от 5 июля). Иначе надежда — на воен-
ных железнодорожников, но нужно 
начинать думать о военных сталева-
рах, хлеборобах и нефтетрейдерах.

В отсутствие  
в секторе заказчиков, 
кроме государства,  
бюджетная экономия 
приведет к тому,  
что прибыли  
и частного бизнеса  
в нем не останется
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Почта-банк нашел компанию
Банк вербует агентов среди сотрудников несвязанных предприятий

Почта-банк усилит привлечение кли-
ентов через посредников. Но если 
прежде его агентская сеть состояла 
из сотрудников родственной «Почты 
России», теперь агентом банка может 
стать любой сотрудник государствен-
ной или коммерческой компании. 
На рынке привлечения розничных 
клиентов такая схема пока редкость 
и несет не только преимущества, но 
и риски, предупреждают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, Почта-банк, вхо-
дящий в топ-10 по розничному портфелю, 
нашел агентский канал привлечения новых 
клиентов для наращивания продаж. В бан-
ке намерены привлекать агентов не только 
среди традиционных участников подобных 
схем — негосударственных пенсионных 
фондов, страховых и брокерских компаний, 
но и внутри различного рода государствен-
ных или коммерческих предприятий.

Прежде агентами Почта-банка были лишь 
сотрудники «Почты России». Это самый ши-

рокий канал: с банком работают более 
30 тыс. (или 8,6%) сотрудников компании. 
На них ежегодно приходится около четвер-
ти привлечения всех новых клиентов. «Хо-
тим тиражировать эту технологию в работе 
с компаниями из разных сфер и частными 
лицами,— пояснил руководитель службы 
коммерческого развития банка Денис Ло-
патин.— Каждый сможет выбрать удобный 
и интересный ему формат сотрудничества 
с нами и зарабатывать больше». Через но-
вых агентов банк надеется получить более 
500 тыс. новых клиентов к концу 2022 года.

• Почта-банком в равных долях владеют ВТБ 
и «Почта России». По итогам первого кварта-
ла число активных клиентов банка состави-
ло 6,3 млн человек, а всего их более 15 млн.
В Почта-банке рассказали, что в рамках 

новой схемы менеджер по продажам будет 
приходить в компании с целью обсудить воз-
можности сотрудничества в сфере зарплат-
ных проектов и перевода пенсий и однов-
ременно предлагать руководству привлечь 

сотрудников в качестве агентов за возна-
граждение. Агенты пройдут дистанционное 
обучение, после чего смогут оформить дого-
вор и выдать карту к счету, открыть вклад, пе-
ревести пенсию и зарплату в банк, оформить 
заявку на кредит или кредитную карту.

Пилотный проект Почта-банк запустил 
в мае. Сейчас банк уже сотрудничает с не-
сколькими сотнями агентов из компаний по 
всей стране. Например, это сотрудники Се-
ленгинского целлюлозно-картонного ком-
бината, Оренбургской носочной фабрики, 
МУП «Водоканал» и других.

В опрошенных „Ъ“ крупных банках го-
ворят, что не используют подобную схему. 
В Сбербанке находятся «в процессе изучения 
внедрения новых каналов обслуживания кли-
ентов, в том числе и создания агентской сети».

Использование агентов — хороший ана-
лог дистанционного канала продаж, считает 
директор и руководитель группы по оказа-
нию услуг компаниям финансового сектора 
Deloitte в СНГ Максим Налютин, «но для бо-

лее традиционной аудитории, которая ме-
нее комфортна в работе с информацией из 
интернета». По его оценке, банкам это дает 
возможность более эффективно развивать 
пул удаленных клиентских менеджеров за 
счет снижения доли постоянной зарплаты. 
«Использовать бухгалтера или HR для про-
движения продуктов — логичная идея,— по-
лагает директор по развитию финансовых 
продуктов „Сравни.ру“ Алексей Грибков.— 
Главное, чтобы банк имел достаточно орга-
низационных возможностей и, конечно, 
чтобы владелец бизнеса не был против».

Риск схемы, добавляет руководитель пра-
ктики по оказанию консультационных услуг 
компаниям финансового сектора КПМГ 
в России и СНГ Наталия Ракова, прежде все-
го в том, что ряд сотрудников предприятий 
может расценить подобное предложение 
как навязывание услуг, особенно если ин-
формация, которую дают агенты банков, бу-
дет не до конца объективной.

Ольга Шерункова

Биржу зальют алкоголем
«Красное & белое» планирует IPO

Прошлогодний успех Ozon и Fix Price 
при выходе на биржу подтолкнул дру-
гих ритейлеров последовать этому 
пути. Как стало известно „Ъ“, Игорь 
Кесаев, Сергей Кациев и Сергей Студен-
ников после закрытия сделки по прода-
же «Дикси» «Магниту» займутся подго-
товкой к IPO своей сети алкомаркетов 
«Красное & белое». Пока бизнес ритей-
лера может оцениваться на уровне 
245 млрд руб.

Mercury Retail Group наняла E&Y для про-
ведения due diligence сети «Красное & белое» 
(8,8 тыс. точек на конец 2020 года) перед ее 
возможным IPO, сообщил источник „Ъ“ на 
рынке продуктового ритейла. О возможном 
размещении акций ритейлера на бирже го-
ворит и источник „Ъ“ в инвесткругах. По его 
словам, сейчас владельцами сети обсуждает-
ся несколько параметров: размер IPO может 
составить 15–20% с перспективой дополни-
тельного размещения. С учетом SPO в сво-
бодном обращении может оказаться 25–30% 
акций ритейлера. В E&Y отказались от ком-

ментариев. В пресс-службе «Красного & бе-
лого» не смогли подтвердить информацию.

Косвенно на подготовку «Красного & 
белого» к IPO указывает переход в компа-
нию на аналогичную должность начальни-
ка управления корпоративных финансов 
и связей с инвесторами X5 Retail Group Ан-
дрея Васина. Об этом сообщили два собе-
седника „Ъ“ в инвесткругах. Связаться с го-
сподином Васиным не удалось. В X5 Retail 
Group подтвердили лишь уход топ-менедже-
ра из компании. 

Сеть «Красное & белое» основана в 2006 
году бизнесменом из Челябинска Сергеем 
Студенниковым. В 2018 году компания обо-
гнала по темпам роста «Магнит». Но в декаб-
ре того же года работа сети была парализо-
вана из-за обысков ФНС. Через месяц стало 
известно, что владельцы ГК «Дикси» и сети 
магазинов «Бристоль» Игорь Кесаев и Сергей 
Кациев договорились с Сергеем Студеннико-
вым об объединении своих активов в Mer-
cury Retail Group, где 51% достался господам 
Кесаеву и Кациеву, 49% — господину Студен-

никову. Сейчас группа продает «Дикси» «Маг-
ниту» примерно за 92,4 млрд руб. ФАС дала 
согласие на сделку 15 июля. 

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
Mercury Retail Group рассчитывает на оцен-
ку бизнеса «Красного & белого» на уровне 0,5 
размера выручки сети. «Это консервативные 
ожидания»,— уточняет он. По данным Info-
line, выручка сети в 2020 году составила 490 
млрд руб. Таким образом, весь бизнес сети 
может быть оценен в 245 млрд руб.

Старший аналитик Газпромбанка Ма-
рат Ибрагимов считает, что Mercury Retail 
Group логичнее вывести на биржу объеди-
ненные сети «Красное & белое» и «Бристоль». 
«Чем больше компания, тем больше размер 
предлагаемого портфельным инвесторам 
капитала и тем выше будет ликвидность ак-
ций»,— говорит он. Партнер One Story Ольга 
Сумишевская объясняет, что обе сети алко-
маркетов — это самостоятельные активы со 
сложной структурой владения.

Параметры IPO могут быть схожи с кон-
фигурацией Fix Price (около 20% акций ком-

пании торгуются на бирже), полагает го-
сподин Ибрагимов, хотя рентабельность 
у винных сетей выше, чем у продуктовых 
ритейлеров. Так, рентабельность EBITDA 
«Винлаба» (входит в Beluga Group) состави-
ла в 2020 году 11,8%, следует из отчетности 
группы. 

«Красное & белое» сохраняет высокие 
темпы прироста в отличие от других игро-
ков этого сегмента, говорит Ольга Сумишев-
ская. В случае если в России разрешат он-
лайн-торговлю алкогольной продукцией, то 
«Красное & белое» ждет взрывной рост биз-
неса, что также повлияет на интерес инве-
сторов к компании, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
После серии успешных IPO Ozon и Fix Price 
инвесторы начали по-другому смотреть на 
активы в розничном секторе, говорит экс-
перт. Учитывая такой интерес, предполагает 
он, «Красное & белое» уже до конца 2021 года 
может провести IPO.

Никита Щуренков, Илья Усов, 
Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Банки выдают все больше кре-
дитных карт и рассчитывают, 
что сегмент продолжит расти 
и дальше. Однако волатильная 
экономическая ситуация, в усло-
виях которой располагаемые до-
ходы граждан не увеличивают-
ся, вызывает опасения участни-
ков рынка. На этом фоне рис-
ковать крупными суммами фи-
нансисты не готовы и выдают 
карточки с низкими лимита-
ми. Но эксперты все равно ждут 
 роста просрочки по кредиткам, 
которая уже и так выше, чем 
в остальных сегментах рынка.

По итогам июня банки выдали 
1,2 млн кредитных карт. Это на 5% 
больше, чем в предыдущем месяце, 
следует из данных Объединенного 
кредитного бюро (ОКБ, единственное 
бюро кредитных историй, располага-
ющее также и данными Сбербанка). 
По сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года результаты оказа-
лись вдвое выше.

В то же время на фоне роста чи-
сла выдач кредиток средний лимит 
по ним снижается уже несколько ме-
сяцев. Так, по итогам июня он соста-
вил 70,6 тыс. руб., против 72 тыс. руб. 
в апреле, следует из данных ОКБ. При 
этом средний чек, к примеру, в сег-
менте кредитов наличными в июне 
демонстрировал рост: 54 тыс. руб. про-
тив 52 тыс. руб. в мае. 

Заметнее всего в июне 2021 года 
выросли выдачи кредитных карт с ли-
митом 50–90 тыс. руб., говорится в ма-
териалах ОКБ — на 7%, до 190,2 тыс. 
шт. Меньше всего изменений про-
изошло в сегменте карт с нулевым 
лимитом: последние три месяца их 
выдачи держатся на уровне 25 тыс. 
штук. Карты с лимитом до 50 тыс. руб. 
и выше 90 тыс. руб. показали в июне 
рост на 6% и 3,5% соответственно.

Рост выдач в сегменте кредиток мо-
жет быть связан с ростом спроса в раз-

гар периода отпусков, в том числе со 
стороны заемщиков с высокой долго-
вой нагрузкой, кредитный лимит для 
которых в среднем ниже, считает стар-
ший аналитик рейтингового агентст-
ва НКР Егор Лопатин.

Продажи кредитных карт ВТБ 
в июне увеличились на 86% по от-
ношению к аналогичному периоду 
прошлого года и на 4% — к маю 2021 
года. «Спрос на этот инструмент будет 
оставаться высоким: у многих клиен-
тов запланированы дополнительные 
траты, в конце лета начнется подготов-
ка детей к новому учебному году»,— 
уверены в банке.

Рост сегмента кредитных карт — 
это долгосрочный тренд, который про-
должится несколько лет, уверен управ-
ляющий директор по кредитным 
розничным продуктам Райффайзен-
банка Андрей Спиваков. «Говоря 
о рынке в целом, важно отметить, что 
он еще не насыщен кредитными кар-
тами, так как сама кредитка еще „не 
распознана“ клиентами как удобный 
инструмент управления бюджетом»,— 
подчеркивает заместитель директора 
по розничному бизнесу Росбанка Мак-
сим Лукьянович. Сам банк существен-
ных изменений в динамике выдачи 
кредитных карт в июне по сравнению 
с маем не зафиксировал, средний чек 
сохранялся на уровне 120 тыс. руб.

Однако продолжение положитель-
ной динамики выдач может привес-
ти к заметному росту просрочки в сег-

менте уже к началу следующего года, 
предостерегает господин Лопатин. 
Средний размер одобренного лими-
та по кредитным картам снижается, 
как правило, в те моменты, когда бан-
ки ужесточают свои кредитные поли-
тики, видя в этом сегменте повышен-
ные риски, поясняет гендиректор 
ОКБ Артур Александрович. «Средний 
лимит снижался существенно в кон-
це 2019 года, а также во время первого 
локдауна в 2020 году,— говорит он.— 
На фоне ухудшения ситуации с коро-
навирусом банки вновь предпочли 
выдавать большее количество кре-
дитных карт, но на меньшие суммы, 
чтобы снизить риски, приходящиеся 
на одного заемщика».

Кредитные карты уже выступают 
одним из лидеров по доле просрочен-
ной задолженности в банковском пор-
тфеле, их показатель как минимум на 
3–4 п. п. выше, чем в других сегмен-
тах, отмечает президент Националь-
ной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств (НАПКА) Эль-
ман Мехтиев. «Банк оценивает клиен-
та в момент выдачи, за время пользо-
вания картой его платежеспособность 
может измениться в худшую сторо-
ну»,— поясняет он. Предсказать это 
в моменте невозможно, подчеркивает 
господин Мехтиев, особенно «в теку-
щих реалиях, когда пандемия продол-
жает оказывать влияние на финансо-
вое благосостояние россиян».

Полина Трифонова

Банки держатся за лимиты
Чтобы сохранить рост выдачи кредитных карт

Банк непрофильных активов 
«Траст», который должен вернуть 
государству 482 млрд руб., допол-
нит план по cборам рядом акти-
вов, ранее не вошедших в стра-
тегический план. Их общая сто-
имость этих активов составля-
ет до 7–8% от стратегического KPI 
по возврату денежных средств. 
Но среди пула активов есть край-
не сложные для продажи, счита-
ют эксперты.

На прошлой неделе совет дирек-
торов «Траста» (находится под контр-
олем ЦБ) рассмотрел вопрос о допол-
нительном плане сборов по активам. 
Как пояснили „Ъ“ в банке, в план до-
бавлены Объединенная вагонная 
компания (ОВК), «Геотек», московский 
торгово-развлекательный центр «Ри-
вьера» и другие: «Дополнительный 
план — это план сборов по активам, 
приобретенным <…> после 1 июля 
2019 года и не вошедшим в ранее ут-
вержденный стратегический план по 
сборам в сумме 482 млрд руб.».

• В «Траст» были переданы проблем-
ные активы санированных банков, 
входивших в том числе в «москов-
ское пенсионно-банковское кольцо». 
482 млрд руб.— этот тот объем 
средств, который должен вернуть 
государству «Траст» по итогам ра-
боты с активами до конца 2023 года 
и таким образом компенсировать 
расходы государства на санацию.
В конце декабря 2020 года 100% 

акций «Геотек Сейсморазведка» пе-
решли «Трасту» от «ФК Открытие» за 
4,9 млрд руб. Вероятность продажи 
актива в 2021 году «не очень высока», 
указывал в июне предправления «Тра-
ста» Александр Соколов, однако «есть 
интересанты, с которыми идут пере-
говоры». По мнению Карена Дашья-

на из Advance Capital, «ввиду санкций 
и сложной процедуры согласования 
приобретения российских активов 
иностранными компаниями число 
потенциальных покупателей крайне 
незначительное».

Кроме того, исходя из отчета «Геоте-
ка» по МСФО за 2020 год, объем долга 
превышает выручку в 1,6 раза. Это за-

трудняет продажу бизнеса за сопоста-
вимую с долгом стоимость, считает 
аналитик. Рыночная капитализация 
(оценка на основе стоимости чистых 
активов) на конец первого квартала 
2021 года составила 15,75 млрд руб., 
следует из квартального отчета эми-
тента. Задолженность перед «ФК От-
крытие» — 17,4 млрд руб.

В ОВК у «Траста», по последним 
данным, 27,8% акций. Капитализация 
ОВК — 8,1 млрд руб. Таким образом, 
доля «Траста» оценивается в 2,25 млрд 
руб. У ОВК достаточно жесткий гра-
фик погашения задолженности, из-за 
которого у компании почти не остает-

ся свободного денежного потока, го-
ворит „Ъ“ младший директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперт РА» 
Игорь Смирнов. Как отмечало агент-
ство в отчете, объем погашений пре-
вышает EBITDA. По мнению экспер-
та, доля «Траста» в ОВК может быть 
интересна лишь участникам про-
фильного рынка.

ТРЦ «Ривьера» находится в залого-
вом обеспечении у банка «Траст» по 
кредиту на 42 млрд руб. (имуществом 
обеспечена лишь часть кредита). Пла-
нируется изъятие залогового обеспе-
чения с дальнейшей продажей в ры-
нок. Рыночная стоимость здания без 
учета НДС оценивается в 6 млрд руб., 
согласно документации арбитраж-
ного управляющего ООО «Ривьера» 
(владелец одноименного ТРЦ, нахо-
дится в процедуре банкротства). При 
благоприятном рынке ТРЦ «Ривье-
ра» можно было бы реализовать за 
15–20 млрд руб., полагает партнер 
Colliers Станислав Бибик. «Объект 
может быть интересен институцио-
нальным инвесторам, которые захо-
тят пополнить свой портфель акти-
вов»,— считает он.

«Задача „Траста“ как банка непро-
фильных активов — это максими-
зация дохода от продажи активов, 
переданных в фонд в результате са-
нации,— говорит старший директор 
аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Антон Лопа-
тин.— По сути, чем больше средств 
будет выручено, тем больше компен-
сации затрат на санацию получит го-
сударство». Тем не менее не всегда 
все идет по плану. Например, «Траст» 
планировал до лета продать ТПГК, но 
пока этого не произошло.

Ольга Шерункова,  
Дмитрий Козлов

«Траст» трубит общий сбор
Банк продаст больше активов, чем ожидалось

Средневзвешенная доходность 
инвестирования пенсионных 
накоплений ПФР частными 
управляющими компаниями 
в первом полугодии сравнялась 
с уровнем инфляции, а сред-
няя доходность оказалась выше 
на 0,5 п. п., чем у государствен-
ной ВЭБ.РФ. Высокий резуль-
тат обеспечили вложения круп-
ных УК в акции. Однако при 
этом они увеличили вложения 
в длинные ОФЗ, что, по мнению 
участников рынка, может нести 
дополнительные риски при су-
щественном подъеме ключевой 
 ставки ЦБ.

Частные управляющие компании 
раскрыли данные по размещению 
средств пенсионных накоплений, 
находящихся в ПФР, по итогам перво-
го полугодия 2021 года. Средняя до-
ходность инвестиций составила 4,6% 
годовых, что на 0,5 процентного пун-
кта (п. п.) превысило показатель госу-
дарственной управляющей компа-
нии ВЭБ.РФ (см. „Ъ“ от 15 июля). При 
этом средневзвешенная доходность 
достигла 6,5% годовых и таким обра-
зом сравнялась с инфляцией, зафик-
сированной в июне.

Высокий результат по совокуп-
ному портфелю удалось получить 
благодаря высокой доле вложений 
в акции. «Частным УК в отличие от 
государственной разрешено инвес-
тировать пенсионные накопления 
в акции,— поясняет заместитель ген-
директора „Газпромбанк — Управле-
ние активами“ Вадим Сосков.— Рост 
акций обеспечивал по сравнению 
с долговыми ценными бумагами по-
ложительную динамику».

Наибольшую доходность показала 
УК «Открытие» (почти 1 млрд руб. пен-
сионных накоплений ПФР под управ-
лением) — 8,6% годовых за полугодие 
(против 4,8% годовых в первом кварта-
ле). «Основной вклад дала переоценка 
акций»,— отмечают в компании. При 
этом основной объем средств инвес-
тируется в среднесрочные и долгос-
рочные облигации, а также в акции, 
пояснил управляющий директор 
компании Василий Иванов.

На втором месте оказался «ВТБ Ка-
питал Управление активами» (более 
2 млрд руб.) — 8,2% годовых (6,2% по 
итогам первого квартала). Доля ак-
ций в портфеле не превышала 17%. 
Как пояснил главный исполнитель-
ный директор «ВТБ Капитал Инвес-
тиции» Владимир Потапов, «инвести-

ционный курс сменился с короткой 
дюрации в начале года на долгосроч-
ные ОФЗ, которые будут бенефициа-
рами разворота цикла роста ставок 
в 2022 году».

На третье место вышла УК «Ин-
госстрах-инвестиции» (0,3 млрд руб.) 
с доходностью в 7,9% годовых (6,6% 
в первом квартале). Компания также 
значительную долю портфеля (20%) 
держала в акциях. Целью такого под-
хода было «отыграть рост мировой 
инфляции», отмечают в компании. 
«Хорошую динамику показали ак-
ции нефтегазовых компаний, кото-
рые весили в портфеле больше, чем 
в индексах,— поясняют в УК.— Также 
удалось вовремя продать акции ме-
таллургических компаний до выхо-
да новостей об увеличении экспорт-
ных пошлин». Облигационная часть 
портфеля была сформирована длин-
ными ОФЗ и краткосрочными корпо-
ративными облигациями. В будущем 
планируется «восстанавливать пози-
цию в российских акциях лишь в слу-
чае глубокой коррекции рынка, а дю-
рацию в облигациях наращивать не 
ранее осени», сообщили в компании.

Крупнейшая по объему пенси-
онных накоплений ПФР в управле-
нии «Сбербанк управление актива-
ми» (свыше 10 млрд руб.) сократила 
доходность по итогам полугодия до 
7% годовых (7,4% по итогам первого 
квартала). «Результаты определены 
наличием высокой доли ОФЗ, кото-

рые должны первыми отреагировать 
на прогнозируемое осенью замедле-
ние инфляции»,— отметили в ком-
пании. Впрочем, приверженность 
крупных УК к долгосрочным гособ-
лигациям отдельные участники рын-
ка считают рискованным. «Если клю-
чевая ставка ЦБ будет повышена на 
1%, то десятилетние облигации резко 
потеряют в цене»,— отмечает один из 
собеседников „Ъ“.

Вместе с тем две управляющие 
компании (Национальная УК и «Ре-
гион Эссет Менеджмент») так же, как 
и в первом квартале, показывали 
убыток по портфелю. При этом ча-
стично выправить ситуацию удалось 
«Агане» (0,6% годовых по консерва-
тивному портфелю) и БКС (4,1% го-
довых по сбалансированному пор-
тфелю). Однако в этих компаниях не 
стали комментировать результаты 
управления.

Чем короче были портфели и воз-
можности вложиться в новые бума-
ги, тем лучше оказались результаты 
УК, говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
«Правы оказались те, кто оперативно 
реагировал на ожидание роста клю-
чевой ставки и падение котировок 
облигаций,— указывает он.— Если 
брать портфели акций, то в выигры-
ше оказались те, у которых сработала 
и диверсификация, и удачный выбор 
активов».

Оксана Коткина

Управляющие догнали инфляцию
Ставка на акции дала результат,  
но вложения в ОФЗ несут дополнительные риски

У нас на каждый актив  
есть аппетит к продаже, 

мы рано или поздно  
все продадим

— Александр Соколов, 
президент банка «Траст»,  

7 июня в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

Результаты инвестирования пенсионных накоплений ПФР  
в первом полугодии 2021 года

Название УК (портфель) СЧА  
(млрд руб.)

Доля акций  
(%)

Доходность  
(% годовых)

«Сбербанк Управление активами» 11,09 17,5 7,03

«ВТБ Капитал Пенсионный резерв» 8,08 9,8 7,23

«Уралсиб» 5,76 12,9 5,69

«ВТБ Капитал Управление активами» 2,11 9,6 8,17

«Альфа-Капитал» 1,29 — 2,67

«Регион Траст» 1,17 — н.д.

«Открытие» 1,01 34,6 8,64

«Атон-менеджмент» 0,96 15,4 6,43

«Металлинвесттраст» 0,67 18,6 6,93

«Лидер» 0,56 10,7 5,29

«Агана» (сбалансированный) 0,30 2,5 2,77

«Ингосстрах-инвестиции» 0,29 14,1 7,88

«Промсвязь» 0,26 6,4 2,85

«Регион Эссет Менеджмент» 0,24 — -0,43

БКС (доходный) 0,08 26,4 7,47

БКС (сбалансированный) 0,07 менее 0,01% 1,96

Национальная УК 0,03 11,2 -0,05

«Агана» (консервативный) 0,02 — 0,60

Компании ранжированы по величине СЧА. СЧА — стоимость чистых активов пенсионных накоплений ПФР  
на 30.06.2021. По данным отчетности управляющих компаний.

0

250

500

750

1000

ДИНАМИКА ВЫДАЧИ КРЕДИТНЫХ КАРТ (ТЫС. ШТ.)   ИСТОЧНИК: ОКБ.

2019 2020 2021 VII

672,3

320

190,2

533,9

301,5

165,3

До 50 тыс. руб. 50–90 тыс. руб. Свыше 90 тыс. руб.



Коммерсантъ   l   Понедельник 19 июля 2021 №124/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

● 31,142

43

45

47

49

51

53тыс. руб. / тонна ● 51,082

0,20%
45

52

59

66

73

80$ / баррель    ● 71,98

1,32%
3,0 10,0

3,0

4,4

5,8

7,2

8,6

10,0тыс. пунктов

1,17%
1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов

0,01%
9,5

10,1

10,7

11,3

11,9

12,5

1,53%

● 2,134тыс. пунктов ● 11,393

43,0 53,0 45,0 80,0 9,5 12,5 2,41,8

● 8,548

45 52 59 66 73 80 3 10 9,5 12,5 1,80 1,95 2,10 2,25 2,40
43 53

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Запасы Огоджинского угольно-
го месторождения, которое вхо-
дит в промышленный кластер 
«Ростеха» и «А-Проперти» Альбера 
Авдоляна, после переоценки уве-
личились более чем вчетверо, до 
386 млн тонн. Это означает необ-
ходимость дополнительных ин-
вестиций в проект, притом что 
«Ростеху» и «А-Проперти» предсто-
ит в ближайшие годы вложить 
130 млрд руб. в развитие свое-
го ключевого актива — Эльгин-
ского месторождения. Вложения 
в Огоджу, по данным „Ъ“, за 20 
лет могут составить 107 млрд руб.

Запасы Огоджинского месторо-
ждения угля в Амурской области по-
сле новой переоценки выросли до 
386 млн тонн (по категориям С1+С2), 
они поставлены на баланс, сообщи-
ли „Ъ“ в «РТ-Развитие бизнеса» (вхо-
дит в «Ростех»). Таким образом, запасы 
увеличились в 4,7 раза — утвержден-
ные в 2014 году запасы составляли 
82,7 млн тонн (A+C+C1+C2).

Лицензией на Огоджинское ме-
сторождение владеет ООО «Огод-
жинская угольная компания», ко-
торое через ряд структур на 75% 
принадлежит «Ера-добыче» Екатери-
ны Лапшиной (ее называют управля-
ющей активами Альберта Авдоляна 
и Сергея Адоньева), на 25% — «РТ-Гло-
бальные ресурсы».

В марте было объявлено, что 75% 
угольной компании консолидирует 
«А-Проперти» господина Авдоляна. 
Аналогичная сделка будет совершена 
и с портом Вера, который ориентиро-
ван на перевалку огоджинского угля. 

ООО «Порт Вера Холдинг» принадле-
жит ООО «ПВ-Развитие», в котором по 
37,5% владеют «Амур-логистика» Ека-
терины Лапшиной и президент «Ро-
синжиниринга» Дмитрий Новиков, 
25% — у «РТ-Глобальные ресурсы». Ра-
нее по 50% в порту и месторождении 
принадлежали структурам Дмитрия 
Босова (см. „Ъ“ от 26 февраля).

Основной угольный актив «А-Про-
перти» — Эльгинское месторожде-
ние с запасами в 2,2 млрд тонн коксу-
ющихся углей. Компания планирует 
вложить 130 млрд руб. в увеличение 
добычи с нынешних 5 млн тонн в год 
до 45 млн тонн в 2023 году.

Добыча на Огоджинском месторо-
ждении началась в 2020 году и соста-
вила всего 200 тыс. тонн. Ее плани-
руется увеличить до 10 млн тонн уже 
к 2023 году, однако для вывоза этого 
объема понадобится дополнитель-
ное развитие железнодорожных ма-
гистралей: пока в планах развития 
БАМа и Транссиба к 2025 году учте-
ны лишь 5,3 млн тонн с Огоджи. Для 
обеспечения экспорта остального 
угля сейчас рассматривается стро-

ительство дополнительной инфра-
структуры (см. „Ъ“ от 14 июля).

В разные годы существовали раз-
личные варианты развития месторо-
ждения. В 2014 году «Ростех» подписал 
меморандум по освоению Огоджин-
ского месторождения с китайской 
Shenhua. Планы включали строитель-
ство ТЭС на базе карьера и ЛЭП для 
экспорта энергии в КНР, а также созда-
ние порта Вера. Глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов тогда оценивал инвестиции 
в $8–10 млрд. Но Shenhua в итоге отка-
залась от проекта.

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с деталями проекта, суммар-
ные инвестиции в Огоджу могут со-
ставить 107 млрд руб. в течение 20 
лет. Наиболее крупными объектами 
капитального строительства на ме-
сторождении являются железнодо-
рожные пути (8,95 млрд руб.) и обога-
тительная фабрика (8,28 млрд руб.).

Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка считает Огоджу привлекательным 
активом в силу как качества угля, так 
и удобства логистики: транспортное 
плечо до портов Дальнего Востока 
составляет 2 тыс. км против 5 тыс. км 
для Кузбасса. Уголь на месторожде-
нии отличается высоким качеством 
и низким содержанием серы и фос-
фора, что важно при поставках в Ки-
тай. Кроме того, сейчас конъюнкту-
ра на рынке энергетического угля 
крайне благоприятна: так, австра-
лийский энергетический уголь по-
дорожал до $144 за тонну (FOB Нью-
касл, 6000 ккал).

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

Огоджа приросла углем
Запасы месторождения увеличились в несколько раз

Доля российского кино в сбо-
рах кинопроката в первом полу-
годии 2021 года составила 41%, 
или 9 млрд руб. Эксперты назы-
вают показатель аномальным: 
в докоронавирусные годы он со-
ставлял около 25%. Участники 
рынка связывают ситуацию с ог-
раниченным количеством круп-
ных голливудских премьер. Они 
полноценно вернутся в прокат 
только с июля, и по итогам года 
доля отечественных картин сни-
зится до 30%, считают эксперты.

В первом полугодии 2021 года об-
щие кассовые сборы кинопроката 
РФ составили 21,8 млрд руб., из ко-
торых 8,9 млрд руб. (41%) приходят-
ся на продажи билетов на россий-
ские фильмы, сообщили в Фонде 
кино. По статистике фонда, в штуч-
ном выражении 33,7 млн билетов 
было продано на российские филь-
мы и 46,6 млн — на зарубежные. Са-
мую большую кассу за январь—июнь 
собрали семейные фильмы: россий-
ский «Последний богатырь: Корень 
зла» (2,048 млрд руб.), американ-
ский мультфильм «Душа» (1,29 млрд 
руб.) и российский «Конек-Горбунок» 
(1,176 млрд руб.). Выходили и круп-
ные голливудские блокбастеры: пе-
ренесенный с прошлого года «Фор-
саж-9» (1,15 млрд руб.) и «Годзилла 
против Конга» (885 млн руб.).

В первом полугодии 2020 года 
доля российских фильмов была еще 

выше — 52,6%, но в первом полугодии 
2019-го — 28,5%. В докоронавирус-
ные годы доля отечественного кино 
в прокате редко дотягивала до 30%, 
а с началом локдауна голливудские 
студии начали откладывать премье-
ры или переносить их в онлайн-сер-
висы. В результате доля российского 
кино по итогам года впервые превы-
сила 45%. В 2021 году кинопрокат вер-
нулся к жизни, но долю российских 
фильмов 41,1% можно назвать ано-
малией, говорит главный редактор 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Алек-
сандр Нечаев: «Участники рынка счи-
тают нормой 25%».

В первом квартале любого года 
российское кино занимает более 
30% в сборах за счет новогодних, 
февральских и мартовских праздни-
ков, когда выходит много отечест-
венных картин, отмечает господин 
Нечаев, но во втором квартале на-
чинается сезон голливудских блок-
бастеров, аудитория отечественных 
фильмов уезжает на дачи и в отпу-
ска, и их доля падает. В этом же году 
крупных релизов во втором кварта-
ле было меньше, чем обычно.

Доля российских фильмов 
в объединенной сети «Синема 
парк» и «Формулы кино» в пер-
вом полугодии выросла пример-
но вдвое, до 40%, а в сборах регио-
нальной сети «Премьер-зал» — еще 
больше, до 50,2%, рассказали „Ъ“ 
в этих сетях. «Голливудские премь-

еры активно начали возвращаться 
только с конца марта. До этого силь-
ных кассовых релизов практически 
не было. Фактически весь первый 
квартал доминировали отечествен-
ные фильмы»,— говорит директор 
по репертуарному планированию 
объединенной киносети Елена За-
харова. «Нормальное возвращение 
Голливуда началось только с июля. 
Выводы об увеличении доли рос-
сийского кино можно будет де-
лать объективно по второму полу-
годию»,— добавляет гендиректор 
«Премьер-зала» Владимир Петелин.

По прогнозу «Бюллетеня кино-
прокатчика», по итогам года сбо-
ры превысят 30 млрд руб. Это зна-
чительно меньше докризисных, но 
выше прошлогодних: в 2019 году 
сборы составляли 55,4 млрд руб., 
в 2020-м — 22,8 млрд руб. В этом году 
сезон блокбастеров стартовал позд-
нее и продлится до октября: в августе 
начнется прокат «Монстров на кани-
кулах-4», в сентябре выйдут «Шан-Чи 
и легенда десяти колец» и «Веном-2», 
в ноябре — «Топ Ган: Мэверик». Но 
доля российского кино не опустится 
ниже 30%, полагает Александр Неча-
ев, а если волна «переездов» премьер 
в 2022 году остановится и останутся 
только тактические переносы дат из 
соображений конкуренции между 
фильмами, то вернется к прежним 
значениям 20–30%.

Валерия Лебедева

Российское кино  
хорошо смотрится
Доля отечественных фильмов в прокате  
удержалась на высоком уровне

Как стало известно „Ъ“, советник главы «Рос-
нефти» в ранге вице-президента Павел Федоров 
 покинул нефтекомпанию. Топ-менеджер мно-
го лет был первым вице-президентом «Роснеф-
ти» и курировал финансово-экономический 
блок,  занимаясь в том числе ключевыми сделка-
ми и стратегией. В должности советника он отра-
ботал всего год, а теперь, по словам источников 
„Ъ“, решил вовсе уйти из нефтегазовой отрасли.

Советник главы «Роснефти» в ранге вице-президен-
та Павел Федоров покинул нефтекомпанию, рассказа-
ли „Ъ“ несколько его знакомых. Эту должность госпо-
дин Федоров занимал около года: в его обязанности, 
в частности, входило взаимодействие с президентской 
комиссией по ТЭКу (ее ответственным секретарем яв-
ляется глава «Роснефти» Игорь Сечин) и генетические 
технологии.

Павел Федоров начал карьеру в лондонском офисе Mor-
gan Stanley в 1998 году и проработал 12 лет в инвестбанков-
ской сфере. В «Роснефть» он приходил дважды. В первый 
раз господин Федоров попал в компанию в 2010 году на 
должность первого вице-президента по финансам из мос-
ковского офиса Morgan Stanley, где работал управляющим 
директором инвестиционно-банковского подразделения. 
Тогда «Роснефть» возглавлял Сергей Богданчиков, но уже 
в сентябре 2010 года его сменил Эдуард Худайнатов.

В тот момент «Роснефть» активно искала стратегиче-
ского партнера — это направление, как рассказывали со-
беседники „Ъ“, было одним из ключевых для бывшего 
инвестбанкира. В 2011 году «Роснефть» договорилась об 
альянсе с американской ExxonMobil по совместной рабо-
те на шельфе в российской Арктике и в США, позднее по 
аналогичной модели были выстроены партнерства с ита-
льянской Eni и норвежской Statoil (ныне Equinor).

Из «Роснефти» господин Федоров ушел на госслужбу, 
в 2012–2013 годах он был замминистра энергетики, ку-
рирующим нефтегазовую отрасль, в том числе занимал-
ся разработкой нового налогового режима для освоения 
шельфовых месторождений. Затем Павел Федоров пере-
шел в ГМК «Норильский никель» на должность замести-
теля гендиректора, при нем в 2013 году была одобрена 
действующая ныне долгосрочная стратегия компании.

В «Роснефть» Павел Федоров вернулся в 2016 году, за-
няв ту же позицию — первого вице-президента, курируя 
финансово-экономический блок. В тот период нефтеком-
пания готовилась к продаже 19,5% собственных акций 
в ходе приватизационной сделки. В результате этот пакет 
поделили швейцарский трейдер Glencore и катарский 
фонд QIA. После приобретения «Роснефтью» у государства 
контрольного пакета «Башнефти» в 2016 году господин Фе-
доров возглавил совет директоров этой структуры.

При участии господина Федорова в 2017 году была 
принята текущая стратегия «Роснефти» до 2022 года, ко-
торая предполагала рост добычи нефти и газа до 250 млн 
тонн и 100 млрд кубометров соответственно. Скорее все-
го, эти показатели так и не будут достигнуты из-за ог-
раничений, связанных со сделкой ОПЕК+, и продажи 
«Роснефтью» ряда добывающих активов.

Летом 2020 года Павел Федоров оставил должность 
первого вице-президента «Роснефти» и перешел на по-
зицию советника. Собеседники „Ъ“ связывали этот пере-
ход с «высокими рабочими нагрузками» топ-менеджера 
в течение последних лет. Сам господин Федоров отказал-
ся от комментариев, в «Роснефти» не ответили на запрос 
„Ъ“. О дальнейших планах Павла Федорова собеседни-
кам „Ъ“ неизвестно, однако они утверждают, что он ре-
шил завершить карьеру в нефтегазовой отрасли.

Дмитрий Козлов

У «Роснефти» вышел кадр
Павел Федоров покинул нефтегазовую отрасль

Автомобильной промышленности стран Евра-
зийского союза для доступа к госзакупкам при-
дется соответствовать российским требованиям 
по локализации. Совет ЕЭК договорился приме-
нять правила, аналогичные российскому 719-му 
постановлению, хотя Казахстан и Белоруссия на-
стаивали на более мягком подходе. Эксперты 
отмечают, что производители со сложившейся 
историей поставок, как МАЗ, смогут пройти на 
крупнейший рынок РФ, но проблемы могут воз-
никнуть у сборщиков автобусов из Казахстана.

Совет ЕЭК дополнил продукцией автопрома правила 
производства товаров, которым нужно соответствовать, 
чтобы продукт считался произведенным в ЕАЭС и мог 
быть допущен к госзакупкам стран—членов союза. Такое 
решение было принято 16 июля, сообщила комиссия. Ус-
ловия в том числе допускают кооперационный принцип 
производства автокомпонентов.

Требования к локализации продукции закрепле-
ны во вступившем в силу в январе приложении к ре-
шению Совета ЕЭК №105 об утверждении правил оп-
ределения страны происхождения товаров для целей 
госзакупок. Оно действует только в случае, если в стра-
не введены запреты или ограничения для закупки им-
порта, поясняет замдиректора департамента конку-
рентной политики и политики в области госзакупок 
ЕЭК Павел Жуковский: «В Казахстане, Киргизии и Ар-
мении таких актов нет. В Беларуси применяется услов-
ный принцип „третий лишний“, более жесткие требо-
вания в России». 

С 30 апреля 2020 года в России введен запрет на прио-
бретение иностранных промышленных товаров в рам-
ках госпрограмм и для оборонных нужд (постановле-
ние №616), а для остальных госзакупок введено правило 
«третий лишний» (постановление №617). По нему, если 
есть хотя бы два российских поставщика определен-
ного товара, закупка его за рубежом запрещена. Пока 
правила на уровне ЕЭК не были приняты, для допуска 
к российским госзакупкам использовались критерии 
локализации из постановления №719.

Необходимость соответствовать российским требова-
ниям по локализации в середине 2020 года вызвала не-
довольство со стороны Казахстана и Белоруссии (см. „Ъ“ 
от 27 августа 2020 года), так как отрезала местные сбо-
рочные производства от российского рынка госзакупок. 
Как рассказывали источники „Ъ“, в ходе дискуссий в ЕЭК 

представители этих стран утверждали, что требования 
российских правил локализации часто меняются, с чем 
согласны и поставщики из РФ. В ЕЭК отчасти признава-
ли неравенство стартовых позиций поставщиков. Тогда 
обсуждался более мягкий подход, согласно которому рас-
чет уровня локализации велся бы по размеру созданной 
добавленной стоимости.

Но в итоге спор был решен на условиях РФ. Достигну-
то согласие, что фактически требования 105-го решения 
во многом аналогичны тем, что прописаны в 719-м по-
становлении, отмечает господин Жуковский. За выдачу 
актов о подтверждении происхождения будут отвечать 
национальные ТПП. В ранее включенных категориях 
„Ъ“ не нашел различий по требованиям к локализации 
между 105-м решением и российскими правилами по 
тракторам и бульдозерам: чуть более мягкие требования 
на уровне ЕЭАС применяются лишь к автокранам.

На РФ приходится более 80% объемов госзакупок 
ЕАЭС — $114,9 млрд по итогам девяти месяцев прошло-
го года. Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмеча-
ет, что с учетом доли России в закупках союза логично 
предъявлять требования, применяемые к собственным 
производителям, и к поставщикам из других стран. Ко-
операционный принцип по автокомпонентам позволя-
ет отверточным сборщикам находить поставщиков ком-
плектующих в ЕАЭС и повышать уровень локализации.

Он отмечает, что исторически сложившиеся постав-
щики (как МАЗ и Минский тракторный завод) смогут 
соответствовать требованиям, дублирующим 719-е 
постановление: например, на МАЗе устанавливается 
в основном двигатель Ярославского моторного завода. 
В Евразийском реестре промышленных товаров из ав-
топрома соседних стран уже есть продукция МАЗа, но, 
как уточняет Павел Жуковский, только по специально-
му машиностроению.

В то же время, полагает господин Бабанский, пробле-
мы с допуском к госзакупкам могут возникнуть у новых 
казахстанских предприятий, которым будет сложно вы-
полнить требование по использованию локальных ком-
понентов. Речь идет о «Сарыаркаавтопроме», где в 2019 
году запущено производство пассажирских автобусов 
Yutong, в том числе на электрической тяге. Также с труд-
ностями может столкнуться Daewoo Bus Kazakhstan, ко-
торая занимается производством пассажирских автобу-
сов марки Daewoo.

Ольга Никитина

Автопром ЕАЭС  
пересобрали под Россию
Требования к госзакупкам  
написали по российскому образцу

Его поздравляет заместитель министра энергетики РФ 
Павел Сорокин:
— Уважаемый Николай Михайлович! Искренне поздрав-
ляю Вас — коллегу и эффективного предпринимателя — 
с днем рождения! Вы являетесь отличным примером че-
ловека, приверженного своему делу, и сильного предпри-
нимателя, уже более 25 лет посвящающего себя развитию 
нефтегазовой отрасли Восточной Сибири. Выросшая под 
вашим неустанным руководством Иркутская нефтяная 
компания за последние 20 лет превратилась из неболь-
шого бизнеса в мощный драйвер развития и пример 

сильной независимой добычи для всей Восточной Сиби-
ри. Компания дала работу тысячам специалистов, внесла 
ощутимый технологический и научный вклад в развитие 
нефтегазовой отрасли и всей страны. Вы смогли не толь-
ко сохранить достигнутую планку, но и вывести компа-
нию к новой стадии развития — глубокой переработке 
сырья. Уверен, впереди у Вас много десятилетий славной 
работы на благо региона, компании и семьи! Желаю со-
хранять этот настрой, получать радость от личных и про-
фессиональных побед. Крепкого здоровья и добра!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года основателю и председателю  
совета директоров Иркутской нефтяной компании  
Николаю Буйнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

386 миллионов тонн
составляют запасы 
Огоджинского  
угольного  
месторождения   
после переоценки
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Застройщики Москвы и Под-
московья, опасаясь снижения 
спроса после изменения усло-
вий льготной ипотеки, пытают-
ся найти альтернативные спо-
собы его поддержания. В част-
ности, участники рынка рас-
считывают на программы 
trade-in. Но эксперты сомнева-
ются, что сделки по покупке но-
вого жилья в обмен на старое 
станут массовыми, так как мно-
гие  девелоперы предлагают 
 невыгодные условия.

Доля сделок в новостройках с ис-
пользованием программы trade-in 
в Москве и Подмосковье выро-
сла до 25%, подсчитали для „Ъ“ 
в «НДВ Супермаркет Недвижимо-
сти». В 2019–2020 годах этот показа-
тель не превышал 15%. Застройщики 
подтверждают, что в их проектах уве-
личивается число таких сделок. Так, 
у «Брусники» по trade-in в первом по-
лугодии продано 20% лотов против 
15% за тот же период 2019 года, у «Ин-
града» — 12% против 15%, у ГК «Осно-
ва» — 8% против 5%, у MR Group — 
10% против 3%. 

• По программе trade-in застрой-
щик выкупает квартиру у покупа-
теля по цене ниже рыночной и учи-
тывает в качестве части оплаты 
за лот в новостройке. На время про-
дажи старой квартиры жилье в но-
востройке бронируется. В отдель-
ных случаях до момента заселения 
в новую квартиру покупатель мо-
жет жить в своей старой квартире. 
На рынке жилья этот инструмент 

пока не так развит и удобен, как в ав-
торитейле, отмечает коммерческий 
директор ГК «Основа» Игорь Сибрен-
ков. По данным «Автостата», сейчас 
доля trade-in в продажах новых ав-
томобилей достигает 31%, машин 
с пробегом — 64%. 

Рост спроса на trade-in на рынке 
жилых новостроек начался в 2020 
году после запуска программы льгот-
ной ипотеки под 6,5%. «Клиенты, 
продав старое жилье, недостающую 
сумму на новое жилье собирают за 
счет ипотеки. Во время льготной 
программы они стремились мак-
симально быстро закрыть сдел-
ку, чтобы успеть получить кредиты 
с господдержкой»,— поясняет руко-

водитель группы вторичных продаж 
ГК А101 Элина Мухамедьянова.

Доля trade-in в новостройках ста-
ла расти еще из-за стагнации на вто-
ричном рынке, где нет льготной ипо-
теки, что подтолкнуло некоторую 
часть россиян поскорее избавиться 
от старого жилья, добавляет коммер-
ческий директор компании «Талан» 
Наталья Гарифуллина.

Однако такие сделки невыгодны 
покупателям, для них не всегда оп-
тимальны предлагаемые застрой-
щиками сроки и гарантии выкупа, 
считает СЕО Dataflat.Ru Александр 
Пыпин. Зачастую при trade-in мож-
но потерять до 50% от стоимости 
старой квартиры, предупреждает 
руководитель департамента город-
ской недвижимости «НДВ Супер-
маркет Недвижимости» Елена Ми-
щенко. Выгоднее самому продать 
старую квартиру, но это не дает пре-
имуществ по бронированию жилья 
в новостройках, соглашается пред-
седатель совета директоров «Бест Но-
вострой» Ирина Доброхотова. По ее 
словам, в такой ситуации тоже есть 
риск переплатить, так как, покупая 

жилплощадь на старте строительст-
ва, придется арендовать квартиру до 
получения новой.

Зато trade-in выгоден девелопе-
рам. Это еще один способ поддер-
жать спрос, говорит начальник отде-
ла специальных проектов «Инграда» 
Сергей Елисеев. Так, ГК «Пионер», 
как сообщили в компании, с помо-
щью программ выкупа старой квар-
тиры удается привлечь около 10% но-
вых покупателей. 

Застройщики Москвы и Подмо-
сковья теперь будут активно продви-
гать trade-in, уверен руководитель 
департамента консалтинга и ана-
литики «Азбуки жилья» Ярослав Да-
русенков. После того как власти из-
менили с 1 июля этого года условия 
льготной ипотеки (теперь ставка со-
ставляет 7% при максимальной сто-
имости квартиры в 3 млн руб.), по-
лучить такие кредиты в крупных 
регионах будет практически невоз-
можно. Это неизбежно приведет 
к снижению продаж у застройщи-
ков, полагает эксперт, и им надо ком-
пенсировать выпадающий спрос.

Дарья Андрианова

Ипотека уходит в trade-in
Девелоперы ищут новый путь к деньгам покупателей

Структура финской Nokia доби-
вается через суд запрета на про-
дажу в России одной из моде-
лей бренда смартфонов Oppo 
за патентные нарушения. Со-
ответчиком по иску выступа-
ет один из крупнейших по вы-
ручке ритейлер техники и элек-
троники DNS. По словам экспер-
тов, такие претензии редки для 
российского рынка, а требова-
ние запретить продажу одной 
модели может оказаться толь-
ко началом более глобального 
 разбирательства.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что компания Nokia 
Technologies Oy, структура финской 
Nokia Corporation, подала иск к ООО 
«ДС Коммьюникейшн» и ООО «ДНС 
Ритейл» с требованием запретить 
продажу в России смартфонов моде-
ли Oppo Reno 5. Арбитражный суд 
Москвы принял иск к производству 
9 июля, первое заседание по нему на-
значено на 6 декабря.

Как следует из материалов суда, 
претензия касается использования 
в модели изобретений по двум па-
тентам. Согласно доступным рефе-
ратам изобретений, первый патент 
касается технологии, позволяющей 
предоставлять услугу связи беспре-
рывно, например, в момент, когда 
устройство абонента подключается 
от одной базовой станции к другой. 

Второй патент касается быстрого до-
ступа к функциям устройства через 
сенсорный жест. Патенты принадле-
жат Nokia и действуют с 2004 и 2012 
годов соответственно. В Nokia не отве-
тили на запрос. Представитель Oppo 
в России и президент группы DNS 
Дмитрий Алексеев не предоставили 
комментарии.

По данным «Спарк-Интерфакс», на 
ООО «ДС Коммьюникейшн» в России 
записаны сертификаты соответст-
вия на десятки устройств Oppo. Этот 
бренд наряду с Realme и Vivo при-
надлежит китайскому холдингу BBK 
Electronics. В штуках по итогам перво-
го квартала на три бренда, по данным 
«М.Видео-Эльдорадо», пришлось 6,3% 
продаж смартфонов в России.

Nokia уже подала несколько исков 
к Oppo в европейских и азиатских 
странах. Об этом 8 июля сообщил ав-

тор блога FOSS Patents Флориан Мюл-
лер. В 2018 году Nokia и Oppo за-
ключили патентное лицензионное 
соглашение, но оно истекло. По ито-
гам новых переговоров Oppo отка-
залась его продлевать, утверждает 
 Флориан Мюллер со ссылкой на по-
зицию Nokia.

У Nokia внушительный патент-
ный портфель, на котором компа-
ния и зарабатывает, объясняет ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Патентные разбира-
тельства у производителей мобиль-
ных устройств происходят по все-
му миру, но для России такие случаи 
довольно редки»,— отмечает он. 
Шансы Nokia на успех в суде, по его 
мнению, большие, а в случае удов-
летворения требований ответчиков 
могут обязать выплатить штраф за 
каждое проданное устройство. Ана-
литик полагает, что претензии по од-
ной конкретной модели могут быть 
«пробным камнем» для более гло-
бального разбирательства.

Если это международный кон-
фликт, Nokia принципиально обо-
значить его и в РФ, объясняет зам-
пред комитета Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей по интеллектуальной собствен-
ности Анатолий Семенов. «Возможно, 
ответчик попробует доказать, что па-
тенты неохраноспособны, если ох-
раняют что-то известное и повсе-

местное. С другой стороны, если для 
истца это глобальная кампания, то он 
наверняка уверен, что патенты усто-
ят»,— не исключает Анатолий Семе-
нов. По российскому законодатель-
ству максимальная компенсация за 
патентные нарушения составляет 
5 млн руб., а вот убытки патентодер-
жателя доказать существенно слож-
нее, отмечает он.

Юристы допускают, что разбира-
тельство Nokia и Oppo окончится ми-
ровым соглашением. «С точки зрения 
бизнеса Nokia выгоднее возобновить 
лицензию, принудить к этому Oppo. 
Думаю, что модель, которая является 
предметом иска, достаточно популяр-
ная, чтобы Oppo задумалась о миро-
вом соглашении»,— считает партнер 
юридической фирмы «Косенков и Су-
воров» Константин Суворов.

Риски ритейлера в споре выраже-
ны в экономических потерях, если он 
ввез товар в Россию, но не сможет его 
реализовывать, отмечает руководи-
тель дирекции юридической фирмы 
Vegas Lex Кирилл Никитин. Ритейлер 
оказывается заложником спора двух 
производителей, добавляет Констан-
тин Суворов. По его мнению, DNS луч-
ше прекратить продажи и вернуть то-
вар поставщику, чтобы не принимать 
на себя риски возмещения убытков 
или компенсации в будущем.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

Nokia ударит патентом
Компания добивается запрета на продажу в России модели Oppo
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Хотя у части россиян, несмот-
ря на пандемию, улучшилось 
материальное положение, же-
лание экономить не пропало. 
По данным NielsenIQ, более 70% 
поку пателей оптимизируют 
 траты, в том числе на развлече-
ния,  одежду и еду, на фоне рас-
тущего беспокойства из-за ро-
ста цен на товары повседневно-
го спроса. Ритейлеры тоже за-
метили эту тенденцию:  средний 
чек в магазинах продолжает 
 снижаться.

Индекс потребительского опти-
мизма в России за второй квартал 
2021 года вырос с 89 до 90 пунктов, 
следует из нового исследования 
NielsenIQ. В то же время цифра ниже 
100 означает, что среди потребите-
лей преобладает осторожное отно-
шение к своему финансовому поло-
жению, готовности тратить деньги 
и перспективам на рынке труда.

Общее настроение у граждан 
улучшилось: «отличными» и «хоро-
шими» перспективы трудоустройст-
ва назвали 38% респондентов против 
35% в первом квартале, а доля поло-
жительно оценивающих свое мате-
риальное положение увеличилась 
с 48% до 49%. Однако покупать новые 
вещи в апреле—июне были готовы 
только 40% потребителей против 42% 
кварталом ранее.

«Неопределенность, вызванная 
пандемией, привела к интересной 
ситуации: половина опрошенных со-
храняют уверенность в своем финан-
совом положении, но продолжают 
сокращать расходы»,— отмечает ди-
ректор по аналитике и консалтингу 
«NielsenIQ Россия» Марина Волкова.

По данным NielsenIQ, 71% россиян 
продолжают экономить. В частности, 
68% ограничивают себя в развлечени-
ях вне дома, 67% — в покупке новой 
одежды, 61% — в походах в кафе и ре-
стораны, 54% — в отпуске, 46% — в по-
купке еды навынос и доставке гото-
вых блюд, а 41% — переключаются на 
более доступные бренды. Тенденция 
к экономии в ряде сегментов усили-
вается. Наиболее заметно, на 4 про-
центных пункта, в апреле—июне 
выросли доли потребителей, эконо-
мящих на отпуске и покупке еды на-
вынос или с доставкой.

По данным NielsenIQ, одна из ос-
новных причин для беспокойства 

россиян — рост цен на товары по-
вседневного спроса, об этом говорят 
33% респондентов. В X5 Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель») 
отмечают, что продовольственная 
инфляция во втором квартале за-
медлилась до 7,3% в сравнении с 7,4% 
в первом квартале, но год к году рост 
цен оставался высоким и покупате-
ли становятся более чувствительны-
ми к стоимости продуктов.

Хотя потребители стали чаще по-
сещать магазины, но при каждом 
визите покупают меньше по срав-
нению с 2020 годом, говорят в X5. 
Как следует из отчетности компа-
нии, во втором квартале 2021 года 
средний чек в «Пятерочке» сокра-
тился на 8,4%, до 394,1 руб., в «Пере-
крестке» — на 19,4%, до 591,4 руб. год 
к году. В «Auchan Россия» сообщили, 
что видят растущий интерес к собст-
венным торговым маркам, а прода-
жи кулинарии и готовых блюд в сети 
во втором квартале выросли почти 
на 10% относительно предыдущих 
трех месяцев. 

В OR Group (ранее «Обувь Рос-
сии») подтверждают, что тенденция 
к экономии сохраняется и покупате-
ли охотнее приобретают товары со 
скидками. Средний чек во втором 
квартале в сети показал небольшое 
снижение год к году, а поддержи-
вать спрос помогает услуга рассроч-
ки, на которую сейчас приходит-
ся более 50% всех покупок, говорят 
в компании.

Руководитель департамента ана-
лиза рынка акций «Атона» Виктор 
Дима говорит, что потребители ста-
новятся рациональнее, что в целом 
нормальное поведение в условиях, 
когда реальные доходы не растут. Ин-
фляция также выступает сдерживаю-
щим фактором, отмечает  эксперт.

Существенного восстановления 
потребительского оптимизма в бли-
жайшее время господин Дима не 
ждет. Марина Волкова поясняет, что 
даже при улучшении материально-
го положения потребители могут по 
инерции сокращать расходы. Как 
следует из данных NielsenIQ, на раз-
влечениях вне дома в таком случае 
намерены экономить 34% опрошен-
ных, на кафе и ресторанах — 29%, на 
новой одежде — 27%, на покупке еды 
и доставке — 26%.

Анатолий Костырев

Экономия  
стала  
привычкой
Граждане готовы меньше тратить 
на еду и одежду

Доходы операторов от услуг 
 мобильной связи в первом 
квартале выросли на 15,9%, 
до 109,5 млрд руб., тогда как об-
щие доходы от услуг связи в Рос-
сии — на 2,6%, до 453,8 млрд руб. 
Еще больше увеличились дохо-
ды государства от регулирова-
ния использования частот — 
на 19,2%, до 908,8 млн руб. По-
зитивную динамику эксперты 
связывают с ростом тарифов 
пропорционально увеличению 
потребления трафика. Но пол-
ностью, полагают они, рынок 
восстановится только во вто-
ром полугодии.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Мин-
цифры, посвященным экономиче-
ским показателям отрасли связи 
за первый квартал. Из него следу-
ет, что общие доходы от услуг свя-
зи в России за этот период выросли 
на 2,6% год к году, до 453,8 млрд руб. 
При этом совокупные доходы от мо-
бильной связи выросли на 15,9%, до 
109,5 млрд руб. Интернет-трафик 
в мобильных и фиксированных се-
тях по итогам первого квартала вы-
рос на 40,4% год к году.

Доходы от фиксированной теле-
фонии в первом квартале упали на 
6,7%, до 19,3 млн руб. Все меньше 
пользуются спросом и таксофоны — 
доходы от них снизились на 47,6%, до 
900 тыс. руб. В то же время доходы от 
почтовой связи, наоборот, выросли 
на 8,2%, до 39,5 млрд руб.

Из материалов Минцифры сле-
дует, что в первом квартале доходы 
от услуг по обеспечению регулиро-
вания использования радиочастот-
ного спектра и радиоэлектронных 
средств составили 908,8 млн руб., 

что на 19,2% больше, чем в первом 
квартале 2020 года. При этом в мини-
стерстве заверили „Ъ“, что плата за 
спектр не повышалась. В Роскомнад-
зоре не ответили на запрос.

В МТС рост доходов от мобиль-
ной связи связывают с ростом потре-
бления трафика и голосовых серви-
сов. «Сказался и переход абонентов 

на тарифы с большими пакетами 
мобильного трафика»,— добавили 
в пресс-службе компании.

В Tele2 считают, что главным 
драйвером доходов остается рост 
потребления услуг передачи дан-
ных и все большее проникновение 
активных пользователей интерне-
та в абонентской базе. В «Вымпелко-
ме» рост выручки в первом квартале 
год к году связывают с увеличением 
продаж абонентского оборудования 
и услуг фиксированной связи. «Мы 
также отмечаем существенный рост 
доходов цифровых сервисов, вклю-
чая решения на основе Big Data, услу-
ги в сфере рекламных технологий 
и IT для цифровой трансформации 
бизнеса»,— отметили в операторе. 

Выручка от услуг мобильной свя-
зи «МегаФона» выросла в январе—
марте на 0,9% в первую очередь за 
счет роста потребления передачи 
данных и контент-услуг, рассказа-
ли в компании. «При этом на выруч-
ке сказывались сокращение дохо-
дов от международного роуминга, 
отток трудовых мигрантов, а также 
оптимизация абонентами своих за-
трат»,— добавили в «МегаФоне».

С прошлого года операторы под-
нимали цены на безлимитные тари-
фы, в пакетных предложениях зна-
чительно увеличивали объем услуг 
и тоже увеличивали стоимость, го-
ворит гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков. «Это позволило им сохра-
нить доходы в условиях растущего 

объемах потребления трафика»,— 
отмечает он. По оценке TelecomDai-
ly, безлимитами в России пользуется 
уже каждый четвертый житель горо-
дов-миллионников. Это вдвое боль-
ше, чем до начала пандемии (см. „Ъ“ 
от 13 июля). Рост доходов государст-
ва от регулирования использования 
частот, по словам Дениса Кускова, мо-
жет быть связан с ростом расходов на 
регистрацию нового оборудования.

В прошлом году доходы операто-
ров снижались прежде всего из-за 
значительного уменьшения выруч-
ки от роуминга в корпоративном сег-
менте, объясняет гендиректор агент-
ства «ТМТ Консалтинг» Константин 
Анкилов. По итогам первого кварта-
ла 2019 года роуминг занимал около 
7% от всех доходов от В2В-клиентов 
операторов, отметил он. «Сказался 
и в целом отток корпоративных кли-
ентов мобильной связи — из-за пан-
демии часть средних и небольших 
компаний закрылась»,— отмечает 
Константин Анкилов.

Объем российского телекомму-
никационного рынка по итогам 
2020 года, по оценке «ТМТ Консал-
тинга», достиг 1,73 трлн руб., что на 
0,7% меньше, чем годом ранее. Эта 
динамика оказалась худшей за всю 
современную историю отрасли. По 
оценке экспертов, в начале 2021 года 
негативный тренд сохранялся, но во 
второй половине года начнется вос-
становление.

Анастасия Гаврилюк

Трафик прокачал операторов
Сотовые компании увеличили доходы от мобильной связи
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303 миллиарда 
рублей 
составил  
рынок смартфонов  
в России  
в первом полугодии,  
по оценке МТС

Кроме того, добавляют в Мин-
сельхозе, для стабилизации цен на 
хлеб производители получают гос-
субсидии: на 16 июля освоено 47,6% 
средств, направленных на эти цели 
хлебопекарным предприятиям.

Для удержания роста цен на хлеб 
в конце 2020 года правительство ут-
вердило правила предоставления 
субсидий компаниям отрасли из рас-
чета 2 руб. за 1 кг хлеба. Но размер 
господдержки не компенсирует пол-
ностью рост цен на сырье, к тому же 
власти ряда регионов неверно трак-
туют условия субсидий, подчерки-
вает Алексей Лялин. По его словам, 
в некоторых субъектах страны реши-
ли выдавать ее не единоразово, как 
это предписано правилами, а частя-
ми каждый месяц.

В обмен на субсидии произво-
дители обязывались не повышать 
цены на продукцию. Но из-за низко-
го уровня господдержки она оказа-
лась невыгодной для многих пред-
приятий, поясняет господин Лялин. 
«В этих субсидиях не учитывается 

подорожание сырья. Чтобы избе-
жать банкротства, часть производи-
телей решили отказаться от них»,— 
подтверждает Рустам Айдиев. Он 
считает, что субсидии и обязатель-
ства их получателей не повышать 
цены на хлеб создают дисбаланс на 
рынке — «эффективным способом 
решения проблем был бы запуск 
программы адресной поддержки 
населения».

Негативно отразилось на себесто-
имости производства хлеба и госре-
гулирование цен на подсолнечное 
масло и сахар, используемые в хле-
бопечении, отмечает эксперт. В кон-
це 2020 года Минсельхоз, Минпро-
мторг, производители и торговые 
сети подписали соглашение о фик-
сации розничных цен на сахар в пре-
делах 45 руб. за 1 кг, подсолнечного 
масло — на уровне 110 руб. за 1 кг. 
В результате, поясняет господин Ай-
диев, производители сахара и масла 
решили компенсировать выпадаю-
щие доходы от розничных продаж за 
счет оптовых покупателей, включая 
производителей хлеба.

Алексей Полухин

Булочный  
протест

У нас достаточно жесткое 
законодательство,  

мы много раз говорили,  
что операторы находятся  

в более ущербном положении 
по сравнению  

с интернет-игроками
— Алексей Корня,

бывший президент МТС,  
в интервью РБК 5 марта
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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74-й Каннский фестиваль за-
вершен. «Золотая пальмовая 
ветвь» присуждена фильму «Ти-
тан» француженки Жюли Дюкор-
но, приз за режиссуру — ее со-
отечественнику Леосу Караксу 
(«Аннетт»). Картина «Купе номер 
шесть» финского режиссера Юхо 
Куосманена удостоена гран-при 
фестиваля. Она снята на Русском 
Севере с активным участием на-
ших кинематографистов — акте-
ра Юры Борисова, сценаристки 
Любови Мульменко, продюсера 
Натальи Дрозд и других. А в кон-
курсе «Особый взгляд» побе-
дил фильм Киры Коваленко «Раз-
жимая кулаки». Комментирует 
Андрей Плахов.

качестве фильма закры-
тия был выбран пародийный боевик 
«Агент 117: Из Африки с любовью». 
Этому показу предшествовала це-
ремония вручения наград, которая 
тоже напоминала абсурдистскую ко-
медию. Президент жюри Спайк Ли 
в шутовском костюме всех цветов 
радуги путался в бумажках и не мог 
связать двух слов, но при этом с само-
го начала сломал интригу — почти 
выдал победителя, которого по ре-
гламенту нужно было объявить под 
занавес. Ему по мере сил пытались 
помочь другие члены жюри и веду-
щая вечера: они включали юмор, на-
тужно хохотали и делали вид, что 
все так и было задумано для развле-
чения публики. Столь хаотичной, ду-
рашливой, но при этом трогательно 
импровизированной церемонии не 
припомню за все годы своего при-
сутствия на Каннском фестивале.

Решения жюри тоже грешат неле-
постями, главная из которых — ум-
ножение призов и разделение их по-
полам. Низший по рангу приз жюри 
присужден двум неравноценным 
фильмам — «Колену Ахеда» изра-
ильтянина Надава Лапида и «Памя-
ти» тайца Апичатпонга Вирасетаку-
на. Оба не лучшие в фильмографии 
их создателей, но если израильский 
фильм можно назвать совсем неудач-
ным претенциозным опусом, то «Па-
мять» — значительная работа круп-
ного автора. Она снята в Колумбии 

и помимо метафизических тем за-
трагивает острые социальные и эко-
логические. Своего рода «послание 
к человечеству», что Вирасетакун 
подтвердил в своей речи и привлек 
в союзницы сидевшую в зале (и иг-
рающую в фильме) Тильду Суинтон.

Разделен оказался и значительно 
более весомый гран-при жюри. Эту 
награду снискали сразу два филь-
ма — иранский «Герой» Асгара Фарха-
ди и финско-немецко-эстонско-рос-
сийское «Купе номер шесть» Юхо 
Куосманена. Я остался равнодушен 
к «Герою» и полюбил «Купе», но неза-
висимо от оценки этих картин было 
видно, что приз заготовлен только 
один, и два лауреата, уходя со сцены, 
должны были почти прилипнуть 

друг к другу, как сиамские близнецы, 
чтобы не выпустить из рук награду.

Очевидно, свои решения жюри 
принимало в острых прениях, что 
и привело к размножению статусных 
призов. Этого не произошло в актер-
ских номинациях; с наградами мож-
но поспорить, но не слишком: и Ка-
леб Ландри Джонс (австралийский 
фильм «Нитрам»), и Ренате Реинсве 
(норвежский «Худший человек на све-
те») показали хорошую актерскую 
игру. По-настоящему порадовал приз 
за режиссуру, доставшийся Леосу Ка-
раксу — одному из крупнейших ав-
торов мирового кино, традицион-
но обойденному фестивальными 
наградами. Приз, присужденный ему 
за фильм «Аннетт», хотя бы частич-

ная компенсация этой несправедли-
вости. А вот награда за лучший сце-
нарий, выданная Рюсукэ Хамагути 
(фильм «Веди мою машину»), скорее 
всего, продиктована желанием как-то 
отметить эту картину, где интересен 
не столько сценарий, построенный 
на рассказе Харуки Мураками, сколь-
ко по-японски изощренная режиссу-
ра. Но спарить Хамагути с Караксом 
не решился даже шутник Спайк Ли, 
пришлось между ними выбирать.

Эти решения, логичные или не 
очень, остаются всего лишь прелю-
дией к главному — присуждению 
«Золотой пальмовой ветви» филь-
му «Титан» Жюли Дюкорно. Именно 
этим фестиваль 2021 года запомнит-
ся и войдет в историю кинематогра-
фа. Нынешнее присуждение можно 
сравнить с несколькими скандала-
ми из прошлого, когда высшим канн-
ским призом наградили «Таксиста» 
Мартина Скорсезе в 1976 году (об 
этом вспоминали, чествуя на 74-м фе-
стивале Джоди Фостер) или «Крими-
нальное чтиво» Квентина Тарантино 
в 1994-м. Но постепенно мир привык 
к насилию, в том числе жанровому, 
и сюжет о девушке с титановой пла-
стиной в голове, легко убивающей 
кого ни попадя, совокупляющейся 
с автомобилями и переобувающей-
ся в юношу, способен скорее позаба-
вить, чем шокировать. Титановый 
сплав из провокации, юмора, сас-
пенса и сентиментальности (ей тоже 
нашлось место) оказался достаточно 
прочным, чтобы положить на лопат-

ки всех остальных конкурентов. Рас-
сказы о падавших в обморок на пока-
зе «Титана» можно отнести к области 
легенд, а радикальное решение жюри 
каннский зал встретил овацией.

Нынешний фестиваль стал чрез-
вычайно успешным для российско-
го кино. «Петровы в гриппе» Кирилла 
Серебренникова, хоть и не сниска-
ли наиболее значимых наград, отме-
чены Высшей технической комисси-
ей за работу оператора Владислава 

Опель янца. Снятый на осетинском 
языке фильм «Разжимая кулаки» 
Киры Коваленко, уроженки Северно-
го Кавказа, победил в конкурсе «Осо-
бый взгляд», который по уровню не 
уступал главному. Это серьезное, по 
сути, уникальное достижение вписы-
вается в женский дискурс фестиваля, 
ведь и «Золотая камера» за лучший де-
бют присуждена картине «Мурина», 
снятой женщиной — режиссером из 
Хорватии Антонетой Аламат Кусяно-
вич. К слову сказать, Спайк Ли, от ко-
торого ждали поощрения расовой 
проблематики, неожиданно оказал-
ся в феминистском лагере.

Еще один молодой российский 
режиссер Ким Тукаев победил в кон-
курсе короткометражек Nespresso 
с фильмом «Почтальон». Наконец, 
нельзя не отметить, что «Бабий Яр. 
Контекст» Сергея Лозницы, пред-
ставлявший Украину, но имеющий 
прямое отношение к нашей общей 
истории, отмечен специальным 
призом «Золотой глаз» в категории 
документальных фильмов.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Титаническое насилие
Завершился Каннский фестиваль

Режиссер Жюли Дюкорно 
разделила победу  
с актерами своего  
фильма «Титан»   
ФОТО REUTERS

В атриуме подмосковного музея 
«Новый Иерусалим» прошел фе-
стиваль «Лето. Музыка. Музей», 
организованный совместно с Мо-
сковской областной филармони-
ей и министерствами культуры 
РФ и области. По словам ново-
го художественного руководите-
ля Госоркестра имени Светлано-
ва Василия Петренко, это самый 
серьезный академический open 
air в России, в чем можно было 
убедиться, побывав на одном из 
главных концертов цикла вместе 
с ГАСО, Петренко и виолончели-
стом Мишей Майским. Рассказы-
вает Юлия Бедерова.

етний формат концертов  
open air в России, в отличие от Евро-
пы, где прогулочные музыкальные 
традиции велики, часто имеет де-
сертный привкус. Словно садово-пар-
ковое музыкальное искусство пред-
назначено для увеселения, не для 
размышления. Концептуально вы-
строенные, небанальные програм-
мы с исполнителями, выбранными 
не только по звездному принципу, 
скорее исключение, чем правило.

Такое исключение — новоиеруса-
лимский концертный цикл на фоне 
музея и монастыря с программами, 
полными параллелей и пересечений, 
с домашним фестивальным оркест-
ром (ГАСО хозяйничает, но проявляет 
гостеприимство), примечательными 
дебютантами (оркестры Musica Viva, 
«Виртуозы Москвы», Российский на-
циональный молодежный симфони-
ческий) и звездами с российской или 
советской родословной и интерна-
циональной биографией. В этом году 
здесь были скрипачи Алена Баева 
и Гайк Казазян, еще не слишком хоро-
шо знакомый в Москве, но востребо-
ванный в Европе дирижер Кирилл Ка-
рабиц с Первой симфонией Малера, 
русский пианист и берлинский про-
фессор Кирилл Герштейн с Соль-ма-
жорным концертом Равеля, Альби-
на Шагимуратова снова с Малером 
(«Семь последних песен»), Миша Май-
ский с Первым виолончельным кон-
цертом Сен-Санса в одной программе 
с увесистым русским балетом Стра-
винского «Петрушка» и нежным ин-
струментально-франкофонным «По-
слеполуденным отдыхом фавна» 
Дебюсси.

В вечернем новоиерусалимском 
воздухе с медленно поднимающи-
мися от земли сонными комарами 
Дебюсси, Сен-Санс и Стравинский 
звучали по-парижски изысканно 
и по-российски певуче, что, впрочем, 
может быть связано с особенностя-
ми подзвучки с чересчур, пожалуй, 
заметной и густой для утонченных 

партитур реверберацией. Но спишем 
это на возможности аппаратуры и же-
лание звукорежиссеров подчеркнуть 
поэтическую интонацию, действи-
тельно важную для символистских 
фантазий «Фавна» по мотивам экло-
ги Малларме, остросюжетной мо-
дернистской звукописи Стравин-
ского по следам русского городского 
фольклора и пылкого, изящного, ро-
мантического академизма Сен-Сан-
са. Как ни удивительно было видеть 
в подмосковном уличном концер-
те мировую звезду буквально за не-

делю до традиционного выступле-
ния на респектабельном фестивале 
в Вербье, в интерпретации Миши 
Майского, если чуть отвлечься от зву-
корежиссуры, можно было слышать 
и легко летящую поэтичную фрази-
ровку, и внятное изящество точе-
ной, едва ли не стихотворной формы 
(будто это не концерт вовсе, а такой 
сонет), и мягкое очарование звука 
виолончели в поэтическом диало-
ге с оркестром, полном перекрест-
ных рифм. В музыке Сен-Санса с ее 
призрачным, почти неоклассицист-
ским менуэтом и откровенной ин-
тонацией романса Майский едва ли 
не намеренно, но и без нажима под-
черкивал летучие параллели с музы-
кой Чайковского, даром что русского 
композитора в равной мере увлека-
ли и французский вокальный стиль, 
и фарфоровые моцартовские менуэ-
ты. Так что, когда Чайковский на бис 
словно вышел из тени Сен-Санса, ин-

тонация русской лирики во француз-
ском концерте уже не казалась слу-
чайной или искусственной.

Зато Стравинский в «Петрушке» 
с его локальным колоритом и все-
мирным ироническим базаром этим 
вечером казался, безусловно, евро-
пейским композитором, впрочем, 
с российским пониманием меха-
ники толпы. Несчастная судьба Пе-
трушки и площадное равнодушие 
(«Толпа всегда глуха к судьбам от-
дельных людей, не замечает их, ей 
все равно»,— рассказывал Петренко 
после концерта на встрече с публи-
кой) переплавлялись в медленное 
импозантное движение формы. Це-
почки остинатных ритмов сплета-

лись в прозрачные сети, из которых 
уже не выпутаться, и, словно наряд-
ный и пугающий музыкальный та-
ран, изобретение XX века, ехали как 
будто на Петрушку, пока тихая ирре-
альность финальных тактов не ука-
зывала на куклу как на кукловода 
и публику как истинную цель маши-
ны равнодушия. Однозначного тол-
кования по Петренко Стравинский 
не дает, но задает вопросы.

Ответы на многие из них могут 
появиться через год: по словам Пет-
ренко, «Лето. Музыка. Музей», ско-
рее всего, отпразднует свое пятиле-
тие вместе со 150-летием Скрябина. 
А это значит, что подмосковный open 
air с его технологическими возмож-
ностями и пейзажами, очевидно, не 
останется глух к скрябинскому визи-
онерству и цветомузыкальным экс-
периментам и в Новом Иерусалиме 
зазвучит уже не только русская и ев-
ропейская, но и вселенская нота.

OPEN AIR КЛАССИКА

Балаган неравнодушия
«Лето. Музыка. Музей» в Новом Иерусалиме

Вчера в Петербурге завершился 
29-й фестиваль «Звезды белых 
ночей», в рамках которого Мари-
инский театр представил вечер 
Стравинского, составленный из 
трех премьер: «веселого пред-
ставления с пением и музыкой» 
«Байка про лису, петуха, кота да 
барана», оперы «Мавра» и балета 
«Поцелуй феи». Все они постав-
лены хореографом Максимом 
Петровым с заметным трудом, 
но первые два особенно озадачи-
ли Татьяну Кузнецову.

 Как поясняет программка,  
все началось с «Мавры». Сошедший 
со сцены спектакль девятилетней 
давности пожелал вновь исполнить 
Валерий Гергиев (впрочем, уже на 
втором представлении он уступил 
место за пультом Арсению Шупля-
кову). Постановку оперы худрук Ма-
риинки поручил хореографу Петро-
ву. Тот, в свою очередь, настоял на 
постановке балета: «Байку про лису, 
петуха, кота да барана» в последний 
раз в этом театре ставил Федор Ло-
пухов в 1927 году, и ее буйное ско-
морошество показалось тогда чрез-
мерным — веселье продлилось два 
представления. Во втором отделе-
нии вечера была представлена но-
вая версия «Поцелуя феи» — преды-
дущая была сделана в 1998 году тогда 
еще начинающим Алексеем Ратман-
ским и тоже не задержалась надолго.

Новая программа выглядела без-
упречно. Все произведения — из 
авангардных 1920-х, их все поста-
вила самый отважный и радикаль-
ный автор тех лет — Бронислава Ни-
жинская, премьеры всех спектаклей 
состоялись в Париже (в антрепризе 
Дягилева или в труппе Иды Рубинш-
тейн). И даже в те времена, привыч-
ные к сценическим эскападам, все 
они (особенно «Байка» и «Мавра») шо-
кировали непривычностью формы 
и абсурдистским содержанием, выз-
вав шквал полярных реакций. За 100 
лет всем произведениям нашлось 
место в академических исследова-
ниях и изданиях, однако радика-
лизм их никуда не делся — сегодня 
Стравинский все так же ошарашива-
ет изощренной фантазией и художе-
ственной свободой.

Максим Петров, напротив, ошара-
шил скованностью. Похоже, молодой 
автор, взявший заслуженную «Мас-
ку» за камерный балет про личные 
отношения двух разновозрастных 
пар, оказался подавлен грандиозно-
стью новых задач и безбрежностью 
возможностей. Площадное дейст-
во, театр абсурда, псевдонародный 
лубок, гротеск, сатира — любое ду-
ракаваляние явно чуждо интелли-

гентному постановщику, поглощен-
ному классикой и неоклассикой, 
как все хореавторы «дома Петипа». 
Поэтому неудивительно, что в муль-
тижанровых «Байке» и «Мавре» са-
мым слабым оказался балет: все эти 
школьные tendu и ronde de jambe, 
па-де-бурре и па-де-баски, assemble 
и ballonne, туры и пируэты, так и не 
складывающиеся в связный танец, 
бесконечно неуместны на фоне по-
чти обэриутского текста и немысли-
мых созвучий.

Похоже, это понимал и сам поста-
новщик. В «Байке» он организовал 
симультанное действие на двух уров-
нях и четырех мини-сценах и предо-
ставил публике возможность выби-
рать любой из четырех вариантов 
зрелища. Выбор был труден: в то вре-
мя как слева на авансцене сдержан-
ные юноши в голубых спорткостю-
мах проделывали вышеописанные 
экзерсисы, певцы на втором ярусе, 
смирно стоя в ряд, азартно выводи-
ли свои залихватско-абракадабри-
стые переругивания. Справа вверху 
показывали лубочный мультфильм, 
в котором петух отбивается от лисы. 
А под ним на уровне сцены в золоче-
но-белом салоне выделывали подо-
бия присядок и «ковырялочек» че-
тыре дореволюционных дворника 
(или половых) в картузах, жилетах, 
смазных сапогах и белых фартуках. 
В этом углу постановщик и сосредо-
точил львиную долю юмора: персо-
наж, похожий на Стравинского, без-
звучно наигрывал на рояле, а некто 
похожий на Дягилева капризни-
чал — размахивал руками, разбра-

сывая веером листы «партитуры». 
Вскоре на плечах упрямого «Дягиле-
ва» оказалась голова барана, а у му-
дрого «Стравинского», соответствен-
но, кота. Петух, из-за которого весь 
сыр-бор, так и не появился, зато 
Лиса c меховой мордой, в сарафане 
и со скалкой в лапе сыграла важную 
роль — прогнала певцов, завершив 
многоликую «Байку».

Но не спектакль: Лиса со скал-
кой, дворники с транзистором, «Дя-
гилев» со «Стравинским», спортив-
ные юноши с примкнувшими к ним 
девушками в кокошниках всей тол-
пой переехали в «Мавру», объеди-
нив таким образом оперу с балетом, 
но отнюдь не прояснив смысл свое-
го переезда. «Мавра», текст которой 
Борис Кохно написал по мотивам 
пушкинского «Домика в Коломне», 
на сцене Мариинского обернулась 
имперским балаганом: сценограф 
Альона Пикалова выстроила фа-
сад петербургского палаццо с дву-
мя лоджиями на втором ярусе. Там, 
как в кукольном театре, певец и пе-
вицы изображали марионеток: все 
в голубых кринолинах и кокошни-
ках, с лицами, повернутыми в зал, 
и подчеркнуто деревянными жеста-
ми. Статичность поющих были при-
званы уравновесить балетные люди. 
Но ни их скудные подтанцовки из 
кулисы в кулису, ни переодевание 
бородатых дворников в девиц с ко-
кошниками, ни натужное озорство 
мизансцены с выпрыгиванием из 
гроба воинственной Лисы со скал-
кой, ни деятельная жестикуляция 
«Стравинского» с «Дягилевым» не 
оживили этот вымученный оммаж 
Стравинскому к 50-летней годовщи-
не его смерти. Оживление внесла пу-
блика Мариинки, встречавшая Лису 
со скалкой одобрительным смехом. 
Вероятно, сочла сатирой на антико-
видные меры.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Композитора пустили в пляс
Мариинский театр представил программу Стравинского

«Байка» объясняет, что,  
несмотря на разногласия, 
кот — Стравинский  
и баран — Дягилев  
были на дружеской ноге   
ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ /  

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

Небанальные программы  
с исполнителями, выбранными  
не только по звездному принципу,  
в России скорее исключение

Миша Майский исполнил 
на фестивале Дебюсси, 
Сен-Санса и Стравинского   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

В

Л

Столь хаотичной, дурашливой,  
но при этом трогательно  
импровизированной церемонии  
на этом фестивале не было давно
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Российский боец Ислам Маха-
чев, выиграв удушающим прие-
мом в четвертом раунде поедин-
ка в Лас-Вегасе у бразильца Тьягу 
Мойзеса, кажется, очень близко 
подобрался к бою за титул чемпи-
она UFC, главного в смешанных 
единоборствах (MMA) промоу-
шена, в легком весе (до 70 кг). 
Совсем недавно им владел Хабиб 
Нурмагомедов, который теперь 
тренирует Махачева.

оединок с Тьягу Мойзесом 
был первым в карьере 29-летнего 
Ислама Махачева, имевшим статус 
центрального в очередном турнире 
UFC, и с точки зрения резонанса он 
превратился в очень значительное 
событие. В этом, впрочем, нет ниче-
го странного.

Российские единоборства очень 
долго ассоциировались за рубежом 
почти исключительно с Хабибом 
Нурмагомедовым — бойцом слиш-
ком ярким, слишком одаренным, 
слишком популярным. Но даже 
в тот период, когда Нурмагомедов 

царил в октагоне, американские 
эксперты, оценивая расклад в его 
категории, перечисляя наиболее 
опасных конкурентов россияни-
на, иногда упоминали имя другого 
дагестанского бойца, друга и спар-
ринг-партнера фронтмена MMA. 

Упоминали в том контексте, что, 
может быть, если говорить имен-
но о таланте, Махачев превосходит 
спортсменов, занимающих места 
рядышком с верхушкой рейтинга 
легкого веса,— тех же побежден-
ных в итоге Хабибом Нурмагомедо-

вым Конора Макгрегора, Дастина 
Пуарье, Джастина Гейджи и других.

У Махачева, правда, не совсем без-
упречный «рекорд»: он потерпел по-
ражение в своем втором бою в UFC — 
против Адриано Мартинса в 2015 
году. Но в действительности этот 
факт в его биографии уже восприни-
мается как пустяк, не стоящий вни-
мания. С тех пор Махачев лишь укре-
плял репутацию бойца, который 
идеально приспособлен для того, 
чтобы доставлять проблемы против-
никам, который прекрасно борется 
и интересно дерется в стойке. Перед 
тем как заслужить право наконец 
стать хедлайнером вечера UFC, Ис-
лам Махачев провел семь боев. Все 
выиграл, и ни в одном его оппонент 
не смог продержаться больше трех 
раундов. На самом деле сама по себе 
такая серия уже была поводом при-
знать несомненный чемпионский 
потенциал Махачева. А лишним по-
водом пристально следить за ним по-
служило появление в команде Исла-
ма Махачева еще одного наставника.

Прошлой осенью Хабиб Нурма-
гомедов завершил карьеру. Теперь 
он вернулся в UFC уже в ином каче-

стве — одного из тренеров Махаче-
ва, с которым раньше работал отец 
короля смешанных единоборств 
Абдулманап Нурмагомедов, скон-
чавшийся летом 2020 года. А в том, 
что его тренерство — не фикция, 
любой мог убедиться, посмотрев 
трансляцию поединка в Лас-Вегасе. 
Нурмагомедов, находясь возле ок-
тагона, был едва ли не самым актив-
ным членом команды Ислама Маха-
чева. Во всяком случае, подсказки 
ему он делал постоянно.

Поединок между тем вылился 
в очередное доказательство колос-
сальных возможностей Ислама Ма-
хачева. Тьягу Мойзес — топовый 
боец в расцвете сил, прошедший 
в карьере через кучу опасных сопер-
ников, умеющий почти все. Но с Ма-
хачевым эти умения нисколько не 
помогали. Уже в первом раунде бра-
зилец попал под град ударов Махаче-
ва, из-под которого выбрался с раз-
битым в кровь лицом. Во втором 
Мойзес чуть не напоролся на захват 
руки и смертельный болевой. В тре-
тьем терпел, обороняясь в партере…

Достижением Тьягу Мойзеса 
было только то, что он сопротивлял-

ся дольше, чем семь бойцов, с кото-
рыми Ислам Махачев встретился до 
него. Для Мойзеса все завершилось 
в четвертом раунде, когда россиянин 
свалил его на настил, а потом добил 
удушающим приемом.

После матча Ислам Махачев вы-
зывал на бой соотечественника 
Мойзеса Рафаэля дос Аньоса, с ко-
торым должен был пересечься еще 
в 2020 году, но все испортил поло-
жительный тест на коронавирус 
у бразильца. Дос Аньос — знаме-
нитость MMA, бывший чемпион 
UFC в легком весе. Вот только ни-
куда не денешься от того, что в 36 
лет он уже давным-давно миновал 
свой пик, а в последнее время выда-
ющихся результатов не показывает. 
ESPN же в своем резюме после пое-
динка Махачева с Мойзесом уверен-
но констатировал, что, даже если 
бы россиянину дали бой, скажем, 
с действующим обладателем пояса 
Чарльзом Оливейрой или претен-
дентом на него Дастином Пуарье, 
только что разобравшимся с Коно-
ром Макгрегором, он все равно был 
бы в нем безусловным фаворитом.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Ислам Махачев подтвердил категорию
В главном бою турнира UFC он досрочно победил Тьягу Мойзеса
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Льюис Хэмилтон стал одновременно и ге-
роем, и антигероем Гран-при Великобрита-
нии. Семикратный чемпион мира по ходу гон-
ки успел отправить в отбойник Red Bull Макса 
Ферстаппена, а самого голландца — на об-
следование в больницу, отбыть десятисе-
кундный штраф, откатиться за пределы пер-
вой тройки и уже потом выдать блестящий 
финишный отрезок, который завершился об-
гоном Шарля Леклера и победой, уже вось-
мой в карьере, на британском этапе. Благо-
даря ей Хэмилтон сократил отставание от 
Ферстаппена всего до восьми очков и снова 
разжег затухавшую, казалось, интригу в бит-
ве за титул.

Льюиса Хэмилтона в избытке как по-
читателей, так и тех, кто относится к его успехам 
скептически. Первые, рассказывая о том, почему 
Хэмилтон велик, конечно же, вспомнят про его 
семь чемпионских титулов. Вторые не без осно-
ваний скажут, что львиная доля заслуг в его успе-
хах принадлежит машине Mercedes, которая на 
протяжении семи сезонов была куда совершен-
нее, чем автомобиль любого из конкурентов. Кто 
больше прав — вопрос дискуссионный. Но, как 
бы то ни было, болельщиков, которые относят-
ся к Хэмилтону безразлично, практически нет. 
А ряды тех, которые все же были, изрядно пореде-
ют после воскресного Гран-при Великобритании.

В команде Mercedes об этой гонке говорили 
много. Но суть высказываний что босса «конюш-
ни» Тото Вольфа, что гонщиков Mercedes своди-
лась к простому посылу: это последний шанс не 
отпустить лидера Red Bull Макса Ферстаппена 
слишком далеко. Голландец ведь после блестя-
щей пары австрийских гонок (Гран-при Штирии 
и Гран-при Австрии) оторвался на 32 очка. Это 
много, даже несмотря на то что большая часть пер-

венства была еще впереди. В первую очередь по-
тому, что было непонятно, за счет чего Mercedes 
может ликвидировать отставание в темпе от Red 
Bull. И ведь ощущение безнадежности фанов Mer-
cedes почти не покидало и по ходу уикенда в Силь-
верстоуне, первого в истории «Формулы-1» про-
ходившего в экспериментальном формате. Да, 
Хэмилтон был лучшим в пятницу, в формате клас-
сической квалификации. Но в субботу, в сприн-
терской гонке, всего на 100 км, по итогам которой 
и распределялись места на старте в воскресенье, 
он снова отдал первенство Ферстаппену, признав-
шись потом, что как ни старался, а достать голлан-
дца не мог. И разве это был не повод, чтобы гото-
виться к тому, что Ферстаппен упрочит лидерство?

События воскресенья показали, что нет, не 
был. Ферстаппен и Хэмилтон выдали блестящий 
дебют гонки. Для «Формулы-1» такая битва за ли-
дерство с первых метров — редкость. И если Фер-
стаппен работой на грани возможного (в первые 
годы карьеры он нередко много терял из-за своей 
горячности) вряд ли кого удивил, то вот неуступ-
чивость матерого и осторожного Хэмилтона по-
разила. Кончилось все тем, что Ферстаппен чирк-
нул задним колесом о переднее колесо машины 

Хэмилтона и улетел в отбойник, этим воспользо-
вался Шарль Леклер, проскользнувший в лидеры.

Зрелище было жуткое, учитывая, что в тот 
момент машины неслись со скоростью около 
280 км/ч, а в момент удара об отбойник перегруз-
ки, которым подвергся голландец, составили око-
ло 50G. И тут остается только восхищаться мерами 
пассивной безопасности современных «формуль-
ных» машин. Из автомобиля Ферстаппен выбрал-
ся хотя и ошарашенным, но без видимых повре-
ждений. Он даже поприветствовал публику, но 
в госпиталь его все же отправили.

Ну а Хэмилтону, хотя он и утверждал, что ни 
в чем не виноват, а Ферстаппен сам в него «приле-
тел», штраф в 10 секунд уже после того, как в гонке 
случился рестарт, все-таки выписали. После того 
как британец его отбыл, он вернулся на трассу чет-
вертым. И если бы для него все закончилось этим, 
то он услышал бы много неприятного о себе за то, 
что и сам ничего не добился, и с Ферстаппеном по-
ступил слишком жестко. Но Хэмилтон очень уж 
хотел выиграть домашнюю гонку, на которую пу-
стили сразу 140 тыс. человек. И тут остается толь-
ко позавидовать хладнокровию британца, сумев-
шего сконцентрироваться исключительно на 
решении задачи — решении блестящем. Он вер-
нулся в первую тройку, затем перебрался на вто-
рое место (шедшему на нем Валттери Боттасу из 
боксов Mercedes приказали притормозить) и бро-
сился в погоню за Леклером. Лидеру Ferrari оста-
валось всего-то три круга, чтобы сенсационно вы-
играть Гран-при Великобритании. Но Хэмилтон 
был слишком быстр.

Благодаря домашней победе (в карьере Хэмилто-
на это восьмой выигранный Гран-при Великобри-
тании) семикратный чемпион мира вернулся в ре-
альную борьбу за новый титул — его отставание от 
Ферстаппена сократилось всего до восьми очков.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон продавил себе путь к победе
Десятисекундный штраф не помешал ему первенствовать в Гран-при Великобритании

Главная шоссейная велогон-
ка Tour de France второй год под-
ряд завершилась победой моло-
дого словенца Тадея Погачара из 
команды UAE Team Emirates. На 
этот раз — очень убедительной, 
с колоссальным запасом прочно-
сти, который был обеспечен и ни-
куда не исчезнувшим талантом 
Погачара классно ездить в горах, 
и несчастьями, свалившимися на 
его основных конкурентов.

ожет быть, самым при-
ятным комплиментом из всех, что 
он слышал в заключительные дни 
этой Tour de France, для Тадея Пога-
чара был комплимент от Эдди Мерк-
са. Меркс — один из четырех наряду 
с Жаком Анкетилем, Бернаром Ино 
и Мигелем Индурайном «легальных» 
совладельцев рекорда по победам 
в легендарной французской мно-
годневке: их у него пять (Лэнс Арм-
стронг первым в генеральной клас-
сификации был семь раз, но, как 
известно, допинг стер подчистую его 
достижения). На рубеже 1960–1970-х 
годов Меркс являлся олицетворени-
ем скорости, мощи, дерзости, жа-
жды успеха в велоспорте. А идеально 
о его стиле, о его возможностях, по-
жалуй, рассказывало прозвище Кан-
нибал. Имелось в виду, что он пожи-
рает соперников, не задумываясь, не 
боясь подавиться. Так вот, когда Эдди 
Меркса, который до сих пор остает-
ся для всех, кто освещает велоспорт, 
непререкаемым авторитетом, перед 
традиционным воскресным фини-
шем Tour на Елисейских Полях спро-
сили, что он думает по поводу Пога-
чара, его будущего, Меркс ответил: 
«Слушайте, похоже, появился новый 
Каннибал». И чувства великого вете-
рана можно было понять.

Тадей Погачар — это безуслов-
ный феномен в шоссейном вело-
спорте. Tour de France, тяжкое испы-
тание длиной в три недели, всегда 
была гонкой для зрелых спортсме-
нов. Показательно, что в ней суще-
ствует даже специальная награ-
да для молодых гонщиков. Причем 
порог, отделяющий их от «немоло-
дых»,— 26 лет. То есть предполагает-
ся, что состязаться на равных с мате-
рыми бойцами можно только после 
нескольких сезонов в элите, набив 
кучу шишек. Погачар в прошлом 

году выиграл Tour в 21 год, проехав 
дебютную французскую многоднев-
ку. И это было чем-то сродни чуду.

Чудесным был и способ, которым 
он добыл желтую лидерскую майку. 
Погачар тогда на предпоследнем эта-
пе, в гонке с раздельным стартом, 
отыграл отставание в минуту у соо-
течественника Приможа Роглича, 
который уже был уверен, что титул 
от него не уплывет. Роглич тогда не 
скрывал слез.

Теперь сюжет был совсем иным. 
В нынешней Tour предпоследний 
этап тоже представлял собой «раз-
делку», шанс изменить положение 
в классификации. Только вот перед 
ней интрига уже практически умер-
ла. Повзрослевший на год Тадей По-
гачар до «разделки» успел создать ко-
лоссальный, в пять с лишним минут, 
запас прочности, который означал, 
что подвигов совершать ему уже не 
нужно — достаточно просто не до-
пустить срыва. С этой задачей слове-
нец легко справился, финишировав 
восьмым. Датчанин Йонас Вингегор 
из Team Jumbo-Visma опередил его, 
но существенно приблизиться в ге-
неральной классификации не сумел.

На самом деле Тадей Погачар фак-
тически обеспечил себе победу еще 
в первой половине Tour de France, 
через неделю с небольшим после 
старта в Бресте, когда многодневка 
добралась до Альп, на которых он за-
брал себе желтую майку. А на пире-
нейских этапах, предшествовавших 
гонке с раздельным стартом, Пога-
чар лишь подтвердил, что с особен-
ном важным для Tour de France та-
лантом ездить в горах, справляться 
с подъемами и спусками прощаться 
не собирается, взяв сразу два.

Правда, никуда не денешься от 
того, что в этой Tour, в отличие от 
прошлой, ему еще помогли и об-
стоятельства. Начало многодневки 
запомнилось в том числе многочи-
сленными падениями. Тадея По-
гачара эти ЧП никак не затронули. 
Зато они привели к травмам у брон-
зового призера предыдущей Tour 
Ричи Порте, у чемпиона 2018 года Ге-
рейнта Томаса и, главное, Приможа 
Роглича, который собирался взять 
реванш у выскочки. До настоящей 
схватки между двумя словенцами не 
дошло — Рогличу пришлось сняться 
с гонки, а равных соперников Пога-
чару в его отсутствие не нашлось.

Алексей Доспехов

ШОССЕЙНЫЙ ВЕЛОСПОРТ

Тадей Погачар  
добавил желтого
Он выиграл вторую подряд  
Tour de France

Тадей Погачар (в желтой майке) практически гарантировал себе 
вторую подряд победу на Tour de France задолго до финиша  
велогонки в Париже  ФОТО  AP

Покинув октагон, Хабиб Нурмагомедов (слева) стал тренером 
одного из самых одаренных бойцов смешанных единоборств 
Ислама Махачева  ФОТО  ZUFFA LLC / GETTY IMAGES

Своей победой на Гран-при  
Великобритании Льюис Хэмилтон 
привел в восторг 140 тыс.  
болельщиков, собравшихся  
в Сильверстоуне  ФОТО  REUTERS
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Гран-при Великобритании —  
10-й этап чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:58.23,284.  
2 (4). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — отставание 3,871.  
3 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 11,125. 4 (5). Ландо 
Норрис (Великобритания, McLaren) — 28,573. 5 (6). Дэниел Риккардо 
(Австралия, McLaren) — 42,624. 6 (10). Карлос Сайнс (Испания, 
Ferrari) — 43,454. 7 (7). Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 
1.12,093. 8 (14). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 1.14,289.  
9 (9). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 1.16,162. 10 (16). Юки Цу-
нода (Япония, Alpha Tauri) — 1.22,065… 17 (19). Никита Мазепин 
(Россия, Haas) — 1 круг.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов. 1. Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 
185 очков. 2. Хэмилтон — 177. 3. Норрис — 113. 4. Боттас — 108.  
5. Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 104. 6. Леклер — 80. 7. Сайнс 
— 68. 8. Риккардо — 50. 9. Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 39.  
10. Себастьян Феттель (Германия, Aston Martin) — 30

Кубок конструкторов. 1. Red Bull — 289 очков. 2. Mercedes — 285 
очков. 3. McLaren — 163. 4. Ferrari — 148. 5. Alpha Tauri — 49. 6. Aston 
Martin — 48. 7. Alpine — 40. 8. Alfa Romeo — 2.
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